
Родина 
напомнила 
о закромах  
Экспортеров зерна просят 
о замедлении поставок

Объемы экспорта зерна, превы-
сившие за июнь—декабрь 2018 го-
да 28 млн тонн,  насторожили 
 чиновников. В Минсельхозе 
ждут, что до конца сезона отгруз-
ки  будут не больше 42 млн тонн, 
и — пока неформально — рекомен-
дуют экспортерам сдерживать 
темпы поставок. Показатели экс-
порта в январе уже ниже ожидае-
мых, но аналитики все же прогно-
зируют, что объемы вывезенного 
зерна за сезон будут на уровне 
43 млн тонн и выше.

Минсельхоз призвал экспорте-
ров зерна замедлить отгрузки во вто-
рой половине сезона, рассказали 

”
Ъ“ три источника на зерновом рын-

ке. По их словам, обращения носят 
неформальный характер, основная 
цель — соблюсти объем поставок 
зерна в сезоне на уровне прогноза 
Минсельхоза в 42 млн тонн. За пер-
вую половину сезона Россия увели-
чила экспорт зерна на 4,7% год к го-
ду, до 28,8 млн тонн, сообщило ми-
нистерство в понедельник. Поставки 
пшеницы, в частности, выросли на 
13,5%, до 24,3 млн тонн. «В Минсель-
хозе ожидали, что экспорт по итогам 
первой половины сезона будет бли-
же к 28 млн тонн. Теперь, возможно, 
там решили перестраховаться и еще 
раз напомнить про соблюдение ба-
ланса»,— рассуждает один из собе-
седников 

”
Ъ“. Вице-премьер Алек-

сей Гордеев в понедельник заявил, 
что России для сохранения «спокой-
ствия на внутреннем рынке» нуж-
но в этом сезоне экспортировать 40 
«плюс-минус» 2 млн тонн зерна.

Возможные неофициальные ог-
раничения экспорта зерна начали 
беспокоить трейдеров с первых ме-
сяцев сезона. В августе в Минсельхо-
зе прошло первое совещание с круп-
нейшими экспортерами, где обсу-
ждались вопросы прогнозного ба-
ланса с учетом производства, запа-
сов, потребления и поставок. Участ-
ники рынка тогда восприняли встре-
чу как сигнал к возвращению экс-
портной пошлины на пшеницу или 
введению других ограничительных 
мер (см. 

”
Ъ“ от 20 августа 2018 года). 

Тогда же о подобных рисках своих 
членов предупредила Националь-
ная ассоциация экспортеров сель-
скохозяйственной продукции.
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Со всеми отсекающими
С 2020 года бизнес избавят от устаревших регуляторных требований 

Белый дом возвращает-
ся к реформе контроля 
и надзора, которую мож-
но было считать приоста-
новленной после смены 
правительства в мае 2018 
года. Вчера премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев 
на Гайдаровском фору-
ме предложил к 1 февраля 
2020 года пересмотреть 
требования государства 
к бизнесу, применив меха-
низм «регуляторной гиль-
отины»,— с его помощью 
через два года все уста-
ревшие обязательные 
требования должны быть 
отменены. В аппарате Бе-
лого дома готовится и но-
вая версия законопроекта 
о контрольно- надзорной 
деятельности (КНД) — 
принять его власти рас-
считывают до конца 2019 
года. Эксперты счита-
ют, что без спецструктуры 
в правительстве рефор-
ма вряд ли будет реализо-
вана в необходимом мас-
штабе, ее в Белом доме 
создавать не будут, ре-
формой КНД управляет 
Минэкономики.

Главной темой выступле-
ния Дмитрия Медведева на 
Гайдаровском форуме неожи-
данно стала реформа контр-
оля и надзора. После ликви-
дации «Открытого прави-
тельства» и ухода из Белого до-
ма курировавшего ее Михаи-
ла Абызова процесс выглядел 
как остановленный — обсу-
ждение темы КНД в Белом до-
ме было эпизодическим, пла-
ны по реформе КНД не актуа-
лизировались, снижение ад-
министративной нагрузки 

на бизнес практически оста-
новилось. Вчера в ситуации 
появилась определенность: 
премьер-министр подтвер-
дил, что реформа остается 
в повестке, курирует ее вице-
премьер — руководитель ап-
парата Константин Чуйченко, 

«стоять над всем этим процес-
сом» будет Минэкономики.

По данным 
”
Ъ“, новое пра-

вительство сначала прово-
дило переоценку реформы, 
а в конце 2018 года ее ито-
ги рассматривались на се-
рии непубличных совеща-

ний под руководством Конс-
тантина Чуйченко. Финалом 
процесса стало совещание 
о сокращении избыточных 
требований контрольно-над-
зорных органов к бизнесу 
у Дмитрия Медведева 14 ян-
варя. На нем решено, что ре-
форма все-таки должна иметь 
фиксированные сроки, го-
сподин Чуйченко и чиновни-
ки Минэкономики предста-
вили предложения и основ-

ные развилки процесса. Глав-
ные решения этого совеща-
ния и огласил вчера на фору-
ме Дмитрий Медведев: про-
блема избыточных, неэффек-
тивных и устаревших обяза-
тельных требований к бизне-
су будет решаться в том числе 
с помощью достаточно ради-
кального метода «регулятор-
ной гильотины» — непере-
смотренные требования бу-
дут признаны утратившими 

силу и затем отменены, ин-
вентаризация должна завер-
шиться 1 февраля 2020 года.

Согласно презентации 
Минэкономики к совеща-
нию у премьера, схожие ре-
формы за рубежом заняли от 
девяти месяцев до трех лет. 
Так, Южная Корея за 11 ме-
сяцев пересмотрела 11 тыс. 
норм, из них половину от-
менила, 22% упростила. Мек-
сика за девять месяцев пере-
смотрела 2 тыс. документов, 
54% отменены и 27% упроще-
ны, Вьетнам за три года — 
5,2 тыс. требований, 9% отме-
нены и 77% упрощены. Впро-
чем, по словам Даниила Цы-
ганкова — одного из идеоло-
гов реализации комплекс-
ной регуляторной политики 
в РФ и соавтора доклада ЦСР, 
предлагавшего масштабный 
план дерегулирования (см. 

”
Ъ“ от 28 мая 2018 года), клю-

чевым в работе «регулятор-
ной гильотины» является со-
здание спецструктуры, пол-
ностью сосредоточенной на 
реализации задачи. Эффек-
тивное дерегулирование 
экономики удавалось толь-
ко странам, где им занимал-
ся отдельный высокоуровне-
вый правительственный ор-
ган — как в Хорватии, Вели-
кобритании или Южной Ко-
рее. По мнению эксперта, пе-
редача полномочий по дере-
гулированию комиссии по 
административной реформе 
или Минэкономики не по-
зволит реализовать идею на 
нужном уровне: «Не налить 
молодое вино в старые мехи».

экономическая 
политика — с2

Над дата-центрами 
сгущаются гособлака
«Ростелеком» может приобрести  
одну из крупнейших компаний  
на рынке хранения данных

«Ростелеком» рассматривает  покупку 
второго по объему игрока на российском 
рынке центров обработки данных (ЦОД) 
DataLine, который оценивается в $500–
600 млн без учета долга. Приобрете-
ние позволит госкомпании занять до 
30% рынка, получив на нем «почти моно-
польное положение», считают эксперты. 
Спрос на дата-центры и облачные техно-
логии растет в связи с инициативами го-
сударства, включая «закон Яровой» и со-
здание «Гособлака» для органов власти, 
отмечают эксперты.

«Ростелеком» рассматривает покупку опе-
ратора дата-центров DataLine, принадлежа-
щего IT-холдингу Inline Technologies Group, 
сообщили 

”
Ъ“ два источника на телекомму-

никационном рынке. О том, что DataLine ве-
дет переговоры о продаже бизнеса, слышал 
и управляющий директор оператора дата-
центров IXcellerate Дмитрий Фокин. Среди 
претендентов на покупку DataLine называ-
ли МТС, но теперь основным кандидатом на 

покупку считается «Ростелеком», отмечает 
он. В «Ростелекоме» сообщили 

”
Ъ“, что ком-

ментируют лишь завершенные сделки. В ру-
ководстве DataLine заявили, что информа-
ция о том, что «Ростелеком» покупает компа-
нию, не соответствует действительности, но 
подтвердили, что ведут переговоры с рядом 
инвесторов. «Решения об изменении стату-
са компании еще не принято»,— отметили 
в DataLine.

Господин Фокин оценивает 100% бизне-
са DataLine в $500–600 млн до вычета долга. 
Операторы дата-центров за рубежом оцени-
ваются примерно в 18 показателей EBITDA, 
а в России этот мультипликатор за счет более 
высоких банковских ставок составляет око-
ло 9–11 EBITDA, поясняет он. В случае покуп-
ки DataLine «Ростелеком» будет контролиро-
вать 10–12 тыс. стоек, закрепившись на пер-
вом месте в России по этому показателю, 
прогнозирует господин Фокин.
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НКО окружают учетом
Минюст обяжет общественные объединения 
отчитываться о руководителях  
и месте нахождения

Минюст разработал поправки к зако-
ну «Об общественных объединениях» 
об обязательной регистрации не име-
ющих юридического лица некоммер-
ческих объединений. Без включения 
в новый реестр такие НКО будут лише-
ны прав общественных объединений, 
включая использование наименова-
ния, проведение собраний и митингов 
и распространение информации о своей 
деятельности. Эксперты считают идею 
Минюста репрессивной по отношению 
к гражданскому обществу.

Уведомление о разработке нового зако-
нопроекта о регулировании деятельности 
общественных объединений Минюст опу-
бликовал 25 декабря, его публичное обсу-
ждение практически совпало с новогодни-
ми каникулами и завершилось вчера. Ми-
нюст объяснил инициативу «отсутствием 
актуальных систематизированных сведе-
ний об общественных объединениях, не 
являющихся юрлицами» — в том числе 
о полном наименовании, руководителях 
и месте нахождения. Эти сведения, по вер-
сии Минюста, необходимы для подачи за-

явлений в суд «о возмещении причиненно-
го вреда в рамках гражданского судопроиз-
водства» и «о запрете деятельности» таких 
объединений.

Такие некоммерческие организации, 
подчеркнул Минюст, «пользуются права-
ми, предусмотренными законом 

”
Об об-

щественных объединениях“, и несут пред-
усмотренные законодательством обязан-
ности». Право граждан на объединение 
предусмотрено Конституцией, при этом 
по закону «Об общественных объедине-
ниях» к ним относятся политические пар-
тии, организации, в том числе религиоз-
ные, а также общественные движения, уч-
реждения, фонды и органы обществен-
ной самодеятельности. Такие НКО, соглас-
но ч. 2 ст. 27 закона, имеют право исполь-
зовать наименование, распространять ин-
формацию о своей деятельности, прово-
дить собрания, митинги, демонстрации 
и пикеты, защищать интересы своих чле-
нов в органах власти и выступать с иници-
ативами в уставных целях.
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В ноябре 2018 года правительст-
во утвердило «дорожную карту» 
по совершенствованию правово-
го регулирования земельных от-
ношений на ближайшие два года. 
Вслед за уточнением норм обо-
рота земли в Белом доме рассчи-
тывают установить прозрачные 
правила ее использования, в пер-
вую очередь это коснется земель 
сельхозназначения. О том, че-
го ждать от нового этапа рефор-
мы и почему Градостроительный 
кодекс понятнее Земельного, 

”Ъ“ рассказал глава департамен-
та недвижимости Минэкономики 
Алексей Бутовецкий.

— Какова целевая модель земель-
ных отношений?
— Земля — это уникальный объект, 
она выступает сразу в трех статусах: 
природный ресурс, средство произ-
водства в сельском и лесном хозяйст-
ве и объект недвижимости. Но хотя 
предмет земельного законодатель-

ства — это использование и охрана 
земли, этим магистральным направ-
лениям в нем практически не уделе-
но внимания. Необходимо решить 
вопрос, как определять правовой ре-
жим земельного участка, как понять, 
что на нем можно делать. Это глав-
ный вопрос современного развития 
земельного законодательства.
— В чем смысл отказа от земель-
ных категорий?
— Сейчас в Земельном кодексе есть 
семь категорий земель, в рамках ка-
ждой есть разрешенное использова-
ние. И есть еще Градостроительный 
кодекс, он вообще ничего не говорит 
про категории, зато для определения 
режима использования более поня-
тен и прозрачен. Мы видим карту му-
ниципального образования с зона-
ми жилой, коммерческой застройки 
или зонами сельхозиспользования, 
регламент, параметры разрешенно-
го строительства, виды разрешенно-
го использования. А Земельный ко-
декс с категориями непонятен: у ка-

тегорий нет границ, они не ложатся 
ни на какую карту, это просто такой 
механизм. Это искусственный барь-
ер, тормоз в развитии земельного за-
конодательства, о чем говорит и биз-
нес. В 2012 году было поручение пре-
зидента: принять закон о переходе 
от категорий земель к территориаль-
ному зонированию. Проблема в том, 
что сейчас градостроительный регла-
мент, который должен определять 
правовой режим, не распространяет-
ся на сельхозугодия, на лесной фонд. 
Там должно быть что-то свое.
— Зачем?
— Самый важный момент — все 
должно быть на одной карте и в од-
ном масштабе. У всех министерств 
свои задачи, каждое использует свой 
информационный ресурс. Есть го-
сударственный лесной реестр, есть 
Единый государственный реестр не-
движимости (ЕГРН), правительство 
Московской области попробовало 
их совместить, что в конечном счете 
привело к необходимости лесной ам-

нистии… Важно, что этот закон заста-
вит всех сказать правду: если у вас по 
документам пашня, а там давно рас-
тут березы или дымит завод, ее в зо-
ну сельхозиспользования включать 
не нужно. Нужно провести полевые 
работы на территории и реально оце-
нить, что там происходит. Ясно, что 
муниципалитеты не справятся с этой 
работой в финансовом плане, поэто-
му федеральные средства понадобят-
ся. В 2014 году речь шла о 10,5 млрд 
руб., теперь нужно заново посчитать, 
сколько потребуется. Если закон бу-
дет реализован так, как сейчас пред-
полагается, после 1 января 2025 года 
будет не то чтобы красивая картинка, 
она будет правдивая. Границы терри-
ториальных зон со всеми видами 
разрешенного использования попа-
дут в ЕГРН, здесь наведется порядок.
— Что мы увидим, проснувшись 1 
января 2025 года?
— Прозрачную картину: отсутствие 
категорий земель, карты территори-
ального зонирования на территории 

каждого муниципалитета, в каждой 
зоне — перечень видов разрешенно-
го использования, основанный на 
том, что реально есть на земле. Все 
сведения будут внесены в ЕГРН, и 
любой человек сможет через публич-
ную кадастровую карту или выписку 
запросить из него информацию.
— Весь массив земель будет опи-
сан и занесен в ЕГРН?
— Надеемся, что так. Сейчас в ЕГРН 
содержатся сведения о 60 млн земель-
ных участков, из них 47% — без точ-
ных границ, при этом государство не 
знает, сколько не внесено. Если закон 
будет принят в 2020 году, у нас оста-
нется пять лет на работу, это вполне 
реальный срок. Что нельзя сделать к 
2025 году — это обеспечить, чтобы все 
прибежали со своими документами и 
внесли сведения в ЕГРН. У нас заяви-
тельный порядок регистрации, вы са-
ми решаете, когда это сделать. Скорее 
всего, 100% сведений там не будет.

Интервью подготовила  
Надежда Краснушкина

«Этот закон заставит всех сказать правду»
Алексей Бутовецкий об отмене категорий земли

По данным Минэкономики, в РФ 
контролем и надзором заняты 44 
органа власти, всего же насчитыва-
ется больше 180 видов госконтроля, 
требования к предпринимателям 
заключены более чем в 9 тыс. нор-
мативных актов. По словам Дмит-
рия Медведева, сократить их число 
необходимо прежде всего в наибо-
лее зарегулированных сферах — 
это транспорт, экология, промыш-
ленная безопасность, ветеринария 
и санэпиднадзор. Глава Минэконо-
мики Максим Орешкин уточнил: 
требования к бизнесу после приме-
нения «гильотины» будут система-
тизированы не по ведомственной 
принадлежности, а по видам биз-
неса, сформировав «систему умно-

го контроля». В режиме пилотного 
проекта первыми реформа затро-
нет общепит и рестораны. Ранее 
власти обсуждали применение ме-
тодики только к документам, при-
нятым до 2010 года — до введения 
процедуры оценки регулирующего 
воздействия (ОРВ). Но, как уточни-
ли 

”
Ъ“ в Белом доме, на пересмотр 

пойдут «все требования без огра-
ничения». По словам первого ви-
це-премьера Антона Силуанова, в 
результате их число должно сокра-
титься вдвое. В любом случае это 
невозможно без массовой отмены 
норм СССР: структурам «Открытого 
правительства» в этом в свое время 
было де-факто отказано.

Бизнес-ассоциации были край-
не недовольны торможением ре-
формы КНД с мая. По данным Мин-

экономики, полученным при ОРВ, 
только на соблюдение новых тре-
бований, введенных в 2018 году, 
издержки предпринимателей пре-
вышают 150 млрд руб. По словам 
бизнес-омбудсмена Бориса Титова, 
предприниматели поддерживают 
механизм «гильотины», но отмеча-
ют, что пересмотр около 2 млн обя-
зательных требований — «очень 
масштабный, продолжительный и 
ресурсоемкий процесс». Ранее го-
сподин Титов уже жаловался в пра-
вительство, что «системной работы 
по исключению устаревших и не-
обоснованных требований не ве-
дется», и предлагал начать реформу 
как раз с общепита (см. 

”
Ъ“ от 16 ию-

ля 2018 года). По оценке главы «Опо-
ры России» Александра Калинина, 
«обязательных требований больше 

миллиона, многим из них более 80 
лет, их невозможно знать и выпол-
нить», поэтому бизнес ждет поруче-
ний премьер-министра. Глава Тор-
гово-промышленной палаты Сер-
гей Катырин считает, что «гильоти-
на» — оптимальное решение. «На-
конец-то обозначено движение, это 
прорыв»,— говорит он. Экспертизу 
требований проводит РСПП, пока 
изучены только первые 400 содер-
жащих их актов.

Реформу КНД вряд ли можно све-
сти к «регуляторной гильотине», 
опыт работы «Открытого правитель-
ства» продемонстрировал в систе-
ме множество других проблемных 
особенностей, не сводящихся к обя-
зательным требованиям. Впрочем, 
вчера стали известны и планы вла-
стей в отношении нового закона о 

контроле и надзоре — законопро-
ект, который подготовил Михаил 
Абызов, уже прошел первое чтение 
в Госдуме и по планам Минэконо-
мики должен быть принят в январе 
2019 года. Однако, по информации 

”
Ъ“, он не устроил новых кураторов 

реформы, так как «морально устарел 
за год», и отвергнут. Сейчас рабочая 
группа под руководством Констан-
тина Чуйченко пишет новый доку-
мент — его план утвержден, разде-
лы расписаны по министерствам. 
До мая 2019 года он должен быть со-
гласован с бизнесом, а в весеннюю 
сессию внесен в Госдуму, чтобы, 
как заявил вчера Максим Орешкин, 
быть принятым в этом году.

Дарья Николаева,  
Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков
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миллиардов рублей составил профицит консолидированного бюджета субъектов РФ в 
2018 году. Об этом вчера сообщил первый вице-премьер—министр финансов Антон Силуанов. Такой 
результат значительно отличается от итогов 2017 года, когда фиксировался общий дефицит регио-
нальных бюджетов в размере 52 млрд руб. В последний раз профицит консолидированного бюджета 
субъектов сложился по итогам 2007 года (38 млрд руб.). Последующие годы были дефицитными — 
максимум этого показателя пришелся на 2013 год (642 млрд руб.). По данным Минфина, в 2018-м также 
снизилась доля долга регионов к их налоговым доходам — до 27% с 30–35% в предыдущие годы.

МИРОВАЯ ТОРГОВЛЯ

Китайский экспорт  
заметил нехватку спроса

Действие защитных пошлин США, 
затрагивающих поставки из Китая 
в размере более чем $250 млрд, 
наконец сказалось на объеме 
китайского экспорта — в декабре 
он сократился на 4,4% год к году. 
Это самые низкие темпы роста за 
последние два года (в ноябре дина-
мика была положительной — 5,4%).

Экспорт в США при этом упал 
на 3,8%. Еще в ноябре рост этого 
показателя составлял 9,8%, однако 
тот всплеск объяснялся главным 
образом ускорением закупок перед 
ожидавшимся увеличением пошлин 
с 1 января. Напомним, после 
личной встречи Дональда Трампа 
и председателя КНР Си Цзиньпина 
на «большой двадцатке» в начале 
декабря этот дедлайн был отодвинут 
на 1 марта. К этому времени сто-
роны должны согласовать списки 
уступок — пока неизвестно, чем за-
вершился прошедший первый раунд 
переговоров. Отметим, что импорт 
в КНР сократился даже сильнее, 

чем экспорт,— на 7,6% (против 3% 
в ноябре). Отчасти это является 
следствием снижения цен на сырье, 
в том числе уголь и нефть, но и 
объемы ввоза высокотехнологичных 
товаров снизились сильнее, чем 
ожидалось,— на 14,9%.

В целом за 2018 год экспорт 
КНР вырос на 9,9%, импорт — 
на 15,8%, торговый профицит 
составил $351,8 млрд — это суще-
ственно меньше, чем было в 2017-м 
($509,7 млрд). Ввоз в Китай соевых 
бобов — это одна из ключевых 
статей американского экспорта 
в КНР — упал впервые с 2011-го.

Как отмечают в Capital 
Economics, американские тарифы 
не являются единственной причи-
ной снижения торгового оборота — 
поставки КНР в остальные страны 
также снизились. Это подтвержда-
ется и опросами, респонденты 
которых указывают на ослабевание 
глобального спроса. Поэтому, даже 
если КНР и США удастся заключить 
сделку, темпы роста китайского 
экспорта останутся слабыми. Рост 
импорта также, вероятно, будет 
ограниченным из-за ослабления 
внутреннего спроса на фоне 
замедления кредитования. В ING 
Bank указывают, что спад в первую 
очередь касается поставок элек-
троники. Он может продолжиться 
в 2019 году в том числе из-за того, 
что иностранные компании начина-
ют отказываться от использования 
китайских компонентов.

Китайский экспорт в Россию 
за 2018 год, по данным статисти-
ки КНР, увеличился на 12%, до 
$47,97 млрд, импорт — на 42,7%, 
до $59,08 млрд. В целом оборот 
вырос на 27,1%, впервые превысив 
$100 млрд ($107,06 млрд).

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ЭКСПОРТА И ИМПОРТА КНР
($ МЛРД, С ОЧИСТКОЙ ОТ СЕЗОННОСТИ)
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ИСТОЧНИК: CAPITAL ECONOMICS.

Эксперты Гайдаровского фору-
ма раскритиковали нынешние 
 направления социальной поли-
тики, нацеленные на выполне-
ние майского указа президента — 
и представили альтернативные 
версии подходов к решению про-
блем демографии и здравоох-
ранения. Так, главным фокусом 
внимания правительства, по их 
мнению, должно стать сниже-
ние смертности, а не повышение 
рождаемости. Для этого необ-
ходимо оптимизировать рабо-
ту здравоохранения — эксперты 
предлагают испытать в регионах 
разные способы управления сис-
темой ОМС и выбрать лучший. 

Приоритетом социальной поли-
тики в сфере демографии должно 
стать снижение смертности — для 
этого необходимо вводить лекарст-
венное страхование и совершенст-
вовать модель управления здравоох-
ранением за счет конкуренции раз-
ных подходов в разных субъектах РФ 
в рамках пилотных проектов — с тем 
чтобы затем распространить самый 
эффективный подход на всю страну. 
Такие выводы содержатся в докладах 
ведущих экспертов социальной по-
литики, которые были подготовле-
ны к Гайдаровскому форуму. Напом-
ним, госполитику в этой сфере опре-
деляет майский указ Владимира Пу-
тина, показатели из которого стали 
основой новых нацпроектов «Демо-
графия» и «Здравоохранение» (под-
робнее см. 

”
Ъ“ от 23 июля 2018 года).

Как стартовую точку обсуждения 
входных условий реализации соц-
политики можно рассматривать но-
вые оценки демографической ситу-
ации, представленные в работе «Рос-
сийский демографический лист» — 
совместном исследовании РАНХиГС, 
Росстата и Международного институ-
та прикладного системного анализа 
(IIASA). К 2050 году численность на-
селения РФ, по их прогнозу, сокра-
тится более чем на 9 млн человек, 

до 137,3 млн с учетом миграции, и 
на 15 млн человек, до 131,2 млн, без 
нее (сейчас 146,8 млн человек). Ме-
дианный возраст населения к это-
му моменту вырастет до 43,9 года 
(сейчас 39,2), а доля пожилых — до 
28,9% (сейчас — 25,4%, без повыше-
ния пенсионного возраста к 2050 го-
ду она составила бы 35,8%). Демогра-
фическая нагрузка пожилыми (по 
отношению к россиянам 20–60 лет) 
составит 57,6 на 100 человек (сейчас 

— 48,6, без повышения пенсионно-
го возраста к 2050 году она выросла 
бы до 82,7). Исследование предлага-
ет и новый показатель старения на-
селения — «порог старости». Опреде-
ляет его не только возраст, но и ряд 
других характеристик — например, 
уровень физической активности. Их 
спад происходит в среднем за 15 лет 
до смерти — таким образом, для рос-
сийских мужчин «порог» н составля-
ет 62,6 года, для женщин — 69 лет.

Как отмечает в своем докладе 
«Проактивная демографическая по-
литика: 10 лет спустя» эксперт РАН-
ХиГС Татьяна Малева, риски естест-
венной убыли населения, описан-
ные в пакете демографических оце-
нок, должны вынудить правитель-
ство сосредоточить свои усилия не 
на стимулировании рождаемости, 
а на снижении смертности. «Актив-
ная пронаталистская (поддерживаю-
щая рождаемость.— 

”
Ъ“) политика», 

начатая государством в 2008 году, те-
перь невозможна как из-за сокраще-
ния бюджетов, так и из-за снижения 
абсолютного числа потенциальных 
матерей. Поэтому наиболее реали-
стичной целью для нее было бы под-
держать коэффициент рождаемости 
на нынешнем уровне (1,62), конста-
тирует госпожа Малева. Напомним, 
послание президента требует увели-
чить его к 2024 году до 1,7.

Модернизация системы здраво-
охранения — одной из главных со-
ставляющих снижения смертности 
в РФ — по мнению экспертов РАН-

ХиГС, должна строиться на введении 
элементов, доказавших свою эффек-
тивность в других странах. В первую 
очередь это новые способы борьбы с 
сердечно-сосудистыми заболевания-
ми и субсидирование лекарств в ам-
булаторном сегменте для всех гра-
ждан страны, констатирует доклад 
«Основные направления развития 
системы здравоохранения России: 
тренды,развилки, сценарии». Для 
более же глобальных реформ в этой 
сфере, которые могли бы стать осно-
вой для запуска пациентоориентиро-
ванной модели здравоохранения, не-
обходим пересмотр эффективности 
организации работы ОМС. Помочь в 
этом могут пилотные проекты, кото-
рые позволили бы оценить тот или 
иной тип управления — в частно-
сти, на основе бюджетной модели, 
на основе классической страховой 
модели ОМС, а также на основе цен-
трализации нынешней модели ОМС 
на уровне Федерального фонда обя-
зательного медицинского страхова-
ния. Де-факто властям предлагается 
запустить конкурирующие модели 
организации здравоохранения в не-
скольких регионах РФ, с тем чтобы за-
тем поднять лучшую на федеральный 
уровень. Такой эксперимент, вероят-
но, может способствовать росту эф-
фективности госуправления в меди-
цине — но вызовет вопросы о равной 
доступности медуслуг гражданам, 
проживающим в местах реализации 
неэффективных пилотных проектов.

Анастасия Мануйлова

Рецепты для соцполитики
Эксперты Гайдаровского форума оценили возможности властей в работе с населением

–200

–100

0

100

200

300

400

500

Дефицит/профицит бюджетов 
регионов РФ (млрд руб.)
 

2015 2016 2017 2018

505

Гайдаровский форум предложил социальному блоку Белого  
дома и его главе, вице-премьеру Татьяне Голиковой, пищу  
для размышлений о нынешних и возможных приоритетах  
их работы  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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НКО окружают  
учетом

Но для создания общественного 
объединения в соответствии с зако-
ном у него должен быть сформиро-
ван устав и избрано руководство.

Новый законопроект еще не опу-
бликован. Как сообщили 

”
Ъ“ в Ми-

нюсте, в случае его принятия он 
вступит в силу после девяти меся-
цев со дня официального опубли-
кования. С этого момента незареги-
стрированные объединения без юр-
лица будут обязаны размещать в ин-
тернете «уведомления о создании и 
сообщения о продолжении своей 
деятельности». Объединения, кото-
рые будут созданы до дня вступле-
ния поправок в силу, должны бу-
дут не позднее 1 февраля следую-
щего года разместить в интернете 
или представить в Минюст сообще-
ние о продолжении своей деятель-
ности. Порядок уведомлений уста-
новит Минюст. В ведомстве уточни-
ли, что объединения будут обладать 
предусмотренными для них зако-
ном «Об общественных объедине-
ниях» правами лишь после разме-
щения уведомления, а неисполне-
ние этой обязанности повлечет их 
прекращение — то есть фактиче-
ски запрет на дальнейшую деятель-
ность. Напомним, аналогичный ме-
ханизм был предусмотрен при вве-
дении реестра НКО — «иностран-
ных агентов», после чего ряд подпа-
давших под эти требования НКО от-
казались от статуса юрлица.

На вопросы 
”
Ъ“, какие конкрет-

но случаи послужили поводом для 
разработки проекта, а также в чем за-
ключались связанные с ними про-
блемы при подаче в суд заявлений 
Минюста и иных лиц, в ведомстве 
не ответили. При этом пленум Вер-
ховного суда (ВС) в конце 2012 года 

принял постановление №64 «О неко-
торых вопросах, возникающих при 
рассмотрении судами дел, связан-
ных с приостановлением деятель-
ности или ликвидацией некоммер-
ческих организаций, а также запре-
том деятельности общественных 
или религиозных объединений, не 
являющихся юридическими лица-
ми». ВС разъяснил порядок и проце-
дуру ликвидации таких объедине-
ний, отметив, что Минюст не впра-
ве подавать административный иск 
о запрете религиозной группы, если 
ее руководитель не подал уведом-
ление о начале ее деятельности. По 
иску прокуратуры ВС в 2011 году за-
претил незарегистрированную «Ар-
мию воли народа», признав ее экс-
тремистской организацией. Об об-
ращениях граждан в суды против та-
ких объединений в постановлении 
пленума не говорится. 

По мнению старшего юриста «Ко-
манды 29» Макса Оленичева, «но-
вый реестр станет очередным ин-
струментом давления на граждан-
ское общество». «Ситуация, когда 
общественные организации ста-
раются работать без госрегистра-
ции,— адекватная реакция на ра-
боту в условиях авторитаризма. За 
последние шесть лет государство за-
чистило поле гражданской актив-
ности среди зарегистрированных 
НКО, но у него отсутствуют эффек-
тивные механизмы контроля дея-
тельности незарегистрированных 
организаций»,— говорит он. Экс-
перт напомнил, что, например, в 
Санкт-Петербурге в 2014 году про-
куратура по заявлению одного из 
депутатов заксобрания проводила 
проверку незарегистрированного 
Фонда Иоффе, который осуществ-
лял проекты в области сохранения 
исторической памяти о репресси-

рованных после признания цент-
ра «Мемориал» «иностранным аген-
том». В 2012 году был создан Альянс 
гетеросексуалов и ЛГБТ за равно-
правие, который не стал регистри-
роваться в госреестре, но проводит 
публичные акции, а незарегистри-
рованное движение «Весна», напри-
мер, проводило акцию на мосту Ка-
дырова накануне рассмотрения 
Конституционным судом дела о че-
чено-ингушской границе.

Адвокат Иван Павлов отмечает, 
что сам закон «Об общественных 
объединениях» — несовременный. 
«Общество научилось справляться 
без официального статуса, чтобы ре-
ализовать без регистрации неком-
мерческие инициативы, которые го-
сударству не нравятся,— сказал он 

”
Ъ“.— Это, конечно, продолжение 

закручивания гаек». «Объединения 
защиты прав потребителей или бор-
цов с точечной застройкой и мусор-
ными полигонами функционируют 
без госрегистрации, реализуя ст. 31 
Конституции»,— говорит управля-
ющий партнер адвокатского бюро 
«Бартолиус» Юлий Тай. Юрист Мос-
ковской Хельсинкской группы Алек-
сандр Передрук считает, что «в груп-
пе риска» окажутся в первую оче-
редь религиозные группы, а за вве-
дением нового реестра последует 
распространение на незарегистри-
рованные НКО закона об «иностран-
ных агентах». Юридический дирек-
тор «Мемориала» Кирилл Коротеев 
не исключает, что неисполнение но-
вых требований может повлечь до-
полнительные меры — например, 
штрафы за неуведомление об отсут-
ствии юрлица: «Это позволит госо-
рганам зарабатывать отчетность на 
группах любителей обсудить Толсто-
го за пятничным чаем».

Анна Пушкарская

Подходящий кандидат — 
говорящий кандидат
КПРФ может выдвинуть журналиста Максима Шевченко  
в губернаторы Петербурга 

Среди потенциальных кандида-
тов в губернаторы Санкт-Петер-
бурга от КПРФ называют жур-
налиста Максима Шевченко, 
который только в сентябре из-
брался депутатом заксобрания 
Владимирской области и возгла-
вил там коммунистическую фрак-
цию. В горкоме заявили ”Ъ“, что 
не против этой фигуры. В руко-
водстве КПРФ называют его фе-
деральной фигурой, подчерки-
вая, что кадровые решения еще 
не принимались. Среди других 
вариантов — депутат Госдумы  
режиссер Владимир Бортко.

О том, что Максим Шевченко об-
суждался в качестве кандидата в гу-
бернаторы Санкт-Петербурга, рас-
сказали в городском комитете КПРФ. 
В ряде регионов, где 8 сентября 
пройдут губернаторские выборы, 
кандидаты предварительно отобра-
ны, по традиции рассматриваются 
сначала кандидатуры первых секре-
тарей, но есть исключения. В 2018 
году перед выборами мэра Москве у 
КПРФ было несколько кандидатов, 
которые претендовали на выдвиже-
ние, напоминает собеседник 

”
Ъ“, бо-

лее того, проводилось предваритель-
ное голосование в интернете, одна-
ко лидер КПРФ Геннадий Зюганов 
поставил точку в разногласиях, ре-
комендовав выдвинуть беспартий-
ного Вадима Кумина. Сопредседате-
лем его штаба был член совета «Лево-
го фронта» Максим Шевченко.

«У меня планов баллотировать-
ся на губернаторских выборах в Пе-
тербурге нет, но они могут быть у 
КПРФ»,— заявил Максим Шевченко 

”
Ъ“. Участвовать в губернаторских 

выборах — это «интересный вари-
ант», причем неважно, в каком регио-
не, сказал господин Шевченко: «Если 
у партии такие идеи будут, я с удо-
вольствием их рассмотрю». При этом 
он отметил, что с петербургским гор-
комом не общался. Вопрос о том, кого 
КПРФ выдвинет на губернаторских 
выборах в Санкт-Петербурге, «еще об-
суждается», сказала 

”
Ъ“ глава горкома 

КПРФ Ольга Ходунова. «Максим Шев-
ченко — это очень интересная канди-
датура. Все знают его как высочайше-
го профессионала, помнят колоссаль-
ный опыт его участия в избиратель-
ных кампаниях, блестящую работу 
на президентских выборах в качест-
ве доверенного лица Павла Грудини-
на. Предложения выдвинуть Макси-
ма Шевченко кандидатом в губерна-
торы Петербурга действительно зву-
чат, но окончательного решения не 
принято»,— сказала она. 

Максим Шевченко в прошлом го-
ду выдвигался в главы Владимирской 
области, но не прошел муниципаль-
ный фильтр (губернатором по итогам 
второго тура стал член ЛДПР Влади-
мир Сипягин, победивший кандида-
та «Единой России» Светлану Орлову). 
Однако он избрался в заксобрание ре-
гиона и возглавил там фракцию КПРФ 
из семи человек. Сообщалось, что он 
внес законопроект, увеличивающий 
в области число гайд-парков.

«Обсуждение кандидатов (в 
Санкт-Петербурге.— 

”
Ъ“) идет на 

уровне районных и городской ор-
ганизации»,— говорит зампред ЦК 
КПРФ Юрий Афонин, отмечая, что 
кадровое решение еще не принято. 
По его словам, среди предложенных 
на местном уровне кандидатур пре-

жде всего режиссер депутат Госду-
мы 72-летний Владимир Бортко (он 
избирался в 2016 году по так назы-
ваемому согласованному одноман-
датному округу — без конкуренции 
со стороны кандидата «Единой Рос-
сии»), а также депутат заксобрания 
от КПРФ Ирина Иванова. На выборах 
губернатора Санкт-Петербурга 2014 
года она была выдвинута партийной 
организацией и набрала 9,37% голо-
сов (губернатор Георгий Полтавчен-
ко — 79,3%). Тогда анализировавшие 
статистику поданных кандидатами в 
избирком подписей эксперты Коми-
тета гражданских инициатив отме-
чали, что ни один из оппонентов го-
сподина Полтавченко фильтр сам не 
прошел: госпожа Иванова сдала в из-
бирком 138 подписей единороссов и 
только 12 автографов коммунистов. 
По словам господина Афонина, тео-
ретически работа законодателем в 
другом регионе не является помехой 
для выдвижения, поскольку Максим 
Шевченко — «федеральная фигура». 

«Если доминирующая повестка 
кампании будет хозяйственной, то 
Максим Шевченко — не самый под-
ходящий кандидат. Если повестка 
будет политической, он тоже не мо-
жет на многое претендовать, осо-
бенно с учетом высокой доли прому-
сульманской риторики в его высту-
плениях»,— считает политтехнолог 
Валентин Бианки. При этом «у Алек-
сандра Беглова (врио губернатора.— 

”
Ъ“) пока особо нет антирейтинга, 

чтобы голосовали за кого угодно, 
лишь бы не за него», утверждает он.

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург;  
Максим Иванов

Лаосским летчикам прилетело
В страну поступит 10 ЯК-130

Россия поставила в Лаос четыре учеб-
но-боевых самолета Як-130. Как заяви-
ли в Минобороны РФ, техника уже пол-
ностью оплачена. По данным ”Ъ“, это 
только первая часть партии из десяти 
таких машин. Общая стоимость закуп-
ки, по подсчетам ”Ъ“, составляет поряд-
ка $300 млн. Ранее Лаос передал Рос-
сии 30 полностью исправных танков 
 Т-34-85. Замминистра обороны Алек-
сандр Фомин заявил ”Ъ“, что это безвоз-
мездная передача техники, за которую 
Москва крайне признательна Вьентьяну.

О том, что Лаос приобрел у России четыре 
учебно-боевых самолета Як-130, в Минобо-
роны РФ сообщили во вторник, подчеркнув, 
что техника уже поставлена. «В рамках кон-
тракта, подписанного в 2017 году, Вьентьяну 
на коммерческой основе поставлено четы-
ре учебно-боевых самолета Як-130. Самоле-
ты оплачены в полном объеме»,— заявили 

в военном ведомстве. Там также отметили, 
что в Лаос одновременно поставляется бро-
нетанковая и легкобронированная техника, 
а также другое вооружение российского про-
изводства. Контракт был подписан 26 авгу-
ста 2017 года главой российского правитель-
ства Дмитрием Медведевым и премьер-ми-
нистром Лаоса Тхонглуном Сисулитом в под-
московных Горках. 10 января 2019 года «Ин-
терфакс» со ссылкой на источник сообщил о 
поставке Лаосу нескольких Як-130. В ФСВТС 
России тогда эту информацию не проком-
ментировали. 

По данным 
”
Ъ“, речь идет о начале реа-

лизации более крупной поставки. Как со-
общил источник 

”
Ъ“, согласно обозначен-

ному выше контракту, в Лаос будет постав-
лено десять таких машин. Ориентировоч-
ная стоимость за все Як-130 составила поряд-
ка $300 млн. Лаос стал пятым иностранным 
получателем самолетов Як-130, производи-

мых Иркутским авиационным заводом ПАО 
«Корпорация 

”
Иркут“», после Алжира (16 ма-

шин), Бангладеш (16 машин), Мьянмы (шесть 
машин) и Белоруссии (восемь машин).

• Як-130 предназначен для обучения и боевой 
подготовки летчиков, а также применения 
по воздушным и наземным целям. Он позволя-
ет обучать пилотов для боевых самолетов 
поколений «4+» и «5». Впервые машина под-
нялась в воздух в 1996 году, а в 2002 году была 
выбрана основным самолетом для подготов-
ки летчиков ВВС РФ.
В начале января 2019 года Минобороны 

РФ сообщило, что Лаос передал России 30 
танков Т-34-85 в полностью исправном со-
стоянии. До недавнего времени бронетехни-
ка стояла на вооружении армии Лаоса. Дого-
воренности о возвращении танков Т-34-85 в 
Россию были достигнуты в январе 2018 года 
в ходе визита в Лаос министра обороны РФ 
Сергея Шойгу. В военном ведомстве подчер-

кивали, что это решение было принято Ла-
осом «в знак признательности за многолет-
нее военное и военно-техническое сотруд-
ничество, во многом способствовавшее за-
щите суверенитета и укреплению обороно-
способности ЛНДР, а также понимая истори-
ческую значимость для нашей страны всего, 
что связано с победой в Великой Отечествен-
ной войне». Эшелон с танками сейчас следу-
ет по Сибири (во вторник он был в Красно-
ярске, а в среду должен прибыть в Новоси-
бирск) и направляется в Наро-Фоминск. «Мы 
благодарны лаосским друзьям за этот без-
возмездный, символичный и искренний 
жест»,— заявил 

”
Ъ“ замглавы Минобороны 

Александр Фомин.
20 января отмечается 70-я годовщина 

со дня образования Народной армии Лао-
са. Как сообщили в российском оборонном 
ведомстве, в торжественных мероприяти-
ях во Вьентьяне примет участие предста-

вительная российская военная делегация. 
К этой дате также приурочено открытие в 
стране представительства Минобороны РФ. 
Кроме того, в настоящее время в Лаосе ра-
ботает отряд Международного противомин-
ного центра ВС РФ, который оказывает со-
действие в разминировании территории 
Лаоса от неразорвавшихся американских 
бомб и боеприпасов (времен войны 1960–
70-х гг.), а также обучении лаосских саперов 
противоминному делу.

Напомним, что предыдущий контракт 
был подписан в рамках выставки HeliRussia 
в конце мая 2016 года: холдинг «Вертолеты 
России» и Минобороны Лаоса договорились 
о ремонте продукции военного назначения. 
Согласно контракту, специалисты холдин-
га в течение года должны были провести ре-
монт четырех вертолетов, среди которых — 
два Ми-17–1В и два Ми-17.

Александра Джорджевич

Куда наших не засылали
Депутаты и сенаторы вновь не поедут в ПАСЕ
Делегация России не будет  участвовать 
в январской сессии Парламентской ас-
самблеи Совета Европы (ПАСЕ). Вице-
спикер Госдумы Петр Толстой заявил 
на заседании профильного  комитета, 
что РФ также не планирует платить 
в 2019 году взнос в Совет Европы (СЕ), 
хотя российской делегации было пред-
ложено частично вернуть полномочия. 
Заявление «против преследования на-
циональных парламентских делегаций 
по политическим мотивам» собирается 
принять Совет федерации.

Думский комитет по международным де-
лам рекомендовал палате не формировать 
делегацию для работы в ПАСЕ во время но-
вой сессии, которая начнется 21 января. На-
помним, что в 2014 году из-за событий на Ук-
раине и присоединения Крыма российскую 
делегацию в ПАСЕ лишили основных полно-
мочий. Россия отозвала свою делегацию. Ле-
том 2017 года Россия заявила о приостановке 
выплат в Совет Европы в связи с неучастием 
своей делегации (взнос составляет €33 млн). 
В октябре 2018 года РФ поставила организа-
ции условие: она не вернется в ПАСЕ, пока 
в регламент не внесут поправку, запрещаю-
щую лишать национальные делегации пра-
ва голоса во время сессий. Согласно тексту 
заявления, который был поддержан на засе-
дании комитета, «Парламентская ассамблея, 
нарушая основы парламентаризма, оказа-
лась в глубоком системном кризисе», и «Го-
сударственная дума не видит оснований для 
возвращения российской делегации в ПАСЕ» 
(палата его рассмотрит 17 января). 

Петр Толстой заявил на заседании коми-
тета, что 14 января парламентарии провели 
встречу с председателем ПАСЕ Лилиан Мори 
Паскье, которая предложила РФ вернуть де-
легацию с возможностью голосовать при из-
брании судей ЕСПЧ и генсека СЕ. «Как нам 
заявила госпожа Паскье, чем дольше Россия 
не участвует в работе ассамблеи, тем больше 
там становится депутатов с антироссийски-

ми настроениями,— сказал господин Тол-
стой,— однако Россия играть в игры и поль-
зоваться своими правами частично не соби-
рается». По его словам, на некоторые смягче-
ния Запад идет из-за желания вернуть россий-

ские взносы в Совет Европы. «Какой-либо диа-
лог начался только тогда, когда мы перестали 
платить взнос»,— отметил господин Толстой. 
Вчера же спикер Госдумы Вячеслав Володин 
на встрече со спикером парламента Финлян-

дии Паулой Рисикко заявил, что у России «нет 
никаких требований, которые бы относились 
к условиям создания особого статуса» в ПАСЕ.

Глава думского комитета по делам СНГ 
Леонид Калашников (КПРФ) сказал 

”
Ъ“, что 

«Россия — не та страна, чтобы за свои же 
деньги быть мальчиком для битья и под-
чиняться какой-то Литве»: «Иностранцы не 
должны нас поражать в правах. Если Россия 
выйдет из СЕ, а потом уйдут другие страны, 
эта организация завтра вообще никому не 
будет нужна». По его словам, на протяжении 
всего времени нахождения в составе СЕ «мы 
не можем провести ни одну нашу резолю-
цию, зато постоянно выплачиваем деньги 
по какому-то решению Европейского суда».

Заявление «О ситуации вокруг российско-
го участия в ПАСЕ» на сегодняшнем заседа-
нии рассмотрит и Совет федерации. Как со-
общил 

”
Ъ“ глава комитета палаты по между-

народным делам Константин Косачев, в заяв-
лении сенаторы констатируют, что «в проце-
дурных правилах ПАСЕ сохраняется возмож-
ность применения санкций против нацио-
нальных парламентских делегаций по по-
литическим мотивам». «Это нарушает прин-
ципы демократии и создает вероятность вос-
производства таких санкций в отношении 
российских парламентариев. В этой связи 
не видим возможности для запроса полно-
мочий на сессию 2019 года»,— сказал госпо-
дин Косачев.

Отметим, что генсек Совета Европы Тур-
бьорн Ягланд заявил 10 октября 2018 года, 
что права РФ на представительство в Коми-
тете министров СЕ и ПАСЕ могут приостано-
вить с июня 2019 года за систематическую 
неуплату членских взносов. В случае прекра-
щения сотрудничества со структурами СЕ из-
менения почувствуют в первую очередь про-
фильные ведомства, работающие с ЕСПЧ, 
считает глава Совета по внешней и оборон-
ной политике Федор Лукьянов: «Министер-
ство юстиции, Генпрокуратура и ФСИН сов-
местно с ЕСПЧ, к примеру, улучшали усло-
вия заключения и всю правоприменитель-
ную практику, и при разрыве отношений с 
СЕ этот процесс приостановится».

Лада Шамардина,  
Наталья Корченкова

Вячеслав Володин (справа) хотел, но не смог вернуть депутатам равные права с делегатами ПАСЕ из других стран  
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Как стало известно ”Ъ“, суд Кипра 
наложил арест на все движимое 
и недвижимое имущество укра-
инского миллиардера Дмитрия 
Фирташа почти на $46 млн. При 
этом обеспечительные меры кос-
нулись и головной компании оли-
гарха Group DF Holdings Limited, 
которая фактически управляет 
всем бизнесом господина Фир-
таша. Поводом стал иск россий-
ского банка ВТБ, которому задол-
жали две структуры бизнесмена 
— ЧАО «Юкрейниан Кемикал Про-
дактс» и ООО «Титановые инвес-
тиции», являющиеся собствен-
никами ряда заводов в Крыму. 
Общая сумма задолженности со-
ставляет более 2,5 млрд руб.

По данным информированных 
источников 

”
Ъ“, иск в окружной суд 

кипрского города Лимасол был по-
дан еще 20 декабря прошлого года 
юристами банка ВТБ и через неде-
лю по нему были приняты обеспе-
чительные меры. Сам иск по суще-
ству начнут рассматривать в конце 
января. Одним из ответчиков по не-
му является 53-летний украинский 
бизнесмен Дмитрий Фирташ, входя-
щий в список самых богатых людей 
Украины с более чем миллиардным 
состоянием. По словам источников 
издания, господин Фирташ — бене-
фициар частного акционерного об-
щества (ЧАО, украинская форма ор-
ганизации предприятия) «Юкрейни-
ан Кемикал Продактс» и зарегистри-
рованного в России ООО «Титановые 
инвестиции». Эти компании являют-
ся владельцами ряда крупных хими-
ческих предприятий в Крыму, зани-
мающихся производством диоксида 
титана, имеющего самое различное 
применение в разных областях про-
мышленности — от изготовления бу-
маги и огнеупорного стекла вплоть 
до бетона и резины. При этом пред-
приятия по своим мощностям явля-
ются одними из главных производи-
телей столь востребованной продук-
ции на территории всей Восточной 
Европы. Надо отметить, что, по сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, иск к госпо-

дину Фирташу, а также «ряду связан-
ных с ним лиц и компаний» о взы-
скании убытков, вызванных «мо-
шенническими действиями ответ-
чиков», подразумевал арест движи-
мого и недвижимого имущества на 
$45,7 млн. Истцы, в частности, проси-
ли наложить обеспечительные меры 
на имущество миллиардера и ком-
паний Group DF Holdings Limited, 
Letan Investments Limited и Tolexis 
International Limited. По данным 
источников 

”
Ъ“, первая из них явля-

ется фактически головной компани-
ей Дмитрия Фирташа, которая управ-
ляет всеми его активами как на Укра-
ине, так и в других странах.

Как утверждают источники 
”
Ъ“, 

сам иск ВТБ связан с кредитом, ко-
торый еще в конце апреля 2015 го-
да взяли в банке «Юкрейниан Кеми-
кал Продактс» и «Титановые инвести-
ции». Уже в феврале следующего го-
да заемщики «забыли» о своих обя-
зательствах, перестав проводить вы-
платы. ВТБ обратился в Арбитраж-
ный суд Москвы с заявлениями о взы-
скании сформировавшейся задол-
женности. По решению суда, «Юкрей-
ниан Кемикал Продактс» обязали вы-
платить банку $39,4 млн. Кроме того, 
по иску того же ВТБ банкротом в мар-

те этого года было признано россий-
ское ООО «Титановые инвестиции». 
В отношении него введена процеду-
ра наблюдения, а в реестре требова-
ний кредиторов долг компании пе-
ред ВТБ составляет, согласно данным 

”
Ъ“, более 2,5 млрд руб.

Между тем, по предварительной 
информации, фактический банкрот 
«Титановые инвестиции» успешно 
осуществляет возврат миллионных 
займов компаниям, которые имеют 
отношение к структурам господина 
Фирташа. По словам источников 

”
Ъ“, 

«возврат и выдача внутригрупповых 
займов компанией, которая имеет 
существенную внешнюю задолжен-
ность, не могут свидетельствовать о 
добросовестности должника». Они 
убеждены, что украинский бизнес-

мен организовал «мошенническую 
схему по выводу из компаний-долж-
ников» российских банков, включая 
ВТБ, денежных средств через подкон-
трольные ему кипрские офшоры.

В пресс-службе ВТБ информацию 
об аресте активов Дмитрия Фирта-
ша 

”
Ъ“ подтвердили, однако отказа-

лись от подробных комментариев. 
«Мы приветствуем решение окруж-
ного суда города Лимасол об аресте 
имущества Дмитрия Фирташа и свя-
занных с ним компаний»,— заявили 
в банке. По словам его представите-
лей, основная цель при работе с про-
блемной задолженностью — возврат 
кредитных средств банка. Также там 
заявили, что ВТБ будет продолжать 
«добиваться полного возврата денеж-
ных средств всеми доступными спо-

собами в рамках законодательства». 
В Group DF на запрос 

”
Ъ“ о сложив-

шейся ситуации не ответили.
Надо отметить, что бизнес-активы 

Дмитрия Фирташа в основном сосре-
доточены на Украине, это в том числе 
ключевые мощности страны по про-
изводству азотных удобрений, кото-
рые объединены в подконтрольный 
Group DF холдинг Ostchem. До 2014 
года эти заводы почти полностью по-
крывали потребности украинского 
рынка, но после начала боевых дейст-
вий в Донбассе два завода были оста-
новлены по соображениям безопас-
ности, а у двух других систематически 
возникают проблемы с обеспечением 
газом. При этом в Group DF входят так-
же газовый бизнес, агропромышлен-
ные активы, медийный бизнес и не-
движимость, а сам господин Фирташ 
получил широкую известность в 2000-
х годах, когда через его СП с «Газпро-
мом» «Росукрэнерго» Киев закупал рос-
сийский газ. Но после возвращения 
Крыма в состав РФ за границей ока-
зались два химических завода госпо-
дина Фирташа — «Крымский титан» в 
Армянске и «Крымская сода». Компа-
нии—должники ВТБ связаны именно 
с этими активами. Украинское ЧАО 

«Юкрейниан Кемикал Продактс» — 
юридическое лицо «Крымского тита-
на», который был единственным про-
изводителем диоксида титана в Рос-
сии (и ранее на Украине) мощностью 
около 100 тыс. тонн. До 2014 года ЧАО 
носило название «Крымский титан», 
затем было перерегистрировано из 
Армянска в Киев и переименовано. 
На конец 2016 года акционером ком-
пании являлась немецкая Ostchem 
Germany GmbH. При этом в октябре 
2014 года имущество «Крымского ти-
тана» было передано в долгосрочную 
аренду уже российскому ООО «Тита-
новые инвестиции», сейчас предпри-
ятие называется армянский фили-
ал ООО. По данным ЕГРЮЛ, «Титано-
вые инвестиции» принадлежат кипр-
ской Letan Investments Limited (учре-
дитель Group DF). Но источники 

”
Ъ“ в 

отрасли считают, что в конце прошло-
го года управление предприятием и 
«Крымской содой» де-факто перешло 
к лицам, близким к крупнейшему в 
России производителю соды «Баш-
соде», однако в компании это не под-
тверждали.

Сергей Сергеев,  
Николай Сергеев,  
Ольга Мордюшенко

Лефортовский суд Москвы продлил на три 
месяца срок ареста 24 украинских моряков, 
задержанных российскими пограничника-
ми в ноябре прошлого года после инцидента 
в Керченском проливе. Защита украинцев, 
обвиняемых в нарушении госграницы, тре-
бовала признать арестантов военнопленны-
ми, однако успеха не имела. Сами они об-
щаться с судом отказались.

Возле трех залов судебных заседаний Лефортов-
ского суда, где проходило рассмотрение ходатайств 
ФСБ, с утра толпились родственники моряков, 
а также российские и иностранные, в основном 
украинские журналисты. Когда арестованных на-
чали заводить внутрь, родные пытались ободрить 
их выкриками: «Мальчишки, держитесь!» Кто-то на-
чал было хлопать в ладоши, но его не поддержали. 
Затем в один из залов, где среди четырех фигуран-
тов был и сотрудник Службы безопасности Украи-
ны (СБУ) Андрей Драч, перед заседанием пустили 
родственников пообщаться с моряками, а в двух 
других разрешили побывать и журналистам. Впро-
чем, пробыли они там недолго: процессы закрыли 
в связи с необходимостью соблюдения тайны след-
ствия, и приставы всех попросили выйти за двери.

После начала заседаний 
”
Ъ“ удалось выяснить, 

что вначале были рассмотрены ходатайства за-
щиты о переносе слушаний в Московский гарни-
зонный военный суд: адвокаты настаивали, что 
украинские моряки являются военнопленными. 
Ту же позицию заняли и сами арестованные, ко-
торые в знак протеста отказались отвечать на во-
просы судей, отграничившись тем, что назвали 
свои имена и фамилии. В обоснование своих хо-
датайств адвокаты ссылались на Конституцию РФ 
и Женевскую конвенцию от 12 августа 1949 года о 
гуманном обращении с военнопленными, но суд 
не убедили. После этого приступили к рассмотре-
нию ходатайств ФСБ о продлении сроков ареста.

Пока стороны выступали за закрытыми две-
рями, в коридоре с журналистами пообщалась 
уполномоченный Верховной рады Украины по 
правам человека Людмила Денисова. Она рас-
сказала, что моряки в целом удовлетворены со-
держанием в Лефортовском СИЗО, но время от 
времени там случаются недоразумения. То вме-
сто переданных в посылке кроссовок 45-го разме-
ра заключенному выдадут такого же размера ва-

ленки, то уберут с конфет обертки с украинской 
символикой. Но самое обидное, отметила госпо-
жа Денисова, что морякам не передают в полном 
объеме письма поддержки, которые им шлют их 
родные и неравнодушные соотечественники.

В перерывах судебных заседаний адвокаты со-
общили, что следователи ФСБ просили продлить 
арест морякам еще на три месяца — до 24 апре-
ля. Мотивировали они свои ходатайства тем, что, 
оказавшись на свободе, обвиняемые в наруше-
нии госграницы РФ (ч. 3 ст. 322 УК РФ) украинцы 
могут скрыться, продолжить занятие преступной 
деятельностью или принять меры к уничтоже-
нию доказательств. В свою очередь защита про-
сила ходатайства следствия отклонить, а в случае 
избрания морякам альтернативной меры пресе-
чения, например, домашнего ареста, посольст-
во Украины готово предоставить им жилье в Мо-
скве. Эти данные подтвердил и присутствовав-
ший на заседаниях украинский консул, который 
заявил, что соответствующие ноты уже приобще-
ны к «арестным» делам.

Оглашение судебных решений вызвало ажио-
таж у работников СМИ: дело в том, что три зала за-
седаний, где рассматривались ходатайства, нахо-
дились на разных этажах в разных крыльях зда-
ния суда. Однако журналисты успели поприсут-
ствовать везде: сначала продлили арест партии из 
восьми моряков включая командира судна «Бер-
дянск» Романа Мокряка, а несколько позже — чет-
верым, в том числе сотруднику СБУ Андрею Дра-
чу. Им, а также их сослуживцам Андрею Опрыско, 
Евгению Семидоцкому, Сергея Цыбизову, Влади-
миру Терещенко, Богдану Головашу, Сергею По-
пову, Андрею Шевченко, Михаилу Власюку, Де-
нису Гриценко и Вячеславу Зинченко суд продлил 
арест на три месяца, до 24 или 26 апреля. Рассмо-
трение ходатайств о продлении арестов 12 других 
моряков затянулось до позднего вечера, причем 
решение по четверым было перенесено на среду.

После заседания, увидев в коридоре сопрово-
ждаемых сотрудниками ФСБ Андрея Драча и дру-
гих моряков, родственники арестованных попы-
тались было кричать «Слава Украине!», но эти воз-
гласы быстро затихли. Арестанты в ответ промол-
чали. А их адвокаты заявили, что обжалуют судеб-
ные постановления.

Алексей Соковнин

В украинских моряках  
не увидели военнопленных
Суд продлил им арест на три месяца

Не дожидаясь окончания расследова-
ния уголовного дела о мошенничест-
ве и отмывании средств в отношении 
бывшего главы Серпуховского райо-
на Александра Шестуна, Генпрокура-
тура России решила добиться через 
суд обращения в доход государства 
565 земельных участков, коттеджей 
и более двух десятков автомобилей 
и мотоциклов, которые, как установи-
ло надзорное ведомство, принадле-
жат экс-чиновнику, но при этом офор-
млены на сторонние юридические 
лица и знакомых господина Шестуна, 
в том числе районного депутата Бори-
са Криводубского и его родственни-
ков, а также бизнесмена Сергея Сам-
сонова. Общая стоимость имущества, 
по данным Генпрокуратуры, состав-
ляет более 10 млрд руб.

О том, что Александру Шестуну при-
надлежат не только ранее арестованные 
по решению суда дом в поселке Больше-
вик и 100 руб. на счете в ВТБ, но и несколь-
ко сотен земельных участков, два коттед-
жа, а также более двух десятков автомоби-
лей и мотоциклов, по некоторым данным, 
выяснилось в ходе расследования уголов-
ного дела в отношении самого экс-чинов-
ника, районного депутата Бориса Кри-
водубского и бизнесмена Сергея Самсоно-
ва. СКР инкриминирует им мошенниче-
ство и легализацию преступных средств. 
Ранее они были фигурантами расследова-
ния в отношении Александра Шестуна, но 
их дело выделили в отдельное производ-
ство после того, как подозреваемые скры-
лись от следствия. Часть своего имущества 
экс-чиновник, по предварительным дан-
ным, оформил именно на них и их родст-
венников. В частности, в 2015 году Борис 
Криводубский официально задеклариро-
вал 340 земельных участков, в основном 
площадью от 800 до 1,5 тыс. кв. м.

Всего же господину Шестуну, по дан-
ным Генпрокуратуры, принадлежат 565 

земельных участков в Серпуховском рай-
оне Московской области, коттедж в посел-
ке Большевик, оформленный на отца его 
супруги, расположенный по соседству с 
уже арестованным по решению суда до-
мом бывшего главы района. В список при-
надлежащего Александру Шестуну иму-
щества попали более десятка иномарок 
— Mercedes S500, Volvo XC70, Range Rover 
Vogue, Audi A7, Volkswagen Multivan, 
Toyota Land Cruiser 200, KIA Ceed, Nissan X-
Trail, Renault Duster и др., три мотоцикла, 
а также несколько отечественных автомо-
билей. Кроме того, Lexus LX570, Mercedes 
GLE450 и грузовик «КамАЗ», по данным 
надзорного ведомства, во время расследо-
вания уже были проданы третьим лицам.

В ближайшее время Генпрокуратура на-
мерена обратиться в суд с ходатайством об 
обращении обнаруженного имущества го-
сподина Шестуна в доход государства. Кро-
ме того, по данным 

”
Ъ“, сейчас надзорное 

ведомство проверяет информацию еще 
об одном объекте недвижимости, кото-
рый также мог принадлежать экс-чинов-
нику. Речь идет о находящемся пример-
но в 30 км от Большевика поселке Прилу-
ки. На 3 га земли здесь находятся основ-
ной дом площадью 975 кв. м, гостевой дом 
320 кв. м, банный комплекс площадью 
400 кв. м, включающий в себя бассейн, 
финскую сауну и хамам, дом для обслуги в 
200 кв. м, дом для охраны, гараж на десять 
автомобилей общей площадью 250 кв. м, 
а также теннисный корт, баскетбольная 
площадка, собственный причал на берегу 
Оки и три вертолетные площадки.

Отметим, что летом 2018 года это име-
ние, оформленное как охотничья база на 
ООО «Винтер», одним из учредителей ко-
торого значится все тот же Сергей Сам-
сонов, было выставлено на продажу за 
385 млн руб.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, Александр Ше-

стун был арестован в июне 2018 года по 
обвинению в превышении должностных 

полномочий (ч. 3 ст. 286 УК РФ). Позже 
следствие переквалифицировало дейст-
вия экс-главы Серпуховского района на 
мошенничество в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ), легализацию денежных 
средств, полученных в результате совер-
шения преступления (ч. 4 ст. 174.1), и не-
законную предпринимательскую деятель-
ность (ст. 289 УК РФ). Как полагают в СКР, 
в 2008–2014 годах господин Шестун неза-
конно передал четыре земельных участ-
ка площадью 10,3 га в Серпуховском райо-
не всего за 628,8 тыс. руб. в собственность 
ООО «Центр», хозяином которого был его 
приятель Сергей Самсонов. В результате 
этого государству был причинен ущерб в 
размере около 63 млн руб. Потерпевшей 
стороной по уголовному делу признана 
администрация Серпуховского района.

Сам господин Шестун вины не призна-
ет. Ранее он заявлял, что на проданных ад-
министрацией землях планировалось по-
строить три торговых центра, но затем по-
купатель изменил решение и возвел там 
небольшие склады-магазины. Свое уго-
ловное преследование Александр Ше-
стун связывает с отказом снять свою кан-
дидатуру на выборах главы региона, кото-
рые состоялись в сентябре прошлого года, 
а также обнародованными им аудиозапи-
сями, в которых чиновники и силовики 
разного ранга угрожали ему возбуждени-
ем уголовного дела.

Адвокат господина Шестуна Андрей 
Гривцов заявил 

”
Ъ“, что его подзащит-

ный никакого отношения к найденно-
му Генпрокуратурой имуществу на 10 мл-
рд руб. не имеет. «Ему принадлежит дом 
в Большевике и 100 руб. на счете в ВТБ, су-
дом уже арестованные,— отметил госпо-
дин Гривцов.— То, что надзорное ведомст-
во намерено обратить в доход государства 
в соответствии с антикоррупционным за-
конодательством, принадлежит третьим 
лицам, о которых в законе речи не идет».

Олег Рубникович

Александру Шестуну предъявили 
имущество на 10 миллиардов
Генпрокуратура намерена обратить в доход государства  
565 земельных участков и автопарк

С Дмитрия Фирташа взяли на Кипре
Активы украинского бизнесмена арестовали для обеспечения по иску ВТБ

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Д М И Т Р И Й  Ф И Р Т А Ш

Фирташ Дмитрий Васильевич родился 2 мая 1965 года в селе Богдановка (Тернопольская 
область, УССР). В 1984 году окончил Краснолиманское железнодорожное ПТУ, позже — 
Национальную академию внутренних дел Украины.

В конце 1980-х годов занялся бизнесом в сфере торговли сначала в Черновцах, потом  
в Москве. В 1993 году заключил контракт с Туркменией о бартерных поставках продуктов пита-
ния в обмен на природный газ. В 2002 году создал компанию EuralTransGas, которая заключила 
эксклюзивные контракты на поставки туркменского газа на Украину. Одновременно приобрел 
контрольный пакет акций завода «Таджик Азот» — одного из ведущих производителей мине-
ральных удобрений в Средней Азии. Также EuralTransGas подписала контракт с «Газпромом».

В 2002 году неудачно баллотировался в Верховную раду. В 2003 году приобрел эстонский 
химзавод «Нитроферт». Тогда же создал в Венгрии компанию Emfesz для развития газового 
и энергетического бизнеса, получившую в 2005 году лицензию на продажу природного газа 
в Польше. В 2004 году создал совместное с «Газпромом» предприятие RosUkrEnergo (заме-
нило EuralTransGas) для поставок российского газа на Украину и в страны Европы. В том же 
году приобрел австрийскую компанию Zangas Hoch- und Tiefbau GmbH, специализирующуюся 
на строительстве газопроводов. В 2006 году для консолидации управления активами была 
создана Group DF (The Firtash Group of Companies), куда вошли Крымский содовый завод 
и «Крымский титан». По некоторым данным, в нее также вошли Emfesz и холдинг Ostchem, 
который объединил все химические активы бизнесмена. Кроме того, до 2004 года господин 
Фирташ был совладельцем сети «Арбат Престиж» в России.

В начале 2009 года правительство Юлии Тимошенко добилось исключения Rosukrenergo 
из схемы поставок газа на Украину. В мае 2011 года компания Фирташа Centragas выкупила 
за $440 млн допэмиссию украинского банка «Надра» и получила в нем почти 90%. В сентябре 
2011 года стало известно, что Group DF купила 100% ЗАО «Морской специализированный 
порт Ника-Тера». В феврале 2013 года GDF Media Limited (входит в Group DF) приобрела ком-
панию U.A. Inter Media Group Limited, объединяющую телеканалы «Интер», «Интер+», К1, К2 
и другие. 23 января 2014 года Group DF подписала соглашение с итальянской группой Intesa 
Sanpaolo о приобретении 100% акций украинского Правэкс-банка.

В последние годы господин Фирташ проживал в Австрии под подпиской о невыезде. 
В марте 2014 года он был задержан по запросу США, которые подозревают миллиардера 
в подкупе чиновников в Индии с целью получения лицензий на добычу титаносодержащего 
сырья. Однако суд отказал в его экстрадиции.

В июне 2015 года на Украине были арестованы 46 объектов недвижимости, принадлежа-
щих группе компаний Ostchem, входящей в Group DF. В отношении компаний Дмитрия Фирта-
ша были выдвинуты обвинения в нанесении убытков государству в размере 5,742 млрд гривен 
($273 млн). В 2017 году суд Вены также отклонил запрос о выдаче бизнесмена Испании.

Кипрский суд арестовал 
имущество и активы 
Дмитрия Фирташа, 
оцениваемые почти  
в $46 млн   ФОТО REUTERS
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«Скандальная и неоднозначная лич-
ность» со «спорными взглядами, тя-
ге к публичности и привлечению к себе 
внимания» — такую характеристику пи-
сателю Маше Гессен дали представи-
тели Пулковской таможни. Об этом ста-
ло известно в ходе рассмотрения иска 
адвоката Сергея Голубка, который тре-
бовал признать незаконными действия 
оперуполномоченного таможни, кото-
рый изъял из офиса курьерской компа-
нии DHL и вскрыл посылку с заказанной 
им в интернет-магазине Amazon кни-
гой госпожи Гессен «Как тоталитаризм 
снова завоевал Россию». В иске госпо-
дину Голубку отказали, а книга ранее 
все же была доставлена адресату.

Сергей Голубок обратился в суд с жало-
бой на действия оперуполномоченного 
Пулковской таможни, который изъял из 
офиса курьерской компании DHL и вскрыл 
посылку с заказанной им книгой. Вскры-
вать корреспонденцию российское законо-
дательство (ч. 2 ст. 23 Конституции России, 
ст. 8 закона «Об оперативно-розыскной де-
ятельности» и ст. 15 закона «О почтовой свя-
зи») запрещает без санкции суда, указал го-
сподин Голубок в исковом заявлении, от-
мечая, что сотрудник таможни нарушил 
гарантированное Конституцией право на 
тайну переписки. Представитель таможни 
же, напротив, утверждал, что посылка — 
это «не личное письмо, а груз, товар», а, сле-
довательно, ограничения, связанные с тай-
ной переписки, на нее не распространяют-
ся. Суд отказал адвокату в требованиях, он 
обжаловал решение. Рассмотрение апелля-
ции состоится 22 января.

Между тем в ходе судебного разбира-
тельства была представлена справка (есть 
в распоряжении 

”
Ъ“) Пулковской тамож-

ни, где решали, пропускать ли через гра-
ницу книгу американской и российской 
журналистки Маши Гессен «The future is 
history: How totalitarism reclaimed Russia» 

(«Будущее — это история: Как тоталита-
ризм снова завоевал Россию»). Книгу, зака-
занную адвокатом Сергеем Голубком, в но-
ябре прошлого года таможенники задер-
жали на неделю: они проверяли, не пред-
ставляет ли она угрозу нравственности 
россиян, политическим и экономическим 
интересам России (

”
Ъ“ сообщал об этом 

21 ноября 2018 года). У господина Голуб-
ка таможенники тогда потребовали пись-
менных объяснений, не содержит ли кни-
га «призывов к терроризму» или «призна-
ков пропаганды определенных взглядов», 
а затем и вовсе изъяли ее, вернув спустя 
несколько дней без объяснения причин. 
В Пулковской таможне тогда сообщили 

”
Ъ“, что следить за содержанием книг обя-

зывает законодательство Евразийского со-
юза, причем особо контролируются кни-
ги «политической и религиозной темати-
ки». Однако на вопрос о том, как именно 
сотрудники таможни определяют, может 
ли книга угрожать интересам России и что 
дает им основание сомневаться в благона-
дежности отдельных книг, в Северо-Запад-
ном таможенном управлении не ответили.

Из справки, которую Пулковская та-
можня представила к материалам судеб-
ного спора, следует, что анализ информа-
ции о книге провел уполномоченный опе-
ративно-разыскного отдела таможни. В до-
кументе говорится, что «деятельность Ма-
ши Гессен оценивается на разных сайтах, 
форумах как скандальная, многие обви-
няют ее в пропаганде гомосексуализма 
и покушении на нравственность». Оперу-
полномоченный ссылается на «христиан-
ский информационно-аналитический пор-
тал 

”
Мир вам“ и подчеркивает, что на этом 

портале о журналистке высказываются не-
лицеприятно: 

”
Несчастный больной чело-

век…“, 
”
Читаешь высказывания Марии 

и жалеешь ее“». «Таким образом, общая ха-
рактеристика личности автора и книги, 
оценка ее произведений в СМИ, общест-

венными религиозными организациями, 
известными людьми и общественно-по-
литическими деятелями, а также реакции 
людей на форумах на выступления и про-
изведения Маши Гессен говорит о наличии 
скандальной и неоднозначной личности 
и спорных взглядах автора, тяге к публич-
ности и привлечению к себе внимания»,— 
приходит к выводу оперуполномоченный 
(орфография сохранена).

На вопросы 
”
Ъ“ о том, какова методи-

ка этого исследования, как часто сотруд-
ники таможни проводят подобный анализ 
и в отношении каких именно книг, в Пул-
ковской таможне не ответили, поскольку 
«сведения о тактике оперативно-разыск-
ных мероприятий составляют государст-
венную тайну».

Сама Маша Гессен документ, составлен-
ный таможенниками, в разговоре с 

”
Ъ“ на-

звала «глубоко правдивым»: «Речь в нем 
идет о личности автора, а не о книге. Есть 
что-то советское в этом страхе перед 

”
опас-

ным“ писателем». Справка представляет 
процесс задержания книги в новом свете, 
считает госпожа Гессен: «Раньше я, честно 
говоря, думала, что кто-то случайно обра-
тил внимание на название книги. А те-
перь мне кажется, будто эта цензорская де-
ятельность носит систематический харак-
тер: будто сотрудники пробивают названия 
и авторов в интернете, прежде чем решить, 
пропускать ли книжку».

Таможенное законодательство ЕАЭС 
запрещает ввоз книг определенного со-
держания, но для того, чтобы проверять 
их, у таможни нет ни инструментов, ни 
компетенций, и эпизод с книгой Маши 
Гессен это продемонстрировал, говорит 
господин Голубок. При этом сама практи-
ка проверки содержания книг «неконсти-
туционна и, безусловно, является цензу-
рой», добавил он.

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Таможня вскрыла  
подозрительное содержание
Стало известно, как служба проверяет  
поступающие из-за рубежа книги

Британское издание Times Higher Education 
(THE) обнародовало результаты рейтинга 
университетов стран с активно развиваю-
щейся экономикой — Emerging Economies 
University Rankings 2019. Представитель-
ство российских вузов в нем увеличилось 
с 27 до 35. В самих университетах считают, 
что продвижение в рейтинге могло быть 
более успешным, если бы не «ограничите-
ли роста» — миграционное законодатель-
ство, низкие зарплаты и общий недостаток 
финансирования.

Первое место среди отечественных учебных 
заведений, как и год назад, занимает МГУ, на 
втором и третьем — Московский физико-тех-
нический институт (МФТИ) и Национальный 
исследовательский ядерный университет (НИ-
ЯУ МИФИ). Наибольшим числом университе-
тов в рейтинге представлен Китай, Россия заня-
ла в этом году четвертое место, потеснив одно-
го из традиционных лидеров — Тайвань. Рос-
сийские образовательные лидеры остались не-
изменными: МГУ в 2019 году занимает пятую 
позицию, МФТИ — двенадцатую, а НИЯУ МИ-
ФИ — шестнадцатую.

Рейтинг THE Emerging Economies University 
Rankings включает университеты в странах, 
классифицированных как развивающиеся (на 
основе классификации FTSE). Рейтинг охваты-
вает 450 ведущих университетов из 43 стран, 
в том числе Китая, Индии, ЮАР, Бразилии, Ар-
гентины, Турции, Катара, Марокко, Кипра, Вен-
грии, Польши, Румынии, Словении, Словакии, 
Чехии, Литвы, Латвии и Эстонии. Методика 
рейтинга основывается на 13 показателях эф-
фективности, в том числе таких, как препода-
вание, исследования, цитирование, междуна-
родное взаимодействие, доход от производст-
венной деятельности. 

Как заявил 
”
Ъ“ проректор МФТИ по научной 

работе и программам развития Виталий Баган, 
в 2018 году МФТИ стал «не просто лучшим уни-
верситетом в РФ по среднему баллу абитуриен-
тов, но и лидером по доле участников всерос-
сийских и международных олимпиад школь-
ников», а также «активно работает с базовыми 
институтами РАН и промышленными компа-
ниями».

В THE Emerging Economies University Ran-
kings 2019 года входит 18 университетов про-
екта «5–100», инициированного в 2012 году 
президентом Владимиром Путиным и предус-
матривающего выход пяти российских выс-
ших учебных заведений в число 100 лиде-
ров глобальных рейтингов к 2020 году. В топ-
50 рейтинга 2019 года также попали Высшая 
школа экономики (НИУ ВШЭ), которая занима-
ет 22-е место, и Томский госуниверситет (ТГУ) 
с 49-й позицией. В 100 лучших вузов вошли 
Томский политехнический университет (ТПУ, 
51), Санкт-Петербургский национальный ис-
следовательский университет информацион-
ных технологий, механики и оптики (ИТМО, 

53), Новосибирский госуниверситет (НГУ, 62), 
Санкт-Петербургский политехнический уни-
верситет (СПбПУ, 87), Казанский федеральный 
университет (КФУ, 99). 

Наибольшее продвижение в рейтинге про-
демонстрировал СПбПУ, поднявшись сразу 
на 18 позиций. Как заявил 

”
Ъ“ директор про-

ектного офиса программы повышения конку-
рентоспособности СПбПУ Валерий Левенцов, 
вуз «увеличивает число приглашенных ино-
странных преподавателей и студентов, а также 
количество публикаций в высокорейтинговых 
журналах».

НИУ ВШЭ переместился вверх на десять 
строчек. Как рассказал 

”
Ъ“ первый проректор 

НИУ ВШЭ Вадим Радаев, «если смотреть по по-
казателям, а не по месту в рейтинге, прогресс 
российских вузов очень хорош». При этом го-
сподин Радаев отмечает, что для продвижения 
российских вузов существуют «серьезные огра-
ничители роста». «Нам сложнее привлечь ино-
странных студентов из-за не самого простого 
миграционного законодательства, сложнее 
удержать выдающегося ученого из-за проиг-
рывающих в мировой конкуренции зарплат, 
сложнее стартовать крупные научные проек-
ты, требующие немалых длинных денег»,— от-
мечает он.

По мнению зампреда совета «5–100» Анд-
рея Волкова, «система высшего образования 
(в РФ.— 

”
Ъ“) принципиально недофинансиро-

вана, примерно в два раза по сравнению с те-
ми, с кем мы конкурируем за высокие места 
в рейтингах». Господин Волков также отмечает, 
что сложная система контроля и аттестации ву-
зов отвлекает «тысячи и тысячи людей в этих 
учебных заведениях на, мягко говоря, доволь-
но непрофильную деятельность». «Это не дает 
вклад в продвижение вуза ни в области образо-
вания, ни в области исследований, ни в обла-
сти привлечения персонала»,— добавляет Ан-
дрей Волков.

Четыре позиции в рейтинге прибавил ИТ-
МО, три позиции — НИЯУ МИФИ. В топ-200 луч-
ших вузов вошли Национальный исследова-
тельский технологический университет МИ-
СиС (104), Российский университет дружбы 
народов (РУДН, 117), Самарский университет 
(189). При этом РУДН значительно улучшил по-
ложение, переместившись из категории «251–
300» на 117-ю позицию. «Существенный рост 
в рейтинге связан с реализуемыми в универси-
тете новыми подходами к подготовке научных 
кадров»,— рассказали 

”
Ъ“ в пресс-службе РУДН.

В топ-300 рейтинга в этом году вошли Уни-
верситет Лобачевского, Уральский федераль-
ный университет (УрФУ) и Санкт-Петербургский 
государственный электротехнический универ-
ситет ЛЭТИ (попал в рейтинг впервые). В топ-
400 вошли Дальневосточный федеральный 
университет (ДВФУ), Сеченовский университет 
и Сибирский федеральный университет (СФУ).

Ксения Миронова

Россия стала  
образованнее Тайваня
Отечественные вузы продвинулись  
в одном из рейтингов THE

«Роскосмос» предложил Российской 
академии наук совместно разработать 
национальный проект, посвященный 
космической деятельности. Об этом 
представители госкорпорации и ака-
демии заявили вчера на заседании 
президиума РАН. В нацпроекте най-
дется место для программы борьбы 
с космическими угрозами — от слежки 
за орбитальным мусором до уничтоже-
ния приближающихся к планете асте-
роидов. В «Роскосмосе» признали, что 
ранее не могли добиться госфинанси-
рования подобных проектов, «посколь-
ку они воспринимаются как некая эк-
зотика». Академики, в свою очередь, 
предложили провести для школьников 
специальные уроки о том, как себя вес-
ти при падении астероида.

Вчера президиум РАН провел специ-
альное заседание, посвященное космиче-
ским проблемам. Директор Института ас-
трономии РАН Борис Шустов представил 
коллегам результаты работы экспертной 
группы, изучающей космические угрозы. 
По его словам, больше всего проблем со-
здает космический мусор — различные 
обломки, которые накопились за 62 го-
да покорения космоса. Господин Шустов 
рассказал, что в околоземном простран-
стве насчитывается около 150 млн мел-
ких объектов, примерно 780 тыс. сред-
них и почти 23 тыс. крупных. «Столкно-
вение космического аппарата с круп-
ным или средним фрагментом почти га-
рантированно разрушит космический 
аппарат,— подчеркнул он.— А если му-
сор будет сталкиваться и разрушаться, то 
все околоземное пространство заполнит-
ся опасными обломками и станет невоз-
можно летать в космос». Ученый отметил, 
что у США сразу шесть космических ап-
паратов отслеживают движение мусора, 
«а у нас ни одного — хотя мы давно пыта-
емся убедить 

”
Роскосмос“ в необходимо-

сти такого наблюдения».
Вторая по значимости угроза — кос-

мическая погода. Ученый напомнил, как 
в 1989 году внезапный поток солнечных 
частиц привел к отключению электриче-
ства на территории Канады. Третья опас-
ность связана с астероидами и кометами. 
Большинство подлетающих к Земле кос-
мических тел сгорают в атмосфере, но 
астероиды размером от 30 м представля-
ют серьезную угрозу — и падают на Зем-
лю «не так редко, примерно раз в 250 лет». 
«Объект диаметром 100 м вызовет регио-
нальную катастрофу, а при диаметре в 10 
км приведет к концу цивилизации»,— за-
верил господин Шустов. Он снова отме-
тил успехи США: американские ученые 
за счет государственных средств отслежи-
вают маршруты 18 тыс. объектов, которые 
в ближайшие 300 лет могут сблизиться 
с Землей. «В России такой системной госу-
дарственной поддержки нет, поэтому наш 
вклад в обнаружение опасных космиче-

ских тел — 0,1%, даже меньше»,— признал 
он. В конце выступления Борис Шустов 
заявил, что «Россия должна создать собст-
венную программу противодействия кос-
мическим угрозам» — по его мнению, это 
возможно «лишь при тесном взаимодей-
ствии космической отрасли с научными 
центрами».

Часть коллег отнеслась к этой идее пес-
симистически. Экс-глава РАН Владимир 
Фортов предупредил, что академики долж-
ны подготовить для чиновников подроб-
ное обоснование программы — «с четкой 
цифрой, сколько наша космическая от-
расль теряет из-за мусора». А проект про-
тив астероидов, по его мнению, будет от-
клонен, «поскольку такие события все-та-
ки редкость». «Чтобы остановить косми-
ческий объект диаметром в километр, на-
до держать на орбите ядерные заряды, со-
здать совершенно новые способы достав-
ки… Иными словами, ничего мы с ним 
сделать не сможем»,— сказал он.

Но директор департамента стратеги-
ческого управления «Роскосмоса» Юрий 
Макаров, напротив, поддержал инициа-
тиву ученых. «США каждый запуск сопро-
вождают подробным прогнозом потенци-
альных опасностей столкновения с кос-
мическим мусором»,— рассказал он. По 
его словам, госкомпания и раньше пред-
лагала подобные программы, однако «ми-
нистерства экономического блока очень 
сдержанно относятся к финансированию 

этих работ». «Приоритет — в поддержа-
нии существующей орбитальной группи-
ровки, а подобные инициативы воспри-
нимаются как некая экзотика»,— сказал 
господин Макаров. В конце выступления 
представитель «Роскосмоса» предложил 
президенту РАН совместно подготовить 
еще один национальный проект «в обла-
сти космической деятельности». Значи-
мой частью такого проекта, пообещал го-
сподин Макаров, станет «мониторинг кос-
мического пространства на предмет пари-
рования угроз».

«Есть простая профилактика, кото-
рая поможет снизить риски до того, как 
мы научимся предотвращать космиче-
ские угрозы»,— заявил научный руково-
дитель ИКИ РАН Лев Зеленый. Он напом-
нил про Чебаркульский метеорит, кото-
рый упал в 2013 году в Челябинской обла-
сти — тогда более тысячи человек постра-
дали от осколков оконного стекла, выби-
того ударной волной. «Любой советский 
школьник знал — когда за окном будет яр-
кая вспышка, надо ложиться на пол, упол-
зать от окна и накрываться белой просты-
ней,— припомнил господин Зеленый.— 
Мы должны рекомендовать Министерст-
ву просвещения ввести такие уроки гра-
жданской обороны. Тем более что вспыш-
ка за окном может быть и не метеоритом, 
а ядерным взрывом. Так что это в любом 
случае пригодится».

Александр Черных

Космической угрозе придают 
государственный масштаб
РАН и «Роскосмос» намерены подготовить  
план спасения человечества Подорожание парковки в Москве заста ви-

ло ведомства искать помощи у законодате-
лей. Госдума приняла в первом чтении за-
конопроект, избавляющий от обязанности 
платить за паркинг сотрудников фельдъе-
герской службы: в бюджете ведомства нет 
денег на эти нужды. В конце прошлого года 
подобную преференцию получили силови-
ки — Следственный комитет, Росгвардия 
и ФСО. Водители Госдумы пока платят 
 сами, но уже жалуются в управ делами 
 президента.

15 января Госдума приняла в первом чтении 
поправки к закону «Об организации дорожного 
движения», позволяющие сотрудникам Государ-
ственной фельдъегерской связи (ГФС) бесплат-
но оставлять служебные автомобили на плат-
ных парковках. Изменения внесены в парла-
мент группой депутатов Госдумы, документ под-
держали в правительстве.

В пояснительной записке сказано, что транс-
портные средства ГФС для «обеспечения гаран-
тированной сохранности и оперативности при 
доставке отправлений особой важности, совер-
шенно секретных, секретных и иных служеб-
ных отправлений» должны останавливаться 
«максимально близко к местам доставки». Как 
правило, отправления доставляются в органи-
зации, рядом с которыми нет парковок обще-
го пользования, а если они есть, то расположе-
ны далеко, что затрудняет «обеспечение требо-
ваний безопасности, снижает оперативность 
доставки и повышает риск хищения». Машину 
можно оставить в зоне платной парковки, но пя-
тиминутного времени бесплатного пользова-
ния не хватает на прием и сдачу секретной кор-
респонденции — на это требуется 15–40 минут. 
В 2014–2017 годах территориальные органы ГФС 
получили 316 штрафов за неуплату за парковку 
на общую сумму 617 тыс. руб. «За пользование 
платными парковками транспортными средст-
вами органов ГФС России бюджетных ассигнова-
ний не предусмотрено»,— сказано в пояснитель-
ной записке. По закону «О федеральной фельдъ-
егерской связи» служебные автомобили фельдъ-
егерской связи проезжают к месту доставки кор-
респонденции «безвозмездно», напомнил, вы-
ступая в Госдуме, депутат Анатолий Выборный, 
но по закону «Об организации дорожного движе-
ния» реализовать такое право невозможно: «По-
лучается правовой алогизм».

Напомним, с 30 декабря 2018 года от оплаты 
парковки освобождены автомобили оператив-

ных служб, скорой помощи, ФСО, военной поли-
ции, Росгвардии, Следственного комитета, ис-
пользуемые «в связи со служебной необходимо-
стью»,— норма заложена в законе «Об организа-
ции дорожного движения». Теперь льготу полу-
чит и ГФС. Ее не внесли в первоначальную редак-
цию закона «по технической ошибке», предпо-
ложил господин Выборный.

Особенно значительные расходы на парков-
ку в Москве: 15 декабря 2018 года в отдельных 
районах (например, на Патриарших прудах или 
у «Москва-Сити») стоимость часа стоянки подня-
лась до 380 руб., в этих же местах была отменена 
бесплатная парковка по воскресеньям. С 9 янва-
ря 2019 года увеличился штраф за неоплату пар-
ковки с 2,5 тыс. до 5 тыс. руб.

Практика, когда для автомобилей дейст-
вуют привилегии на парковку, существует во 
многих мировых мегаполисах, рассказали 

”
Ъ“ 

в пресс-службе «Администратора московского 
парковочного пространства» (АМПП). «Напри-
мер, в Нью-Йорке есть льготы для религиозных 
деятелей основных конфессий, в Париже орга-
низованы отдельные места для транспорта спе-
циального назначения, в Амстердаме действу-
ют специальные условия для тех, кому автомо-
биль необходим в связи с профессией»,— пояс-
нили в АМПП.

В Госдуме во время обсуждения законо-
проекта развернулась активная дискуссия. 
Единоросс Федот Тусумов предложил наде-
лить фельдъегерскую службу правом пользо-
ваться спецсигналами — без них в Москве кор-
респонденцию тяжело доставлять. Этот во-
прос не является предметом обсуждаемого за-
конопроекта, заметил Анатолий Выборный, 
но заявил, что «готов подискутировать». Депу-
тат от ЛДПР Василий Власов напомнил о ситу-
ации со служебными автомобилями Госдумы: 
водители, перевозящие парламентариев, вы-
нуждены из своего кармана платить за парков-
ку —  работники автобазы накануне направили 
в связи с этим обращение в управделами пре-
зидента. Господин Власов рассказал, что Мос-
гордума накануне принятия закона о повыше-
нии парковочного штрафа до 5 тыс. руб. объя-
вила тендер на услуги по перевозкам москов-
ских депутатов на сумму 222 млн руб., куда 
включены в том числе расходы на оплату пар-
ковки. «Может быть, и нам так тоже сделать,— 
отметил господин Власов.— Или давайте уж 
все будем платить».

Иван Буранов

Парковка  
особой важности
Фельдъегери не будут больше платить за паркинг

Экс-глава РАН Владимир Фортов (слева) убеждал своего пре емника 
Александра Сергеева, что человечество пока не может избежать 
уничтожения астероидом диаметром в километр  ФОТО ПЕТРА КАССИНА



Сирийское 
урегулирование 
поставлено  
под курдский вопрос
Вашингтон и Анкара пытаются согласовать  
совместные действия после ухода США  
из Сирии

Президент Турции  Реджеп Тайип Эрдо
ган планирует обсудить сирийскую си
туацию c российским и иранским колле
гами Владимиром Путиным и Хасаном 
Роухани 23 января. На данный момент 
между участниками «астанинской трой
ки» по Сирии явных противоречий нет. 
Но каждого из президентов волнует, ка
ким будет расклад сил в этой стране по
сле вывода оттуда американских войск. 
Анкара стала едва ли не единственным 
собеседником Вашингтона по этому во
просу. Президент США Дональд Трамп 
чуть ли не ежедневно — по телефону или 
через Twitter — связывается с турец
ким лидером и обменивается с ним мне
ниями о развитии ситуации в Сирии. 
При этом он то угрожает Анкаре, то сулит 
ей золотые горы. Главным камнем пре
ткновения между США и Турцией стала 
судьба сирийских курдов. В ее решении 
может быть задействована и Россия.

«С большой долей вероятности встре-
тимся с Путиным в среду 23 января»,— зая-
вил вчера журналистам Реджеп Тайип Эрдо-
ган. По его словам, в повестке дня не толь-
ко двусторонние переговоры, но и трехсто-
ронняя встреча с участием президента Ира-
на. Последняя встреча лидеров стран—чле-
нов «астанинской тройки» прошла 7 сентя-
бря в Тегеране. Тогда они не смогли прий-
ти к консенсусу по ситуации в Идлибе. В ито-
ге решения принимались Москвой и Ан-
карой на двусторонней основе. В этот раз 
между участниками будущего саммита нет 
явных противоречий. Хотя Москву и Теге-
ран настораживает перспектива военной 
операции Турции на севере и северо-восто-
ке Сирии, они воздерживаются от публич-
ных комментариев, которые могли бы за-
деть Анкару, особенно на фоне активиза-
ции американо-турецкого диалога, кото-
рый может сказаться на отношениях  внутри 
«астанинской тройки».

Президент Эрдоган уже несколько меся-
цев грозит военной операцией в районах, 
контролируемых курдскими формировани-
ями,— на востоке от Евфрата и в сирийском 
Манбидже. Речь идет о партии «Демократи-
ческий союз» (ПДС) и «Отрядах народной са-
мообороны» (ОНС), которые Турция причи-
сляет к террористам. До сих пор Анкару оста-
навливало только то, что сирийские курды 
находились под опекой США.

Уход американцев из Сирии мог бы дать 
Анкаре зеленый свет, но американские по-
литики потребовали гарантий безопасно-
сти курдов. «Мы истощим Турцию экономи-
чески, если они ударят по курдам»,— пообе-
щал в воскресенье президент Трамп в сво-
ем Twitter. Эти слова «расстроили» турец-
кого лидера, о чем он признался вчера сам 
в ходе выступления в парламенте. Но тут же 
добавил, что после этого провел «позитив-
ный разговор» с Дональдом Трампом. Пре-
зиденты договорились расширять торго-
во-экономическое сотрудничество, но глав-
ное, по словам президента Эрдогана, дости-
гли «исторически значимого взаимопони-
мания» по Сирии. Со своей стороны амери-
канская администрация в сообщении о те-
лефонном разговоре привела слова Дональ-
да Трампа, что Турция «не должна плохо об-
ращаться» с курдами и бойцами «Сил демо-
кратической Сирии» (SDF), с которыми США 
воевали вместе против террористической 
группировки «Исламское государство» (ИГ, 
запрещено в РФ). При этом Анкара подчерки-

вает: у нее нет проблем с сирийскими курда-
ми, а есть только с «террористами».

Обсудили президенты и создание 
20-мильной (около 32 км) зоны безопасно-
сти на турецко-сирийской границе. Об этом 
проекте рассказал президент Трамп в сво-
ем Twitter, но в Анкаре утверждают, что это 
была их идея. Параметры функционирова-
ния зоны пока неизвестны. Президент Эр-
доган сообщил лишь, что Турция будет ее 
контролировать совместно с коалицией, 
а ОНС участвовать в этом не будут. Однако не 
факт, что у Анкары и Вашингтона единое ви-
дение целей создания зоны. Кроме того, во-
прос должен быть согласован со всеми сила-
ми, присутствующими в регионе, в частно-
сти с Россией.

«20-мильная зона, о которой рассказал 
Трамп, может стать началом проекта по со-
зданию зоны безопасности в этом регионе. 
И это было одной из наших просьб к США. 
У нас большая граница с Турцией, и мы про-
сили гарантий, что с турецкой стороны не 
будет атак против нас»,— сказал в интервью 

”
Ъ“ сопредседатель Совета демократической 

Сирии (СДС, политическое руководство SDF) 
Рияд Дарар. В СДС, как и в SDF, помимо кур-
дов входят представители разных этнокон-
фессиональных общин Сирии, в первую оче-
редь на севере и востоке страны. Сам госпо-
дин Дарар — выходец из арабской общины 
 Дейр-эз-Зора.

Политик выразил надежду на то, что аме-
риканцы не оставят своих партнеров, с ко-
торыми они вместе воевали против ИГ, пе-
ред лицом турецкой угрозы. «Это касается 
не только курдов. Если Турция вытащит нож 
в сторону этого региона, он будет направлен 
против всех, кто там живет. Это будет окку-
пация Сирии»,— сказал он. Господин Дарар 
подчеркнул, что ОНС и ПДС, которых Турция 
называет террористами, представляют зна-
чительную часть общины сирийских кур-
дов. «Считать их врагами — означает счи-
тать врагами всех курдов»,— отметил он. 
Рияд Дарар напомнил, что ОНС составляют 
ядро SDF и внесли огромный вклад в борь-
бу с «Исламским государством». И, по его 
словам, это борьба еще не закончена. Госпо-
дин Дарар рассказал, что, несмотря на заяв-
ления США об уходе из Сирии, они продол-
жают оказывать поддержку местным силам 
на земле, и не только в проведении военных 
операций, но и в тренировке бойцов.

Кроме того, Рияд Дарар подтвердил, что 
в свете угроз Анкары СДС ведет переговоры 
с Дамаском, чтобы «сирийские власти разме-
стили свои силы на границе с Турцией и пре-
дотвратили эти угрозы». По его мнению, это 
жест доверия в отношении Дамаска. Госпо-
дин Дарар также выразил надежду на роль 
России в качестве посредника на перегово-
рах с режимом. «Россия присутствует в рай-
оне рядом с Манбиджем. И мы обсуждали 
с россиянами как посредниками, какие мо-
гут быть решения по Манбиджу, которые мо-
гут обеспечить права жителей и потом быть 
распространены на другие территории на 
северо-востоке Сирии»,— сказал он. По сло-
вам политика, СДС возлагает на Россию над-
ежду на переговорах с Дамаском о будущем 
Сирии — в частности, о самоуправлении 
районов на северо-востоке страны (в пер-
вую очередь там, где проживают курды), ро-
ли SDF в послевоенном устройстве страны, 
а также об интеграции курдских бойцов в си-
рийскую армию.

Марианна Беленькая

«Санкции ввели те, кто нас не любит»
Президент Зимбабве Эммерсон Мнангагва рассказал „Ъ“ о том, что роднит его страну с Россией

В Москве вчера состоялись 
 переговоры президентов  России 
и Зимбабве Владимира  Путина 
и Эммерсона Мнангагвы.  Перед 
встречей в Кремле зимбабвий
ский президент дал  интервью 
корреспонденту ”Ъ“ Галине Дуди
ной. По словам господина Мнан
гагвы, он готов принимать у себя 
в стране иностранных инвесто
ров и не жалеет о проведенной 
его предшественником Робертом 
 Мугабе земельной реформе, со
провождавшейся конфискацией 
земли у белых фермеров.

— Это ваш первый официальный 
визит в Москву и первые полно-
масштабные переговоры с Влади-
миром Путиным. Какова их цель?
— Главное — укрепить отношения 
с Россией. Мы чувствуем, что де-
ла у нее налаживаются и она может 
поддержать нас как младшего брата, 
пока наша экономика подрастает.
— Тем не менее отдельные ком-
пании из России уже давно и без-
успешно пытаются выйти на ваш 
рынок. Чего им не хватает? 
— Мы в Зимбабве сейчас как мантру 
повторяем, что наша страна открыта 
для бизнеса. Мы проводим многочи-
сленные экономические и политиче-

ские реформы, которые делают нашу 
страну более привлекательной для 
бизнеса, а ведение бизнеса — проще 
и дешевле. И мы очень хотим, чтобы 
на наш рынок пришло больше рос-
сийских компаний. Помимо разра-
ботки платиновых месторождений, 
это могут быть компании из таких от-
раслей, как сельское хозяйство, энер-
гетика, возможно, транспорт, туризм. 
Такие возможности есть, и я буду об-
суждать с Владимиром Путиным, как 
укрепить наше сотрудничество.

— А достаточно ли конкуренто-
способен для этого российский 
бизнес? 
— Во многих сферах Россия распо-
лагает современными технология-
ми. Сейчас более 200 наших студен-
тов учатся в России на различных 
специальностях — медицине, гео-
логии, технологиям. И все эти зна-
ния можно применить в развиваю-
щейся стране третьего мира, такой 
как наша. 
— Вы упомянули платину. Когда 
начнутся работы на втором по ве-
личине в мире платиновом ме-
сторождении Дарвендейл? Уже 
много лет ведутся разговоры об 
участии в этом проекте россий-
ских компаний.
— Соглашение было подписано в по-
недельник вечером, теперь мяч на 
российской стороне, они могут начи-
нать работу. Фактически российские 
компании уже на месте, оставалось 
только подписать соглашение о раз-
работке месторождения. Это сделано.
— При президенте Мугабе ваша 
страна не раз выступала в ООН, 
голосуя против антироссийских 
резолюций, например, по Крыму. 
Не чувствуете ли вы теперь давле-
ния со стороны западных стран, 
чтобы изменить такую практику? 

— Зимбабве — суверенное государ-
ство. Мы принимаем решения исхо-
дя из наших национальных интере-
сов, а также интересов тех, кто дру-
жественно ведет себя по отношению 
к нам. С Россией нас связывают дол-
гие годы сотрудничества на разных 
уровнях — как до получения незави-
симости, так и после. Это позиция, 
на которую опираются наши отно-
шения с Россией, и она не требует 
обсуждения. 
— А еще Россия и Зимбабве — это 
страны, которые уже долгое вре-
мя находятся под санкциями. Вы 
полагаете, это способствует вза-
имопониманию между их ли-
дерами — вами и президентом 
Путиным? 
— Укрепление наших взаимоотно-
шений не зависит от санкций, кото-
рые ввели те, кто нас не любит. Мы 
стремимся выстраивать более проч-
ные и глубокие отношения, исходя 
из рациональных интересов двух су-
веренных государств. 

Мы в Зимбабве провели земель-
ную реформу, которая была продол-
жением нашей борьбы за независи-
мость и революции 1980 года (когда 
была провозглашена независимость 
Зимбабве.— 

”
Ъ“). Те, кого эта рефор-

ма огорчила, ввели против нас санк-

ции. Но я рад, что Россия и Китай вы-
ступили в Совбезе в нашу поддер-
жку, чтобы пресечь махинации за-
падных стран и не допустить офи-
циального введения санкций ООН 
(речь идет о голосовании 2008 года, 
когда РФ и КНР наложили вето на 
подготовленный США проект резо-
люции СБ ООН о введении санкций 
против Зимбабве.— 

”
Ъ“). Благода-

ря солидарности между нами и Рос-
сией, нами и Китаем эта попытка 
провалилась. 
— А вы не считаете, что той зе-
мельной реформы можно было 
избежать? Вы готовы отмежевать-
ся от практики, когда отнимали 
землю у белых фермеров? 
— Если бы можно было вернуться 
в прошлое, я сделал бы это снова. Зе-
мельная реформа была для нас кри-
тически важна, и я рад, что была. 
И она необратима.
— То есть белые фермеры уже не 
смогут вернуться обратно? 
— Они могут вернуться — но не на те 
же земли, а встать в очередь на полу-
чение земли на общих основаниях, 
как и другие граждане. 
— Кстати, вы поддерживаете кон-
такты с президентом Мугабе? Как 
его здоровье?
— Да, могу сказать, что несколько 

дней назад он вернулся в Зимбабве 
из Дубая, где отдыхал. Он в порядке, 
но, конечно, когда тебе почти 95 лет, 
то нельзя всегда быть полным сил. 
Это наш отец-основатель, и мы забо-
тимся о нем. 
— После прошлогодних прези-
дентских выборов ваши оппо-
ненты обвиняли вас в том, что 
вам помогали консультанты из 
России. В российском МИДе на-
звали распространение такой 
информации «информацион-
ным вбросом» и «антироссий-
ской кампанией». Могу ли я по-
просить вас прокомментировать 
эти сообщения? 
— Наши враги — это наши враги, 
они вам что угодно скажут. В кон-
це концов, мы открыли наши выбо-
ры для всех наблюдателей, объявив, 
что на этот раз и журналисты любых 
иностранных СМИ, и представители 
всех стран—участниц ООН, включая 
Россию, могли принять участие в на-
блюдении. 
— Но никого из российских кон-
сультантов вы перед выборами не 
приглашали, чтобы вам помочь? 
— Нет-нет-нет.

полная версия 
kommersant.ru/12518
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мировая политика
«Брексит» пошел кружным путем
Депутаты отвергли план выхода из ЕС  
и пригрозили Терезе Мэй вотумом недоверия

Премьерминистр Великобритании Тере
за Мэй потерпела самое болезненное по
ражение в своей политической  карьере, 
которое сделало будущее «Брексита» 
еще более неопределенным. Палата об
щин вечером 15 января отклонила план 
выхода страны из ЕС, который осенью 
одобрил Брюссель: против проголосо
вали 432 человека, за — 202. После объ
явления результатов лидер оппозиции 
Джереми Корбин сказал, что сегодня вы
несет на обсуждение в парламент вопрос 
о вотуме недоверия правительству Тере
зы Мэй. Премьерминистр тем временем 
должна разработать новый вариант со
глашения к понедельнику и представить 
его законодателям. На фоне этих собы
тий Брюссель, ранее бывший непреклон
ным и настаивавший на утверждении 
 текущей сделки, допустил возможность 
второго раунда переговоров.

Весь день 15 января напротив Вестмин-
стерского дворца толпились люди: каждый 
из них пришел отстаивать свое мнение по во-
просу выхода страны из ЕС. «У нас уже есть 
лучшая сделка»,— гласили плакаты в руках 
у одних. Другие тянули вверх таблички «Оста-
новите 

”
Брексит“», третьи — «Покинем ЕС». 

В стенах дворца тем временем проходили 
многочасовые дебаты, в ходе которых Тере-
за Мэй в очередной раз попыталась убедить 
членов Палаты общин, что более удачную 
сделку с Брюсселем заключить не удастся. 
Она грозилась: если парламентарии прого-
лосуют против, на следующее голосование 
она вынесет тот же вариант соглашения с ЕС.

Поддержать премьер-министра пытал-
ся консерватор генпрокурор Великобрита-
нии Джеффри Кокс. Он предостерегал зако-
нодателей от голосования против сделки, 
поскольку ее провал может привести к то-
му, что «тысячи контрактов, транзакций, ад-
министративных и юридических процедур 
в ЕС и в нашей стране окажутся погружен-
ными в юридическую неопределенность».

Эти аргументы на парламентариев, впро-
чем, не подействовали. 432 проголосовали 
против сделки, 202 — за. Это самый гром-
кий провал законопроекта, внесенного пра-
вительством, за последние сто лет.

Напомним, в октябре, после двух лет пере-
говоров, Брюссель и Лондон наконец согласо-
вали итоговый вариант сделки. Один из глав-
ных вопросов — о границе Северной Ирлан-
дии и Республики Ирландия — остался в под-
вешенном состоянии. В переходный период 
(должен продлиться до конца 2020 года, но 
может быть продлен на один или два года) ре-
гион сохранит единую таможенную террито-
рию с ЕС, из-за чего в Таможенном союзе в это 
время будет оставаться вся Великобритания. 
Если же Брюссель и Лондон до конца пере-
ходного периода не смогут найти другой спо-
соб решения этого вопроса, Великобритания 
останется в Таможенном союзе навсегда. 

После того как ЕС дал добро на сделку, со-
глашение осталось одобрить Палате общин, 
где оно вызвало критику как оппозиционных 
лейбористов, так и некоторых правящих кон-
серваторов. Изначально голосование в парла-
менте назначили на 11 декабря, но в послед-
ний момент Тереза Мэй перенесла его, поняв, 
что текущий вариант сделки не одобрят.

Месяц после переноса голосования каби-
нет премьера разрабатывал план действий 
на случай провала сделки. Для этого госпожа 
Мэй даже сократила новогодние каникулы 
своим министрам, вызвав их на работу 2 ян-
варя вместо 7-го. Теперь, после провала сдел-
ки, правительству предстоит представить ре-
зультаты этой работы.

Парламент, в свою очередь, весь месяц по-
сле перенесенного голосования тоже обсу-
ждал «Брексит», а в первые рабочие дни это-
го года принял сразу две поправки, сдержи-
вающие действия правительства по вопро-
сам выхода. 

Сначала 8 января он лишил правительст-
во возможности тратить деньги налогопла-
тельщиков на подготовку к выходу из ЕС без 
сделки. День спустя парламентарии приня-
ли поправку консерватора Доминика Грива, 
согласно которой в случае провала текущего 
варианта сделки премьер-министр должна 
представить парламенту новый план в тече-
ние трех дней. Раньше на это отводился нео-
граниченный срок.

Также они разработали 14 поправок 
к сделке, из которых до голосования 15 ян-
варя дошла лишь одна: консерватор Джон 
Барон предложил прописать в соглашении 
о выходе право Великобритании закрыть 
границу в одностороннем порядке. Палата 
общин не поддержала инициативу: против 
проголосовали 600 человек, за — 24.

После провала сделки и утверждения по-
правок, впрочем, не становится понятнее, 
как именно страна выйдет из ЕС. Понятно 
одно: провести второй референдум, на ко-
тором настаивали многие парламентарии, 
вряд ли удастся. На его подготовку, по под-
счетам региональных электоральных ко-
миссий, нужно полгода, в то время как до 
«Брексита» остается два с половиной меся-
ца — дата выхода назначена на 29 марта. 

В то же время реальными остаются вари-
анты вынесения вотума недоверия прави-
тельству Терезы Мэй (Джереми Корбин по-
обещал поднять этот вопрос в парламен-
те в среду) с целью проведения досрочных 
парламентских выборов, а также выход из 
ЕС без какой-либо сделки. Последнее грозит 
Великобритании таможенными тарифами 

исключительно по правилам ВТО и концом 
свободе передвижения. Также на случай от-
сутствия сделки правительство Соединенно-
го Королевства 14 января посоветовало полу-
чить водительские права британского образ-
ца всем своим подданным, проживающим 
на территории ЕС. 

Сама Тереза Мэй 14 января пригрозила 
еще одним вариантом, который раньше не 
обсуждали и который, по ее словам, «подо-
рвет доверие между избирателями и поли-
тиками». Этот вариант — перенос «Брексита» 
на более поздний срок или вовсе его отмена.

Британские СМИ в качестве еще одно-
го варианта рассматривают новые перего-
воры с Брюсселем, позиция которого, похо-
же, пошатнулась из-за затяжных перегово-
ров по поводу выхода внутри. Если раньше 
европейские лидеры утверждали, что одо-
бренный осенью вариант сделки — единст-
венно возможный, то во вторник глава МИД 
ФРГ Хайко Маас допустил возможность но-
вых переговоров с Лондоном. В то же вре-
мя он сделал оговорку, что даже в случае по-
вторных переговоров соглашение, вероят-
но, «остается в прежнем виде». «Если бы бы-
ло решение лучше, его бы уже предложи-
ли»,— пояснил министр.

Жан-Клод Юнкер из-за ситуации в Вели-
кобритании отменил поездку в Страсбург, где 
он должен был участвовать в дебатах о буду-
щем Евросоюза с испанским премьер-минис-
тром Педро Санчесом. После голосования он 
признал соглашение проваленным и заявил, 
что пересмотр сделки все же возможен.

Екатерина Мареева

Результаты голосования по предложенной Терезой Мэй сделке с ЕС  
стали самым громким провалом законопроекта, внесенного правительством, 
за последние сто лет   ФОТО REUTERS

Поражение премьера Британии в парламенте собравшиеся у его стен 
манифестанты встретили ликованием  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20555,29 (+195,59)
РТС 1148,03 (+0,87)
FTSE 100 6895,02 (+40)

DAX 30 10891,79 (+35,88)
DJIA* 24084,76 (+174,92)
NASDAQ Composite* 7021,33 (+115,42)

*На 20:04.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.01.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.01.19
Австралийский доллар 48,3997
Английский фунт 86,3412
Белорусский рубль** 31,1285
Датская крона* 10,2959

Доллар США 67,0820
Евро 76,9498
Индийская рупия*** 94,3674
Казахский тенге*** 17,7522

Канадский доллар 50,6050
Китайский юань* 99,3292
Норвежская крона* 78,5301
СДР 93,7169

Сингапурский доллар 49,5949
Новая турецкая лира 12,3233
Украинская гривна* 23,8217
Шведская крона* 74,9570

Швейцарский франк 68,2213
Японская иена*** 61,7442
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На карте пивных магазинов в Рос-
сии появились новые точки: «Почта 
России» рассказала, что слабоалко-
гольная продукция теперь продает-
ся в 3,2 тыс. отделений, в основном 
сельских, большинство из которых 
убыточно. Предприятие подчерки-
вает, что «предоставляет населению 
доступ к качественной, сертифици-
рованной алкогольной продукции», 
что особенно важно на фоне того, 
что «ежегодно более 1,2 тыс. человек, 
по данным Роспотребнадзора, стано-
вятся жертвами некачественного ал-
коголя и его суррогатов».

С комментариями «Почта России» 
выступила после того, как пользовате-
ли социальных сетей стали обсуждать 
фотографии пивных бутылок на при-
лавке в одном из отделений в Мурман-
ске. Масла в огонь подлили первый 
зампред комитета Госдумы по обра-
зованию и науке Геннадий Онищен-
ко и глава движения «Трезвая Россия» 
Султан Хамзаев. Первый в разговоре 
с изданием ФАН назвал торговлю пи-
вом на «Почте» «кощунством» и «вер-
хом цинизма», а второй пообещал 
обратиться к вице-премьеру Татьяне 
Голиковой «с целью недопущения та-
кого безобразия».

Другие эксперты восприняли си-
туацию как анекдот. «Очереди немы-
слимые, медленно работают, поэтому 
там не только пиво надо продавать, 
но и бары открывать стоит»,— заявил 
«РИА Новости» глава Центра иссле-
дований федерального и региональ-
ных рынков алкоголя Вадим Дробиз. 
Но как бы ни хотелось скрасить ожи-
дание в очереди, это вряд ли получит-
ся: распитие спиртных напитков в об-
щественных местах, к которым отно-
сятся отделения «Почты», запрещено, 
напоминают в пресс-службе ФГУПа.

Ранее в этом сегменте «Почта Рос-
сии» ограничивалась лишь экспери-
ментами. Например, еще в 2011–2012 
годах в Мордовии предприятие начи-
нало продажи спиртного в магазинах, 
открытых на территории отделений, 
однако проект вскоре был свернут 
на фоне кампании за трезвость, вспо-
минает бывший сотрудник ФГУПа. 
В 2013 году на тот момент гендирек-
тор «Почты России» Дмитрий Страш-
нов публично заявил о «сухом законе» 
на предприятии, подчеркнув в интер-
вью «Российской газете», что алкоголь 
«Почта» «продавать вообще не будет», 
несмотря на наличие соответствую-
щей лицензии. Команда господина 
Страшнова была сосредоточена на из-
менении имиджа «Почты России», тем 
более что тема возможной продажи 
алкоголя тогда широко использова-
лась в медийных атаках на руковод-
ство ФГУПа через сайты компрома-
та. Это не помогло: задача по улучше-
нию восприятия бренда клиентами 
и персоналом уже новым руководст-
вом ФГУПа была признана «нереали-
зованной», до сих пор более 80% отзы-
вов о «Почте России» негативны. Полу-
чается, предприятию уже нечего те-
рять, тем более что в проект его стра-
тегии включена задача к 2023 году уве-
личить выручку от розничного бизне-
са до 30 млрд руб., что на 56% выше 
прогнозного показателя на 2018 год.

правила  
игры

Как бы ни хотелось 
скрасить ожидание 
в очереди, это вряд 
ли получится: распи-
тие спиртных напитков 
в общественных 
 местах, к которым 
 относятся отделения 
«Почты», запрещено

принес с почты заместитель 
редактора отдела медиа 
и телекоммуникаций

Владислав Новый

Открыта регистрация на иск
Граждан США приглашают присоединиться к требованиям компенсаций от «Аэрофлота»

Очередной конфликт пассажиров 
с  «Аэрофлотом» вылился в процесс 
в суде штата Иллинойс. С российско
го перевозчика требуют $32,4 тыс. ком
пенсации за несовершенство процеду
ры регистрации на рейс в Шереметье
во, которое привело к опозданию пас
сажиров на посадку. Истцы предпо
лагают, что другие граждане США мо
гут присоединиться к их иску, а сумма 
коллективных претензий к авиаком
пании может составить от $3,6 млн. 
Но, по мнению юристов, вину пере
возчика доказать будет непросто.

«Аэрофлот» продолжает сталкиваться 
с претензиями пассажиров, и новый кон-
фликт привел к судебной тяжбе в США. Как 
следует из иска, поданного в суд штата Илли-
нойс, три пассажира, опоздавшие на рейс Мо-
сква—Чикаго с пересадкой в Хельсинки 5 ав-
густа 2018 года, требуют взыскать с «Аэрофло-
та» и Finnair $32,4 тыс. компенсации на осно-
вании Монреальской конвенции о воздуш-
ных перевозках.

Свои претензии граждане США Дмитрий, 
Светлана и Александр Бандурины объясня-
ют несовершенством регистрации на рейс. 
Они, говорится в иске, прибыли в аэропорт 
Шереметьево в терминал D в 08:20 (отправ-

ление рейса в 10:45), но смогли сдать багаж 
лишь в 09:30, поскольку у «Аэрофлота» рабо-
тали лишь две стойки регистрации. Затем вы-
яснилось, что посадка производится в терми-
нале F, куда идти 15–20 минут. Но один из ист-
цов страдает от врожденного подвывиха бе-
дра, говорится в иске, поэтому к гейту они до-
шли за 18–19 минут до вылета. К этому време-
ни посадка закончилась. Семья Бандуриных 
попросила «Аэрофлот» отправить их другим 
рейсом, но получила отказ, поэтому им при-
шлось купить новые билеты за 170 тыс. руб.

Терминалы Шереметьево D, E и F имеют 
единую «чистую зону», самолеты могут по-
даваться к любому гейту и расстояние, ко-
торое нужно преодолеть пассажиру по аэ-
ропорту, действительно может исчисляться 
километрами. В 2018 году «Аэрофлот» пред-
лагал разрешить завершать регистрацию 
за час (вместо 40 минут сейчас), чтобы пасса-
жиры не опаздывали на посадку. «В аэропор-
ту установлена удобная навигация на трех 
языках и указано время прохода внутри тер-
миналов. Пассажиры могут точно рассчи-
тать и проложить маршрут»,— сообщили 

”
Ъ“ 

в Шереметьево.
Но в итоге в Чикаго семья Бандуриных 

прибыла через сутки и понесла транспорт-
ные, жилищные и иные расходы. Истцы тре-

буют оплатить им эти убытки, а также ком-
пенсацию за «физический дискомфорт, поте-
рю времени, усталость, неопределенность, 
изнурение и чувство фрустрации».

Более того, истцы предлагают признать 
иск коллективным и взыскать с «Аэрофлота» 
от $3,6 млн за нарушения прав всех граждан 
США, оказавшихся в похожей ситуации. Они 
утверждают, что перевозчик незаконно не пу-
скал на борт пассажиров, вынуждая их поку-
пать новые, более дорогие билеты, что мож-
но расценить как «рэкет». По подсчетам ист-
цов, с 2004 года таких пассажиров может 
быть от 100 до 10 тыс. и более человек, а ком-
пенсация каждому может составить $7 тыс.

Суд еще не признал свою компетенцию 
по делу. «Предъявить иск в суд США по месту 
назначения перевозки позволяет ст. 33 Мон-
реальской конвенции»,— поясняет старший 
партнер АБ «Титов, Кузьмин и партнеры» Ан-
дрей Кузьмин. Он считает иск малоперспек-
тивным, уточняя, что оснований для ком-
пенсации нет, если опоздание произошло 
по вине пассажиров. По его мнению, задер-
жка при перевозке, на которую ссылаются 
истцы, не охватывает логистику пассажира 
в аэропорту. Управляющий партнер УК «Пра-
во и бизнес» Александр Пахомов указыва-
ет, что по конвенции авиакомпания отвеча-

ет за вред пассажирам в связи с задержкой, 
если она не приняла всех возможных разум-
ных мер для его предотвращения. «Конвен-
ция не разъясняет, что именно понимается 
под такими мерами, и это открывает возмож-
ность для подобных исков»,— отмечает он.

«Авиакомпания вправе не посадить опо-
здавших к гейту пассажиров, поэтому ист-
цам нужно доказать вину 

”
Аэрофлота“ 

в их опоздании, но это будет непросто,— го-
ворит управляющий партнер АБ 

”
Бартоли-

ус“ Юлий Тай.— Нужно установить, приняли 
ли пассажиры меры для заблаговременного 
прибытия в аэропорт, от кого зависело распо-
ложение стоек регистрации и гейта». Он под-
черкивает, что в групповом иске у всех пасса-
жиров должно быть одно и то же основание 
для претензий. Александр Пахомов добав-
ляет, что срок исковой давности по конвен-
ции — два года.

«Считаем, что размер требований и харак-
тер обвинений можно расценивать как по-
пытку оказать давление на авиакомпанию 
с целью заключения мирового соглашения 
на выгодных для себя условиях»,— говорит 
замглавы «Аэрофлота» по правовым и имуще-
ственным вопросам Владимир Александров.

Андрей Райский, Анна Занина, 
Герман Костринский

Обратная сторона лизинга
Залоговые займы нашли пробел в регулировании

Внимание ЦБ и Минфина обратили на формально ле
гальную схему, пользуясь которой, нерегулируемые 
участники финансового рынка фактически прода
ют гражданам одну услугу вместо другой, причиняя 
ущерб. Речь идет об обратном лизинге автомобилей, 
который, по сути являясь залоговым займом, не под
падает под закон о потребительском кредитовании 
и зачастую оборачивается для граждан неограничен
ными штрафными процентами и потерей залога. 
ЦБ и Минфин уже прорабатывают законопроекты, 
затрудняющие подобную деятельность, однако экс
перты указывают, что полностью решить проблему 
может только прямой запрет и введение ответствен
ности за организацию подобной деятельности. 

«Общероссийский народный фронт» (ОНФ) направил 
на имя главы ЦБ Эльвиры Набиуллиной и министра финан-
сов Антона Силуанова письмо с предложениями по совер-
шенствованию механизмов защиты потребителей при кре-
дитовании с использованием механизма обратного лизинга.

• Обратный лизинг — это вид лизинговой сделки, при кото-
рой лизингополучатель одновременно выступает и продав-

цом лизингового имущества. То есть организация или физлицо 
продает свое имущество (например, автомобиль) лизинговой 
компании и одновременно заключает с ней договор, по услови-
ям которого получает это же имущество в аренду.
ОНФ считает приоритетной задачей законодательно за-

претить использование схемы обратного лизинга в отноше-
ниях с потребителями-физлицами, не являющимися пред-
принимателями. Также, по мнению организации, необ-
ходимо ввести административную ответственность за на-
рушение запрета с учетом увеличения количества жалоб 
на подобные схемы. Число их на данный момент измеря-
ется тысячами.

По закону о лизинге (164-ФЗ) продавец может одновре-
менно выступать в качестве лизингополучателя в пределах 
одного лизингового договора. Однако, используя данную 
норму, нерегулируемые участники финансового рынка осу-
ществляют деятельность по залоговому кредитованию гра-
ждан, отмечает исполнительный директор проекта ОНФ 
«За права заемщиков» Евгения Лазарева. «Недобросовест-
ные кредиторы позиционируют свои услуги как предостав-
ление займа (кредита), но по факту заключают с заемщика-

ми договоры купли-продажи принадлежащих им транс-
портных средств и одновременно договоры лизинга, пред-
метом которых являются те же самые транспортные средст-
ва»,— поясняет она. 

При совершении сделки заемщикам объясняют, что 
обратный лизинг не несет никаких дополнительных ри-
сков. На самом деле реализация подобной схемы позволя-
ет игнорировать нормы закона о потребкредите, процент-
ные ставки и размер неустойки в случае просрочки по по-
добным договорам ничем не ограничены. «На практике не-
устойка, как правило, выражена в твердой сумме за каж-
дый день просрочки и достигает 5% от суммы займа, то есть 
за 20 дней просрочки заемщика вынуждают выплатить 
100% суммы займа дополнительно в качестве неустойки,— 
говорит госпожа Лазарева.— Существенным элементом схе-
мы является установление заведомо заниженной стоимо-
сти транспортных средств в заключаемых договорах купли-
продажи, что позволяет лишать заемщика прав собственно-
сти, не выплачивая за это соразмерного возмещения».

деловые новости — с8

Высокая волатильность ру
бля на фоне новых санкций 
в отношении России напуга
ла инвесторов рынка коммер
ческой недвижимости: объ
ем их вложений за год сокра
тился почти на 40%, достиг
нув рекордно низкого уровня. 
Но уже в этом году ситуация 
может исправиться — на фоне 
низкой базы и переноса за
крытия нескольких крупных 
сделок консультанты ждут ро
ста показателя на 25%. Все бо
лее востребованными у инве
сторов становятся СанктПе
тербург и региональные рын
ки: доля Москвы в структуре 
вложений за год сократилась 
на 12 процентных пунктов.

Совокупный объем инвести-
ционных сделок на российском 
рынке коммерческой недвижимо-
сти по итогам 2018 года составил 
$2,8 млрд, сократившись на 39% 
относительно уровня 2017 года 
($4,7 млрд). Такие данные приводит 
в своем исследовании JLL. Консуль-
танты уточняют, что показатель чет-
вертого квартала прошлого года — 
$966 млн — оказался вдвое ниже, 
чем за аналогичный период 2017 
года. Еще более негативная оценка 
у партнера Colliers International Ста-
нислава Бибика: по его словам, сум-
марный объем инвестиций в ком-
мерческую недвижимость в 2018 
году составил $2,4 млрд, сократив-
шись почти в два раза и оказавшись 
минимальным за последние 13 лет. 
В JLL называют основными причи-
нами резкого снижения инвести-
ционной активности высокую во-

латильность рубля на фоне санкций 
против России. Кроме того, на рын-
ке не хватает активов, доступных 
для покупки. 

В Colliers International говорят 
о резком росте в общей структуре 
инвестиций доли иностранных 
игроков. По данным аналитиков, 
в 2018 году она достигла 43%, ока-
завшись максимальной за послед-
ние десять лет и превысив показа-
тель 2017 года почти в два с полови-

ной раза (18%). Консультанты связы-
вают это с закрытием сделок Hines, 
PPF Real Estate, Raven Property 
Group и арабского фонда Mubadala 
Investment Company в консорциу-
ме с РФПИ. На эту же тенденцию об-
ращает внимание директор депар-
тамента финансовых рынков и ин-
вестиций Knight Frank Игорь Рога-
нович: по его оценкам, в 2018 году 
доля иностранных инвестиций до-
стигла 24%. По его словам, в 2017 

году этот показатель оценивался 
в 13%, в 2016 году — в 11%. 

При этом, как следует из расче-
тов JLL, инвесторов все больше ин-
тересуют регионы. Доля Москвы 
в общей структуре сделок в 2018 
году по сравнению с позапрош-
лым годом сократилась до 66%, или 
на 12 процентных пунктов, доля 
Санкт-Петербурга, напротив, вы-
росла 17% до 23%, остальных регио-
нов — с 5% до 11%. В числе крупных 
региональных сделок прошлого 
года в JLL выделяют покупку склада 
Raven Property Group в Нижнем Нов-
городе, продажу «Мурманск Молла» 
и «Комсомолла» в Волгограде. Но на-
иболее востребованным у инвесто-
ров тем не менее оказался сегмент 
офисной недвижимости: соглас-
но данным консультантов, его доля 
в структуре инвестиций в прошлом 
году достигла 31%, на втором месте 
оказалась торговая недвижимость 
(28%), на третьем — покупка участ-
ков под строительство (23%). Скла-
ды сформировали 12,2% вложений, 
многофункциональные комплек-
сы — 4,2%, гостиницы — 1,6%. 

Станислав Бибик предполага-
ет, что в этом году активность ин-
весторов на рынке недвижимости 
возрастет. Предпосылками к этому 
он называет наличие на рынке ка-
чественных активов и сравнитель-
но высокий уровень доходности 
коммерческой недвижимости в Мо-
скве и Санкт-Петербурге по сравне-
нию с европейскими городами. Тем 
не менее в абсолютном выражении 
прогноз Colliers International пока 
сдержанный: консультанты ждут, 
что суммарный объем инвестиций 

в этом году составит $2,5 млрд, уве-
личившись относительно уровня 
2018 года лишь на 4%. Руководитель 
отдела рынков капитала и инвести-
ций CBRE Ирина Ушакова настрое-
на более позитивно. По ее мнению, 
суммарный объем сделок достигнет 
$4 млрд. Она связывает это с высо-
кой активностью арендаторов ком-
мерческой недвижимости, умерен-
ным экономическим ростом и от-
ложенным инвестиционным спро-
сом. Схожий прогноз делает руко-
водитель отдела исследований JLL 
Олеся Дзюба, предполагающая, что 
суммарный объем инвестицион-
ных трансакций составит $3,5 млрд. 
В числе предпосылок к росту экс-
перт выделяет низкую базу 2018 
года и перенос закрытия несколь-
ких сделок на 2019 год. 

Александра Мерцалова, 
Екатерина Геращенко

Инвесторы пристраиваются к регионам
Вложения в коммерческую недвижимость будут расти от низкой базы 
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Объем инвестиций 
в коммерческую недвижимость

Год Объем инвестиций  
 ($ млрд)
2008 5,1

2009 3,2

2010 4,9

2011 8,5

2012 8,8

2013 8,2

2014 3,6

2015 3

2016 4,2

2017 4,7

2018 2,4

2019* 2,5

*Прогноз. 
Источник: данные Colliers International.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В ЦБ сообщили, что изучат изло-
женные в письме предложения и 
определят свою позицию по ним. «Ре-
гулятору известно об использовании 
механизма обратного лизинга в мо-
шеннических схемах, однако рынок 
лизинга неподконтролен Банку Рос-
сии, оказывать услуги лизинга может 
любое юридическое лицо»,— добави-
ли там. Вместе с тем в ЦБ отметили, 
что в данный момент в Госдуме нахо-
дится разработанный при участии 
Банка России законопроект, предус-
матривающий введение регулирова-
ния со стороны ЦБ на рынке лизинга. 
Вчера комитет Госдумы по финрын-
кам рекомендовал принять данный 
законопроект в первом чтении. В 
Минфине на запрос 

”
Ъ“ ответили, что 

письмо ОНФ получено и будет рас-
смотрено в рабочем порядке. Также 
Минфином подготовлен проект зако-
на о внесении изменений в Граждан-
ский кодекс в части совершенствова-
ния гражданско-правового регулиро-
вания лизинговой деятельности. Од-
на из статей законопроекта предусма-
тривает возможность схемы обратно-
го лизинга только в отношении лиц, 
осуществляющих предприниматель-
скую деятельность. 

Однако эксперты считают указан-
ные меры недостаточными, полно-
стью решить проблему способен 
только полный запрет такой деятель-

ности. «Высокий уровень закредито-
ванности населения при отсутствии 
роста реальных доходов создает пло-
дородную почву для развития тенево-
го кредитования, которое балансиру-
ет на грани законности, и ждать за-
метных улучшений в этом направле-
нии в ближайшее время не прихо-

дится»,— отмечает управляющий 
партнер экспертной группы Veta 
Илья Жарский. По мнению аналити-
ка ИК «Алор» Алексея Антонова, пред-
лагаемые Минфином меры по огра-
ничению обратного лизинга, кото-
рые сделают его доступным исклю-
чительно для лиц, осуществляющих 

предпринимательскую деятель-
ность, существенно ситуацию не из-
менят. «Обойти это ограничение 
можно путем включения в цепочку 
между кредитором и заемщиком 
субъекта малого или среднего бизне-
са»,— заключает он.

Светлана Самусева

Обратная сторона лизинга
 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк «Восточный» по итогам 
проверки ЦБ получил предпи
сание доначислить резервы 
на сумму около 20 млрд руб. 
Часть резервов банк досоздал 
уже в 2018 году, часть покроет 
за счет будущей прибыли, еще 
одну часть — за счет допэмиссии. 
На данный момент ее готов пол
ностью выкупить в апреле мажо
ритарный акционер банка — 
фонды Baring Vostok. Эксперты 
считают, что банк сможет сфор
мировать резервы, особенно 
с учетом отсрочки в 18 месяцев, 
предоставленной ему ЦБ. 

ЦБ по итогам проверки банка «Вос-
точный», формально завершившейся 
30 августа, а де-факто в декабре 2018 
года, вынес кредитной организации 
предписание о доформировании ре-
зервов примерно на 20 млрд руб., со-
общил 

”
Ъ“ источник, близкий к ЦБ, а 

также привел схожую информацию 
источник в банке. По данным одного 
собеседника, с момента действия с 1 
октября 2018 года плана восстановле-
ния финансовой устойчивости из 
этой суммы банк в конце 2018 года 
уже досоздал резервы на 6,8 млрд 
руб., соответственно, ему остается до-
формировать по кредитам юрлицам и 

вложениям в ценные бумаги еще око-
ло 13 млрд руб. Другой собеседник 
считает точкой отчета формирования 
резервов 1 января 2019 года (с этой да-
ты у банка действует график форми-
рования резервов). По его словам, на-
чиная с этой даты банку нужно дофор-
мировать 13,2 млрд руб. резервов.

График формирования резервов 
предполагает, что банк будет зарабаты-
вать в среднем около 750 млн руб. в ме-
сяц в течение 2019 года и первой поло-
вины 2020 года. Практически всю эту 
прибыль банк будет отчислять в резер-
вы. Таким образом, банк за полтора го-
да создаст провизии по всем проблем-
ным активам лишь за счет прибыли. 

Однако «Восточный» также с начала 
2018 года планирует провести допэ-
миссию акций на 5 млрд руб., которая 
позволит банку соблюдать нормативы 

с учетом надбавок и иметь запас капи-
тала. Ее сроки ранее все время отодви-
гались. Однако, по информации трех 
источников 

”
Ъ“, оба ключевых акцио-

нера (фонды Baring Vostok и предпри-
ниматель Артем Аветисян) на встрече 
с главой ЦБ Эльвирой Набиуллиной 
договорились о ее переносе на апрель 
2019 года. Сделано это было для того, 
чтобы господин Аветисян мог поуча-
ствовать в допэмиссии. Но даже если 
сделать этого к апрелю он не сможет, 
то всю эмиссию готовы выкупить фон-
ды Baring Vostok. В ЦБ не комментиру-
ют действующие банки.

В пресс-службе банка «Восточный» 
подтвердили, что «разработан план-
график по формированию дополни-
тельных резервов в ближайшие 18 
месяцев», который был согласован с 
ЦБ в декабре 2018 года. «Так как банк 
стабильно прибыльный, то этот план 
выполним,— отмечают там.— В част-
ности, планируемая прибыль, исходя 
из финансовых результатов, по ито-
гам 2018 года ожидается в размере 
около 10 млрд руб., прибыль в бли-
жайшие 18 месяцев составит еще око-
ло 15 млрд руб.». 

Эксперты считают, что при опи-
санном сценарии «Восточный» смо-
жет выполнить предписание ЦБ. По 

данным российской отчетности, 
банк за девять месяцев 2018 года зара-
ботал 12 млрд руб. прибыли до созда-
ния резервов и уплаты налогов, что 
эквивалентно 16 млрд руб. в год, от-
метил младший вице-президент рей-
тингового агентства Moody’s Петр Па-
клин. «По нашим оценкам, доходы 
банка в 2019 году останутся как мини-
мум на таком же уровне и будут доста-
точными для создания резервов про-
тив ожидаемых потерь,— говорит го-
сподин Паклин,— а также провизий 
по старым корпоративным ссудам и 
непрофильным активам». При этом 
эксперты указывают на необычную 
лояльность регулятора к банку «Вос-
точный». «Самые известные случаи 
длительных рассрочек по резервам — 
это Промсвязьбанк и Бинбанк, им ре-
гулятор давал такую возможность в 
течение как минимум года до сана-
ции,— отмечает независимый бан-
ковский эксперт Кирилл Лукашук.— 
По сути, это был шанс на самооздо-
ровление». Однако в последнее время 
ЦБ не склонен идти на подобные ме-
ры, особенно в отношении частных 
игроков, поэтому рассрочку в 18 ме-
сяцев можно назвать крайне лояль-
ным шагом, заключает он.

Виталий Солдатских

«Восточный» резерв
Банк получил предписание ЦБ по провизиям и рассрочку

В новом году заметно вырос пес
симизм международных инвес
торов в отношении перспектив 
мировой экономики. Негатив
ным настроениям способствуют 
слабые данные по экономике 
 Китая, которые свидетельствуют 
о негативном влиянии торгово
го противостояния с США. Впро
чем, инвесторы охотно покупают 
акции компаний развивающих
ся стран, которые сильно поде
шевели в конце прошлого года.

Январский опрос портфельных 
управляющих, проведенный аналити-
ками Bank of America (BofA) Merrill 
Lynch, свидетельствует об усиливших-
ся опасениях инвесторов относитель-
но судьбы мировой экономики. В ан-
кетировании приняли участие 234 
управляющих, распоряжающихся ак-
тивами на $645 млрд. По данным опро-
са, число респондентов, уверенных в 
том, что в текущем году темпы роста 
мировой экономики замедлятся на 
60%, превысило число тех, кто настро-
ен более оптимистично. В декабре пес-
симистов было на 38% больше. Таких 
негативных настроений на рынке не 
было с июля 2008 года. При этом растет 
число управляющих, кто не исключа-
ет рецессии в мировых масштабах. 
Если в декабре этого ждали 12% опро-
шенных, то в январе уже 14%.

Основные причины негативных 
настроений почти не изменились в 

сравнении с прошлым годом. Прежде 
всего инвесторов беспокоит торговый 
спор США и Китая, который способен 
вылиться в глобальное замедление 
экономического роста. МВФ еще осе-
нью понизил оценку роста мировой 
экономики в 2019 году на 0,2 п. п., до 
3,7%. Были понижены ожидания по ро-
сту экономик Китая и США, соответст-
венно до 6,2% и 2,5%. «Противостояние 
между Пекином и Вашингтоном еще 
не переросло в полноценную войну, 
но уже повлияло на экономику Китая, 
что подтвердилось публикацией сла-
бой торговой статистики»,— отмечает 
портфельный управляющий группы 
«Тринфико» Фарит Закиров. Помимо 
этого на повестке остаются высокий 
уровень долга в развитых странах, что 
вместе с тенденцией финансовых ре-
гуляторов к сворачиванию стимулиру-
ющей монетарной политики пагубно 

для фондового рынка, считает анали-
тик ИФК «Солид» Вадим Кравчук.

Вместе с тем инвесторы не спешат 
сокращать долю рисковых активов. 
По данным опроса, число управляю-
щих, которые увеличили вложения в 
акции, на 18% превысило число тех, 
кто их сокращал. Месяцем ранее по-
купателей было на 16% больше. «Триг-
герами к возвращению риск-аппети-
та послужили уверенное восстанов-
ление цен на нефть на новостях о рез-
ком сокращении добычи и экспорта 
Саудовской Аравией, а также смягче-
ние риторики представителей 
ФРС»,— отмечает Фарит Закиров. По 
словам начальника управления инве-
стиций «Райффайзен Капитала» Ми-
хаила Кузина, после обвала конца 
прошлого года коррекция на рынках 
была ожидаемой, тем более что эко-
номика США по-прежнему сильная, 

ожидания роста корпоративных при-
былей также остаются высокими.

Опрошенные портфельные управ-
ляющие продолжают отдавать пред-
почтение инвестициям в экономики 
Японии и США. Вырос спрос и на акти-
вы развивающихся стран. По акциям 
emerging markets число оптимистов 
на 29% превышало число пессими-
стов, тогда как в декабре последних 
было на 18% больше. Результаты опро-
са подтверждаются данными Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR), согласно 
которым приток средств в фонды, ори-
ентированные на emerging markets, 
превысил с начала года $3 млрд.

Впрочем, этот спрос нельзя на-
звать устойчивым, отмечают участни-
ки рынка. «Это скорее спекулятивная 
история — инвестировать в акции на-
долго сейчас вряд ли кто-то готов»,— 
отмечает Вадим Кравчук. К тому же не 
стоит забывать о продолжающемся в 
США Shutdown, который может выну-
дить рейтинговые агентства заду-
маться о понижении рейтинга круп-
нейшей экономики мира. «Brexit на 
грани провала, переговоры США—
Китай обещают быть крайне сложны-
ми. Последняя статистика из Европы 
указывает на рост рецессионных ри-
сков. Все эти факторы вынуждают ин-
весторов крайне осторожно относить-
ся к вложениям в акции»,— отмечает 
Фарит Закиров.

Виталий Гайдаев

У инвесторов развился пессимизм
Ожидающих рецессии мировой экономики становится все больше
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ЦБ защитит  
центрального 
контрагента
Банк России намерен разрабо
тать механизм поддержания 
 непрерывности работы цент
рального контрагента (ЦК), кото
рый будет работать при любых 
стрессовых ситуациях вне зави
симости от возможностей его 
акционеров. Впрочем, конкрет
ные предложения будут сформу
лированы в течение ближайших 
трех лет.

Банк России планирует усилить защиту 
устойчивости центрального контрагента (его 
роль на рынке выполняет Национальный кли
ринговый центр, НКЦ) путем выработки меха
низмов, которые полностью блокируют «воз
можность, что этот институт остановится», зая
вил во вторник в Госдуме первый зампред ЦБ 
Сергей Швецов. «Переходя все больше и боль
ше на централизованную систему клиринга, мы 
замыкаем возможность финансовых организа
ций управлять своими денежными потоками на 
эти организации, следовательно, они не могут 
остановиться ни при каких обстоятельствах»,— 
пояснил он (цитата по «Интерфаксу»).

Несмотря на наличие уже действующих спо
собов защиты ЦК от стрессовых ситуаций, ЦБ 

хочет иметь беспроигрышный запасной вари
ант — на случай, когда непрерывность работы 
важнейшего инфраструктурного института не 
смогут обеспечить его акционеры. По словам 
господина Швецова, гипотетически существует 
ситуация, когда у ЦК могут быть проблемы либо 
с капиталом, либо с ликвидностью (как в денеж
ной форме, так и в форме ценных бумаг). Поэ
тому регулятор на этот случай должен иметь со
ответствующие планы, подкрепленные норма
ми закона. Этим вопросом в настоящее время 
занимается департамент финансовой стабиль
ности ЦБ, работу планируется завершить в тече
ние ближайших трех лет.

В настоящее время финансовая устойчи
вость ЦК обеспечивается собственными сила
ми НКЦ. Кроме того, центральный контрагент 
вправе рассчитывать на помощь со стороны 
 акционеров, как это, например, произошло 
в ноябре 2018 года. Тогда материнская струк
тура НКЦ — Московская биржа — по результа
там стресстестов приняла решение направить 
в капитал «дочки» средства, изначально пред
назначавшиеся для выплаты промежуточных 
 дивидендов. Это было сделано на случай зна
чительного притока клиентской ликвидности 
 изза распродажи активов, который предпола
гался в связи с усилением антироссийских санк
ций. Рост клиентских остатков на счетах НКЦ 
мог привести к давлению на капитал. Во избе
жание такой ситуации необходимо пропорцио
нальное увеличение собственных средств ЦК.

Мария Сарычева

Банкам придется более тщатель
но следить за трансграничны
ми переводами наличных без от
крытия счета. ЦБ в своем письме 
указал, что целью массовых пе
реводов наличных, отправляе
мых из точек вблизи рынков, 
может быть финансирование 
 серого импорта, и потребовал 
усилить контроль. Эксперты ут
верждают, что на помощь бан
кам в этом вопросе могут прий
ти системы денежных перево
дов, которые могут выявить 
 переводы с признаками сис
темных в разных банках.

Банк России во вторник опублико-
вал письмо, в котором настоятельно 
рекомендовал кредитным организа-
циям в отделениях, находящихся в не-
посредственной близости от рынков, 
выявлять серийных отправителей 
транзитных денежных переводов. В 
письме ЦБ отметил, что по итогам про-
верок отдельных банков было выявле-
но проведение транзитных операций 
по переводам наличных без открытия 
счета в отделениях на рынках или 
близ рынков «массовым отправите-
лям» (отправляют средства более одно-
го раза в день). Суммы переводов пре-
вышают обычные, получатели средств 
от массового отправителя могут быть 
разные, но из одного населенного пун-
кта. В письме ЦБ отмечает, что целью 
таких переводов может быть оплата по 
договору в рамках серого импорта. 
Предприниматели занимаются по-
ставкой товаров и их перепродажей 
без постановки на учет в ИФНС и избе-
гают уплаты налогов.

ЦБ в письме отмечает, что проведе-
ние подобных переводов кредитными 
организациями «позволяет сделать вы-
вод о недостаточном уровне организа-
ции и осуществления внутреннего 
контроля». В связи с этим регулятор на-
стоятельно рекомендует банкам скор-
ректировать процедуры «противолега-
лизационного» контроля за перевода-
ми денежных средств, отвечающими 
указанным выше признакам.

По словам участников рынка, в пер-
вую очередь ЦБ тут интересуют перево-
ды торговцами из Китая и Средней 
Азии, которые в России реализуют то-
вар на рынках без использования кас-
совой техники, а потом отправляют 
средства назад. Именно в розничной 
теневой торговле видит основной ка-
нал теневого обращения наличности 
и ЦБ. Как отмечал ранее директор де-
партамента финансового мониторин-
га и валютного контроля Банка России 
Юрий Полупанов, особенно ярко эта 
проблема выражена на крупнейших 
рынках столицы: ТЦ «Москва» (Любли-
но), ТК «Садовод» (на юго-востоке сто-
лицы, у МКАД) и «Фудсити» (Калужское 
шоссе, Новая Москва). «По предвари-
тельным расчетам, которые мы прово-
дили, около 600 млрд руб. обращается 
там в месяц. Зачислений на счета бан-

ков мы практически не наблюдаем, 
при этом 90% торговых операторов там 
— китайские производители и торгов-
цы»,— отмечал он.

По мнению директора сервиса «Зо-
лотая корона — Денежные переводы» 
Ивана Ситнова, письмо ЦБ может быть 
отголоском недавней проверки «Юни-
стрима» (по данным ЦБ, завершена 25 
декабря, результаты не раскрываются). 
Впрочем, в самом банке, являющимся 
оператором одноименной системы де-
нежных переводов, отмечают, что про-
верка была посвящена информацион-
ной безопасности. По словам предправ-
ления «Юнистрима» Кирилла Пальчу-
на, проводил ее ФинЦЕРТ (киберподра-
зделение ЦБ.— 

”
Ъ“) после недавних ин-

цидентов с хакерскими атаками на 
банк (см. 

”
Ъ“ от 21 ноября 2018 года).

Мнения экспертов о последствиях 
письма ЦБ для кредитных организа-
ций расходятся. По словам сопредседа-
теля комитета по ПОД/ФТ АРБ Алексея 
Тимошкина, письмо следует рассма-
тривать как напоминание рынку, по-
скольку добросовестные игроки итак 
отслеживают подобные переводы. 
«Кроме того, системы денежных пере-
водов, через которые проводятся пла-
тежи, выявляют подобные случаи»,— 
отмечает он. «Системы переводов, ко-
нечно, могут выявлять указанные схе-
мы, анализируя операции,— отмечает 
Иван Ситнов.— Но система видит 
только операции, прошедшие через 
нее, банк же должен выявлять ситуа-
ции, когда один клиент через его отде-
ления отправляет перевод через не-
сколько систем (дробит крупную сум-
му)». Перед проведением перевода 
операция проходит проверку через 
внутренние системы контроля банка, 
где будет агрегироваться информация 
из разных систем денежных перево-
дов, поясняет Кирилл Пальчун. В то же 
время системы переводов со своей сто-
роны могут выявлять ситуации, когда 
клиент отправляет крупные суммы че-
рез несколько банков, а кредитная ор-
ганизация не имеет такой возможно-
сти, указывает господин Ситнов.

Вероника Горячева

Вокруг переводов 
обострилась 
рыночная ситуация
ЦБ рекомендовал банкам  
тщательнее проверять  
массовые переводы за рубеж

Теневая экономика  
требует наличности,  

и в ней стали пользоваться 
такими вещами,  

как сбор выручки с рынков, 
где наличность гуляет

— Дмитрий Скобелкин,
зампред ЦБ, 19 сентября 2018 года

Ц И Т А Т А

20 млрд руб.
резервов было пред
писано сформировать 
банку «Восточный»  
по итогам проверки ЦБ
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Российские авиакомпании по-
ставили рекорд по объему пере-
возок пассажиров, обслужив 
за 2018 год 116,1 млн человек, 
что больше на 10,5%, чем в 2017 
году. Среди крупнейших россий-
ских компаний выше рынка 
 росли S7 (16,9%) и «Уральские 
авиалинии» (12,5%), «Аэрофлот» 
за прошлый год продемонстри-
ровал более скромные темпы 
роста (8,9%). Эксперты считают, 
что в 2019 году темпы роста пе-
ревозок замедлятся из-за увели-
чения расходов перевозчиков. 
Игроки будут пытаться сдержи-
вать рост цен, но в течение года 
билеты начнут дорожать под 
давлением роста расходов 
 компаний на авиатопливо.

Объем пассажироперевозок рос-
сийскими авиакомпаниями за 2018 
год вырос на 10,5%, до 116,1 млн пас-
сажиров, говорится в сообщении Ро-
савиации. В декабре 2018 года авиа-
компании перевезли 8,3 млн чело-
век, что на 9,8% больше, чем в декаб-
ре 2017 года. Пассажирооборот уве-
личился на 10,4%, составив 286,3 мл-
рд пассажиро-километров. Заня-
тость кресел достигла 83,7%, увели-
чившись на 0,5 п. п.

«Аэрофлот», оставаясь лидером 
среди российских авиакомпаний, 
рос в прошлом году ниже рынка, об-

служив 35,8 млн человек за 2018 год, 
что превышает показатели 2017 года 
на 8,9%. При этом в декабре рост пе-
ревозок у компании увеличился до 
13,5%, за месяц «Аэрофлот» перевез 
2,9 млн человек.

Из крупных авиакомпаний мак-
симальный рост показала S7, кото-
рая перевезла 11,6 млн человек (рост 
на 16,9%), в декабре — 842,2 тыс. че-
ловек (рост на 10,6%). «В 2018 году мы 
продолжали обновлять парк, полу-
чили несколько самолетов нового 
поколения: четыре Airbus A320 neo, 

один Airbus A321 neo и два Boeing 
737MAX,— говорят в S7.— Кроме то-
го, мы закончили формировать парк 
региональных воздушных судов 
Embraer E170. Это позволило разви-
вать маршрутную сеть, в том числе 
открывать новые региональные рей-
сы из Москвы, Новосибирска и Пе-
тербурга. В 2019 году продолжим об-
новлять парк воздушных судов и 
планируем рост пассажиропотока 
на уровне 15%».

«Уральские авиалинии» увеличи-
ли объем перевозок на 12,5%, обслу-
жив 8,9 млн человек. В декабре авиа-
компания перевезла 576,4 тыс. пас-
сажиров (рост на 2,1%). Авиакомпа-
ния «Россия» перевезла 11,1 млн че-
ловек, что соответствует уровню 
прошлого года. В декабре прошлого 
года перевезено 624,9 тыс. человек, 
что на 2,8% больше декабря 2017 го-
да. Ниже рынка в 2018 году рос UTair: 
за год компания обслужила 7,6 млн 
человек, в декабре — 618,2 тыс. чело-
век (рост на 4,8% и по году, и по меся-
цу). В Utair отмечают, что с учетом 
совместной эксплуатации воздуш-
ных судов за 2018 год перевезли 
7,96 млн человек, что на 9% больше, 
чем в 2017 году. «В 2017 году Utair вве-
ла 42 новых направления, поэтому в 
2018 году приоритетом для компа-
нии стала эффективность имеющей-
ся маршрутной сети, а не наращива-

ние рейсов»,— говорят в авиакомпа-
нии. За 2019 год перевозчик плани-
рует показать рост на 12% и перевез-
ти 8,9 млн пассажиров.

Глава Infomost Борис Рыбак счита-
ет, что пассажироперевозки в 2019 
году замедлят рост, а авиабилеты не-
минуемо подорожают. Причиной 
станет увеличение затратной нагруз-
ки на авиакомпании, связанной с 
комплексом факторов. «Цены на ави-
атопливо в 2019 году, по всей види-
мости, продолжат рост. Свое влия-
ние также окажет увеличение 
НДС»,— говорит эксперт. По его сло-
вам, неопределенность со ставкой 
НДС на внутрироссийские перевоз-
ки после 2019 года (сегодня НДС со-
ставляет 10%) вынудит авиакомпа-
нии заранее закладывать возмож-
ный рост НДС в цену билетов, так 
как увеличение ставки может прий-
тись на низкий зимний сезон.

«Экономически обоснованная це-
на для перевозок по России составля-
ет $100 на 1 тыс. км,— отмечает го-
сподин Рыбак.— Но цены билетов 
сегодня значительно ниже». По его 
словам, авиакомпании опасаются 
повышать цену, так как это может 
привести к резкому оттоку пассажи-
ров. «Первая авиакомпания, которая 
решится на этот шаг, проиграет»,— 
говорит аналитик.

Герман Костринский

Авиаперевозки поставили рекорд 
на дешевых билетах
За год российские авиакомпании перевезли 116,1 млн человек

После нескольких лет относи-
тельной стабильности на оп-
товом рынке электроэнергии 
в 2018 году зафиксирован рост 
цен — на 3,6% в европейской 
части страны и на 3,4% в Сиби-
ри. Регулятор объяснил это не-
достатком дешевого предло-
жения, который покрывался 
более дорогой электроэнерги-
ей. Эксперты полагают, что 
в ближайшие годы рост опто-
вых цен на электроэнергию 
 будет держаться на уровне 4% 
в год на фоне относительно 
низких темпов ввода новых 
мощностей.

Электроэнергия на оптовом 
 рынке в 2018 году заметно подоро-
жала, следует из сообщения «Совета 
рынка» (регулятор энергорынков). 
Индекс рынка на сутки вперед (РСВ, 
основной сектор торгов) в первой 
ценовой зоне (1ЦЗ), включающей 
европейскую часть РФ и Урал, вы-
рос сразу на 3,6%, до 1247 руб. за 
МВт•ч, во второй ценовой зоне 
(2ЦЗ, Сибирь) — на 3,4%, до 894,5 
руб. за МВт•ч.

• В оптовый энергорынок входит 
большая часть страны — кроме 
изолированных энергосистем, 
 Дальнего Востока и ряда других 
 регионов (например, Калининград
ской области), где оптовые постав
ки электроэнергии идут по тарифу. 
Большая часть электроэнергии 
продается раз в сутки (РСВ), допол
нительные объемы потребители 
докупают на балансирующем рын
ке. Отдельно существует плата 
за мощность — фиксированные 
ежемесячные платежи за готов
ность к работе отобранных рын
ком электростанций. В конечную 
энергоцену также включаются 
 тарифы сетей и маржа энерго
сбытовых компаний.
Цены на электроэнергию на оп-

товом рынке считаются относитель-
но стабильным сегментом рынка, 
поскольку они отражают топлив-
ные расходы ТЭС и как минимум в 
1ЦЗ их историческая динамика не 
сильно отлична от тарифов на газ. 
Но при колебаниях предложения и 
спроса цена может падать: так, в 
2016 году в Сибири среднечасовой 
спрос снизился на 0,5% при росте 
предложения на 3,4%, что понизило 
индекс РСВ в 2ЦЗ на 5,2%, до 
866,4 руб. за МВт•ч. В 2017 году це-
ны в секторе менялись символиче-
ски: в 1ЦЗ индекс вырос на 0,2%, до 
1203,6 руб. за МВт•ч, в Сибири упал 
на 0,1%, до 865,5 руб. за МВт•ч.

Новый рост цен на РСВ в «Совете 
рынка» объясняют в основном ко-
лебаниями предложения и спроса. 
Так, в 1ЦЗ спрос в среднем за час вы-
рос на 1,4% (1180 МВт•ч), переток из 
зоны — на 677 МВт•ч, а среднечасо-
вое предложение увеличилось на 
1,6% (1599 МВт•ч). Но «относительно 
эффективное предложение» (по це-
не до 1,2 тыс. руб. за МВт•ч) не по-
крыло рост потребления, в резуль-
тате на рынок вышли более доро-
гие заявки. Тарифы на газ были под-
няты с 1 июля на 3,5%.

В Сибири рост оптовых цен не 
притормозили ни заметный рост 
предложения — на 2,9% (705 МВт•ч), 
превысивший увеличение спроса 
(2,3%, или 514 МВт•ч), ни выход на 
рынок дополнительных объемов 
дешевой выработки ГЭС (881 МВт•ч 
в среднем в час). В «Совете рынка» 
отметили, что сократилось более 
дешевое — до 900 руб. за МВт•ч — 
предложение, но на 700 МВт•ч вы-
росли среднечасовые объемы более 
дорогой электроэнергии.

Наталья Порохова из АКРА от-
мечает, что на ценовые колебания 
в 2ЦЗ обычно влияет водность рек 
(отметим, что летом на ГЭС здесь 
приходится до двух третей выра-
ботки). 

Эксперт связывает ожидаемый 
перелом в динамике цен РСВ с «за-
вершением инвестцикла в энерге-
тике, связанного с договорами на 
поставку мощности (ДПМ, оговари-
вали ввод новых блоков в первой 
половине 2010-х годов.— 

”
Ъ“)». В 

1ЦЗ цены РСВ системно превышали 
индексацию цен на газ в 2011 году, 
напоминает госпожа Порохова, по-
том начался профицит на фоне ро-
ста предложения и стагнации спро-
са. В 2019–2021 годах она ожидает, 
что при росте цен на газ в среднем 
на 3% в год цены РСВ будут расти на 
4% ежегодно. 

Но в 2018 году еще достаточно 
значимо приросло предложение, 
замечает эксперт, на 1 декабря при 
вводе 4,5 ГВт вывод мощностей со-
ставил 0,3 ГВт, а затем особенно зна-
чимых вводов не будет до начала 
массовой модернизации ТЭС.

В «Сообществе потребителей 
энергии» заметили, что «превыше-
ние роста цен РСВ над динамикой 
цен на топливо или даже их равен-
ство при колоссальных избытках 
мощности указывает на снижение 
качества управления энергосисте-
мой и отсутствие эффекта от ввода 
новых объектов по ДПМ».

Владимир Дзагуто

Киловатт-часы 
набрали ускорение
Оптовый энергорынок в 2018 году 
вспомнил о росте цен

Vi Holding Виталия Мащицкого, 
считающегося близким к главе 
«Ростеха» Сергею Чемезову, будет 
в паритетном СП с Зимбабве раз-
рабатывать Дарвендейл — вто-
рое по величине месторождение 
платины в мире. Еще в 2014 году 
предполагалось, что проектом 
займется консорциум Vi Holding, 
«Ростеха» и ВЭБа, но госкорпора-
ции вышли из него. Начальное 
финансирование могут дать аф-
риканские банки, но в целом 
проекту потребуются вложения 
порядка $3 млрд, источник 
 которых пока неясен.

России и Зимбабве подписали со-
глашение о разработке платинового 
месторождения Дарвендейл, расска-
зал 

”
Ъ“ президент Зимбабве Эммер-

сон Мнангагва в ходе визита в РФ (см. 
интервью на стр. 6). С российской сто-
роны в проекте участвует компания 
Vi Holding Виталия Мащицкого, кото-
рой через АО «Афромет» принадлежит 
50% в СП Great Dyke Investments (Pvt) 
Ltd, такой же пакет у зимбабвийской 
Peneast Mining Company. Дарвендейл 
должен был осваивать созданный в 

2014 году консорциум Vi Holding, «Ро-
стеха» и ВЭБа (последний должен был 
предоставить финансирование). Но 
15 января «Ростех» сообщил, что го-
скорпорации вышли из проекта еще 
в 2015 году. Африканским экспортно-
импортным банком может быть дано 
проектное финансирование на 
$192 млн и еще $40 млн на оборотный 
капитал, по подписанному 15 января 
меморандуму, а Африканская финан-
совая корпорация может предоста-
вить $75 млн взамен на долю в Дар-
вендейле. По словам одного из источ-
ников 

”
Ъ“, российские банки могут 

привлечь в проект, но вопрос финан-
сирования до конца не решен.

• Месторождение Дарвендейл — вто
рое по величине в мире. По данным 
2014 года, доказанные запасы плати
ны — 19 тонн, ресурсы — 755 тонн 
с учетом других металлов (палладий, 
родий, золото, никель и медь) в пере
счете на условную платину. Капвло
жения оценивались в $3 млрд.
Основной бизнес Vi Holding — 

алюминиевая Vimetco с мощностями 
в Румынии, Китае и Сьерра-Леоне, 
холдинг управляет около 100 тыс. 

кв. м офисной и торговой недвижимо-
сти в РФ и за рубежом. При этом Вита-
лия Мащицкого называют другом дет-
ства главы «Ростеха» Сергея Чемезова. 
В частности, господин Чемезов рапор-
товал Владимиру Путину о создании 
консорциума для Дарвендейла (см. 

”
Ъ“ от 5 июня 2014 года), и после этого, 

по признанию источников 
”
Ъ“, про-

ект сдвинулся с мертвой точки. В «Ро-
стехе» уточнили 

”
Ъ“, что в рамках фор-

мирования новой стратегии у госкор-
порации изменились приоритеты 
развития. Два источника 

”
Ъ“ говорят, 

что уход госкомпаний с зарубежного 
рынка связан с западными санкция-
ми. В ВЭБе комментариев не дали.

До подписания соглашения парт-
неры вели геологоразведку, предпо-
лагается построить ГМК с добычей 
10,5 млн тонн руды в год, обогати-
тельные и плавильные мощности. Vi 
Holding рассчитывает, что проект бу-
дет производить 870 тыс. унций 
(27 тонн) платиноидов в год и войдет 
в пятерку их крупнейших произво-
дителей. Большинство собеседников 

”
Ъ“ в сфере недропользования пока 

не проявляют интерес к Зимбабве, 

но, как сообщал 
”

Ъ“, Эммерсон 
Мнангагва пригласил в страну алма-
зодобывающую АЛРОСА (см. 

”
Ъ“ от 

15 января). В «Росгеологии» сообщи-
ли 

”
Ъ“, что сотрудничество с геологи-

ческой службой Зимбабве «на стадии 
возможного формирования». «Край-
не перспективным может оказаться 
сотрудничество в проектах по выяв-
лению цветных, благородных и ред-
ких металлов, алмазов, платины»,— 

добавили в холдинге. Но наиболь-
шая доля экспорта сырья из Зимбаб-
ве приходится на драгметаллы. По 
словам одного из источников 

”
Ъ“, за 

первое полугодие 2018 года из Зим-
бабве вывезено на $2,4 млрд сырья, 
из них $557 млн — платина, больше 
$1 млрд — золото.

Страновые риски в Зимбабве зна-
чительно выше, чем в России, несмо-
тря на то что со сменой власти в 2017 

году страна пытается стать более от-
крытой для иностранных инвести-
ций, говорит Андрей Лобазов из «Ато-
на». По его мнению, прогноз цен на 
платину осторожно оптимистичный 
— дисконт к палладию выше $500 за 
унцию, что усилит эффект замещения 
со стороны производителей автоката-
лизаторов и повысит спрос на металл.

Дмитрий Козлов,  
Галина Дудина

Россия и Зимбабве переделили платину
Месторождение Дарвендейл будут разрабатывать без «Ростеха» и ВЭБа

Число вагонов в РФ в 2018 году 
вырос на 15,5%, до 1,112 млн 
единиц, что фактически ниве-
лировало эффект массовых спи-
саний 2015–2016 годов и  создало 
угрозу нового профицита пар-
ка. Но теперь списать  излишки 
сложнее: парк сильно омоло-
дился, и срок его службы исте-
чет нескоро. По мнению экспер-
тов, плановый рост грузооборо-
та потре бует к 2025 году 1,4 млн 
вагонов, а такого количества 
железная  дорога даже при вы-
полнении плана по расшире-
нию инфраструктуры не смо-
жет обработать. Придется по-
высить эффективность работы 
 вагона, отмечают эксперты, 
чтобы вывозить растущие 
 объемы грузов.

На 1 января вагонный парк «при-
надлежности РФ» составил 1,112 млн 
единиц, цитирует «Гудок» начальни-
ка управления вагонного хозяйства 
ОАО РЖД Михаила Сапетова. За 2018 
год число вагонов увеличилось на 
15,5%, и размер парка приблизился 
к показателям 2012 (1,16 млн) и 2015 
годов (1,15 млн единиц), хотя пока 
далек от пиковых показателей 2013–
2014 годов (1,22 млн и 1,23 млн ваго-
нов). Тогда это создало проблему 
профицита парка на сети, ставки на 

вагоны пошли вниз, и в 2015–2016 
годах правила продления срока 
службы старых вагонов ужесточа-
лись. В итоге было списано 215 тыс. 
единиц.

При этом основной тип — полу-
вагоны (47% парка), на которые в 
2015–2016 годы пришлись наиболь-
шие списания,— по количеству уже 
превышает показатели конца 2015 
года (525,47 тыс. против 511,8 тыс.). 
Но парк сильно омолодился: тогда 
средний возраст вагонов составлял 
14,5 года, сегодня — уже 12,5, а по 
полувагонам средний возраст со-
кратился с 10,1 года на начало 2016 
года до 8,2 на сентябрь 2018-го. Бли-
жайшие списания полувагонов по 
сроку службы начнутся в 2025 году.

Парк будет продолжать расти: по 
оценкам ИПЕМ, объем закупок по-
лувагонов в ближайшие шесть лет 
составит 165 тыс. единиц, из них в 
2019 году 35–45 тыс. Спрос обеспе-
чат угольщики, которые при благо-
приятной экспортной конъюнкту-
ре сегодня являются основными по-
требителями вагонов. В 2018 году в 
РФ добыча угля выросла до 433 млн 
тонн — на 26% больше, чем в 2011 
году, а экспорт со 107 млн тонн в 
2011 году увеличился до 181 млн 
тонн в январе—ноябре 2018-го (дан-
ные ФТС). В итоге, как писал 

”
Ъ“ 14 

января, большое количество парка 
на сети сопровождается локальны-
ми дефицитами вагонов, и ОАО 
РЖД уже предложило ряд мер по 
борьбе с простоем. В годы, когда на 
сети было больше всего вагонов, их 
движение замедлялось, оборот ва-
гона с 2010 по 2014 год увеличился 
с 13,4 до 17 суток, сегодня этот пока-
затель — 15 суток.

Заместитель гендиректора ИПЕМ 
Владимир Савчук отмечает, что от-
личие сегодняшней ситуации от 
2012–2014 годов, когда на сети нахо-
дилось пиковое количество парка, в 
том, что идет активный ремонт ин-
фраструктуры, в том числе на основ-
ных ходах перевозок, что влияет на 
оборот вагона. «По нашим оценкам, 
если не увеличивать производи-
тельность парка вагонов, то объем 
перевозок, запланированный к 
2025 году, потребует наличия 
1,4 млн вагонов на сети, а такой объ-
ем, даже если выполнить все, что за-
ложено в долгосрочную программу 
развития (ДПР) ОАО РЖД до 2025 го-
да, сеть не переварит»,— говорит 
эксперт. По его мнению, будет воз-
растать нагрузка на места погрузки-
выгрузки, где будут формироваться 
большие скопления вагонов. Если 
не будет повышена эффективность, 
может повториться ситуация 2012 

года, когда формирование вагон-
ных пробок в Кузбассе потребовало 
вмешательства президента, доба-
вил господин Савчук.

По мнению главы «Infoline-Ана-
литики» Михаила Бурмистрова, си-
туация в целом на сети сегодня луч-
ше, чем в наиболее проблемные 
2013–2014 годы, поскольку ОАО 
РЖД улучшило состояние маги-
стральных локомотивов, реализова-
ны крупные инфраструктурные 
проекты и увеличилась доля парка с 
повышенной осевой нагрузкой, со-
здающего меньшее давление на ин-
фраструктуру. Но, отмечает он, про-
блемной точкой остаются узкие ме-
ста инфраструктуры, где нагрузка 
растет при изменении структуры 
грузопотока (рост экспорта угля и 
контейнерного транзита). Если ОАО 
РЖД сможет расшить узкие места и 
будут найдены решения проблемы 
нехватки запчастей и выбытия пар-
ка частных маневровых локомоти-
вов, то ситуация на сети будет ста-
бильной и постепенно улучшится, 
считает господин Бурмистров, а 
темпы роста парка не остановятся 
раньше 2026–2027 годов и будут 
слегка уступать приросту грузообо-
рота, который будет продолжаться 
как минимум десять лет.

Наталья Скорлыгина

Поезда собираются в пробки
Парк вагонов приблизился к предкризисным показателям
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Керосин — не единственная 
часть расходов, которой 

авиакомпаниям необходимо 
управлять для того,  

чтобы влиять на общий 
уровень затрат

— Анатолий Голомолзин,
заместитель главы ФАС,  

10 января в интервью «Интерфаксу»

Ц И Т А Т А

2015 2016 2017 2018

ИНДЕКС* «РЫНКА НА СУТКИ ВПЕРЕД» ОПТОВОГО ЭНЕРГОРЫНКА (РУБ./МВТ•Ч)
ИСТОЧНИК: АССОЦИАЦИЯ НП «СОВЕТ РЫНКА».

*РАВНОВЕСНАЯ ЦЕНА.

Первая ценовая зона
(европейская часть
РФ и Урал)

Вторая ценовая зона
(Сибирь)

1153,3 1201,7 1203,6 1247

913,9 866,4 865,5 894,5
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деловые новости
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Число пользователей интернета 
в России в 2018 году, по данным 
GfK, выросло на 3 млн человек. 
Аудитория продолжает расти за 
счет старшего поколения и мо-
бильных устройств, при этом до-
ля россиян, вообще не использу-
ющих десктопные компьютеры, 
за год удвоилась, составив 35%. 
В отличие от IT-компаний реаль-
ный сектор экономики пока 
не успевает за уходом пользова-
телей в мобильный сегмент, от-
мечают аналитики.

Аудитория интернета среди рос-
сиян старше 16 лет по итогам 2018 го-
да выросла на 3 млн человек, подсчи-
тали в GfK. Общее число пользовате-
лей сети в России достигло 90 млн че-
ловек, или 75,4% от всего взрослого 
населения страны. При этом продол-
жился прошлогодний тренд: число 
интернет-пользователей растет в 
основном за счет старшего поколе-
ния, тогда как среди молодежи и лю-
дей среднего возраста оно «близко к 
предельному уровню». В частности, 
среди возрастной группы 16–29 лет 
проникновение составляет 99%, 30–
54 лет — 88%, а в группе 55+ — 36%.

Главной тенденцией остается рост 
пользователей интернета на мобиль-
ных устройствах, констатируют авто-
ры исследования. За год доля таких 
пользователей выросла на 5 процент-
ных пунктов (п. п.), до 61%. При этом 
доля тех, кто выходит в сеть исключи-
тельно с мобильных устройств, выро-
сла за год почти вдвое — с 18% до 35%. 
«Стремительный рост сегмента mobile 
only меняет все лицо интернета. Ин-
тернет уже в ближайшем будущем мо-
жет стать прежде всего мобильным и 
только во вторую очередь десктоп-
ным»,— прогнозирует руководитель 

отдела медиаисследований GfK Сер-
гей Кетов. Значительный рост такой 
аудитории в GfK связывают с увеличе-
нием проникновения мобильных 
устройств с доступом в интернет. В то 
же время компания впервые за пять 
лет фиксировала падение числа поль-
зователей интернета с планшетов. С 
2013 года их число росло или стагни-
ровало, а по итогам 2018 года показа-
тель упал сразу на 6 п. п., до 14%.

Мобильная аудитория в России 
уже сейчас обходит десктопную, ука-
зывает ведущий аналитик Россий-
ской ассоциации электронных ком-
муникаций Карен Казарян: «Мобиль-
ный интернет — это и есть интернет, 
а десктоп для разработчиков уже стал 
частным случаем». Однако полно-
стью мобильным интернет в России 
не будет еще долго, поскольку высок 
уровень владения ПК, в отличие от 
развивающихся стран, полагает экс-
перт. По его мнению, понимание не-
обходимости двигаться к mobile first 
у IT-сектора российского бизнеса уже 
есть, а вот у реального сектора с по-
ниманием несколько хуже: «Увы, до 
сих пор часто можно видеть не опти-
мизированные под мобильные 
устройства сайты».

Интернет в России будет продол-
жать расти за счет мобильных 

устройств, а также за счет роста во-
влеченности пользователей в серви-
сы, уверен гендиректор Mail.ru 
Group Борис Добродеев. «При этом 
можно прогнозировать рост других 
платформ взаимодействия с пользо-
вателями: Smart TV, выход в офлайн 
и омниканальность. Профиль поль-
зователя рунета будет все больше 
обогащаться за счет интеграции в но-
вые платформы»,— полагает он.

Данные GfK ценны и выглядят 
убедительно, но так как они получе-
ны в результате опроса, использо-
вать их для принятия решений со 
стороны бизнеса или государства 
было бы не совсем корректно, счита-
ет руководитель Content Review Сер-
гей Половников. При таком подходе 
теряется та прослойка населения, 
которая может пользоваться интер-
нетом неосознанно, например стар-
шее поколение, которое смотрит 
Smart TV, не исключает он. Пользо-
ватели Smart TV учитывались в ис-
следовании, подчеркивает предста-
витель GfK. По его словам, при про-
ведении опроса компания не стал-
кивалась с респондентами, которые 
могли пользоваться Smart TV, при 
этом не выходя в сеть с других 
устройств.

Дмитрий Шестоперов

Интернет-пользователи 
выходят из-за стола
Доля исключительно мобильной аудитории рунета 
удвоилась за год Бизнес DataLine как провайдера 

услуг ЦОД стоит около $200–250 млн 
и еще примерно столько же стоит об-
лачный бизнес, согласен другой со-
беседник 

”
Ъ“ на рынке ЦОД. «Похо-

же, сумма сделки выросла благодаря 
ряду премий, таких как итоговая по-
зиция 

”
Ростелекома“ на рынке после 

слияния и долговая составляющая, 
которая сокращает необходимый 
объем живых денег при покупке»,— 
считает он.

По предварительной оценке «ТМТ 
Консалтинг», объем российского 
рынка коммерческих ЦОД за 2018 
год составил около 26,4 млрд руб., 
увеличившись на 13% к 2017 году, а 
количество стойко-мест достигло 
38,8 тыс. (рост на 10,2%). В 2019 году 
аналитики ожидают еще большего 
роста рынка — на 15% в деньгах и на 
17% в стойко-местах. «Ростелеком» 
уже лидирует на рынке: у его компа-
нии «РТК ЦОД» сейчас 5868 стойко-
мест, тогда как у занимающей второе 
место DataLine — 4787. По оценке 
iKS-Consulting, в число лидеров так-
же входят нидерландская Linxdata-
center (2040), DataPro семьи экс-пре-
зидента «Роснефти» Сергея Богдан-

чикова (2000) и Selectel бывших ак-
ционеров «ВКонтакте» Льва Левиева 
и Вячеслава Мирилашвили (1860).

В дата-центры и облачную инфра-
структуру также активно инвестиру-
ет МТС: в начале января 2019 года 
оператор приобрел 100% облачного 
провайдера «ИТ-град 1 клауд» за 
2,5 млрд руб., а в сентябре 2018 года 
— дата-центр «Авантаж», располага-
ющий площадкой для размещения 
2240 стоек на площади 6,4 тыс. кв. м 
в Подмосковье, за 8,9 млрд руб.

Объединенная компания «Росте-
лекома» и DataLine может оказаться 
«почти в монопольном положении», 
отмечает руководитель сети дата-
центров КРОК Павел Колмычек. По 
его оценке, доля «Ростелекома» после 
поглощения достигнет 25–30% рын-
ка с возможностями дальнейшего ро-
ста. Сделка изменит правила игры на 
рынке облачных провайдеров, кото-
рый станет более зависим от дейст-
вий одного игрока, считает господин 
Колмычек.

Высокая активность бизнеса в 
этой сфере объясняется анонсиро-
ванным со стороны государства кур-
сом на цифровую трансформацию, 
считает гендиректор центра облач-
ных решений Caravan Aero Констан-

тин Анисимов. Он не разделяет опа-
сения участников рынка насчет аг-
рессивной экспансии со стороны 
МТС и «Ростелекома», которые, по его 
словам, лишь «перераспределяют су-
ществующие доли рынка за счет 
скупки действующих игроков».

Спрос на облачные технологии 
растет в связи с увеличением объе-
мов данных, которые нужно обраба-
тывать и хранить, и все новыми за-
конами и инициативами прави-
тельства, констатирует главный ре-
дактор TAdviser Александр Лева-
шов. Так, в августе 2018 года прези-
дент «Ростелекома» Михаил Осеев-
ский говорил, что компания допу-
скает возможность предоставления 
своих мощностей для хранения дан-
ных в рамках «закона Яровой» дру-
гим операторам — в частности, 
Tele2, долей в котором владеет. Кро-
ме того, «Ростелеком» считается 
главным претендентом на статус 
оператора «Гособлака», в которое, по 
задумке правительства, должны 
мигрировать информационные си-
стемы органов власти, напоминает 
господин Левашов.

Юлия Тишина,  
Владислав Новый,  
Анна Афанасьева

Над дата-центрами  
сгущаются гособлака
с1

В этом году совокупная площадь московских ко-
воркингов может увеличиться почти в полтора 
раза: к открытию заявлено 46 тыс. кв. м новых 
площадей. Темпы открытия офисных площадок 
этого типа превзойдут показатель 2018 года почти 
в полтора раза. Участники рынка объясняют рез-
кий рост сегмента коворкингов высоким спро-
сом: альтернативных вариантов для размещения 
небольших компаний в столице практически нет.

В этом году в Москве может быть открыто 15 крупных 
коворкингов совокупной площадью 46 тыс. кв. м — это на 
42% выше аналогичного показателя прошлого года 
(32,4 тыс. кв. м). Такие расчеты в своем исследовании при-
водит Colliers International. При этом консультанты указы-
вают, что итоговый показатель может оказаться выше за 
счет открытия небольших площадок под управлением не-
сетевых операторов. Относительно 2017 года рост динами-
ки появления новых площадок составит 86%: тогда на ры-
нок было выведено 24,73 тыс. кв. м новых коворкингов. 

Как следует из расчетов Colliers International, на ко-
нец 2018 года в Москве действовали 125 коворкингов об-
щей площадью около 100 тыс. кв. м. Около 80% из них 
располагаются в крупных офисных центрах. Средняя 
стоимость одного рабочего места в них по итогам года 
составила 14,84 тыс. руб. в месяц, увеличившись относи-
тельно аналогичного показателя 2017 года на 1,3%. Со-
гласно расчетам аналитиков, большая часть резидентов 
коворкингов (32%) занята в сфере маркетинга, 24% при-
ходится на сферу дизайна и рекламы, 15% — на произ-

водство, 12% — на ритейл, 5% — на девелопмент, проек-
тирование и строительство, 3% — на услуги для бизнеса. 

Управляющий директор Regus Ирина Баева указывает, 
что сейчас в России работают 520 коворкингов, преиму-
щественно они расположены в городах с населением бо-
лее 700 тыс. человек. По ее оценкам, этот рынок растет на 
20–30% в год и положительная динамика будет лишь на-
растать. «Число коворкингов в ближайшие годы может 
увеличиться более чем в три раза. Всплеск интереса к ним 
указывает, что спрос на такие пространства не удовлетво-
рен»,— рассуждает госпожа Баева. Управляющий дирек-
тор SOK Михаил Бродников считает, что совокупная пло-
щадь московских коворкингов за последние три года уве-
личилась более чем в три раза, до 141 тыс. кв. м. Он добав-
ляет, что сейчас они формируют 1% от общего объема 
офисных площадей, но уже к 2020 году этот показатель 
может увеличиться до 2%. Высокий спрос господин Брод-
ников объясняет отсутствием альтернативных вариан-
тов. «Если компании нужно разместить 50–100 человек, 
то таких офисов очень мало»,— указывает он. 

Бум развития коворкингов — общемировой тренд. По 
данным исследования Knight Frank, сейчас в мире суммар-
но насчитывается 18 тыс. коворкингов — это в 36 раз выше 
уровня 2010 года. Число работающих в них за аналогич-
ный период увеличилось в 81 раз, до 1,7 млн. Но, несмотря 
на активный рост, коворкинги по-прежнему составляют 
менее 10% от офисного предложения на всех основных ми-
ровых рынках, добавляют консультанты Knight Frank.

Александра Мерцалова

В офисах располагаются коворкинги
Небольшие компании нашли себе место в Москве

Французский онлайн-сервис 
совместных поездок BlaBlaCar 
объявил о запуске в России ком-
мерческих междугородных ав-
тобусных перевозок. К проекту, 
который тестировался с весны 
2018 года, ранее высказывали 
замечания органы прокурату-
ры. В самом BlaBlaCar настаива-
ют, что будут работать только 
с легальными перевозчиками.

BlaBlaCar запускает в России сер-
вис для автобусных перевозчиков, со-
общили 

”
Ъ“ в компании. На началь-

ном этапе партнерство с Bla BlaCar бу-
дет бесплатным, дальнейшая его сто-
имость пока не определена, уточняют 
в компании. Чтобы стать партнером 
проекта, перевозчик должен будет 
предоставить документы, подтвер-
ждающие его легальный статус. В те-
чение следующих месяцев BlaBlaCar 
планирует внедрить идентификацию 
пользователей по документам, кото-
рая должна повысить безопасность 
сервиса, а также возможность онлайн-
покупки билетов на автобус и новые 
алгоритмы блокировки профилей пе-
ревозчиков, которые не соблюдают 
внутренние правила.

BlaBlaCar — крупнейший участ-
ник рынка карпулинга (совместное 

использование частного автомобиля 
с помощью онлайн-сервисов поиска 
попутчиков) в России. Этот рынок в 
стране пока не отрегулирован законо-
дательно, и, как ранее сообщал 

”
Ъ“, 

участники традиционного рынка ав-
тобусных перевозок не раз жалова-
лись на BlaBlaCar в прокуратуру. От-
расль обвиняла сервис в том, что тот 
предоставляет площадку нелегаль-
ным перевозчикам. В самой компа-
нии подчеркивали, что у них нет про-
фессиональных перевозчиков, води-
тели не получают прибыль, а лишь ча-
стично компенсируют свои расходы.

«По тому, как BlaBlaCar описывает 
работу своего нового сервиса, видно, 
что они учли замечания, которые им 
высказывались регулирующими ор-
ганами на заседаниях рабочей груп-
пы по вопросу регулирования серви-
сов попутных поездок, и сейчас речи 
о закрытии BlaBlaCar в России не 
идет»,— отмечает президент ассоциа-
ции ЕТС «Автобусные линии страны» 
Борис Лоран. Однако это пока только 
заявления, указывает он, «как все бу-
дет работать в реальности, пока неиз-
вестно». Так, со стороны компании по-
ка нет «четких ответов» на вопросы о 
том, в какие сроки с сайта будут убра-
ны «псевдозаказные» автобусные пе-

ревозчики, как будут продаваться би-
леты, откуда будет осуществляться от-
правление и прибытие автобусов, го-
ворит Борис Лоран.

Еще в августе 
”
Ъ“ сообщал, что под 

давлением региональных властей и 
автобусных компаний Bla BlaCar ог-
раничил некоммерческие перевозки 
пятью посадочными местами, в про-
тивном случае водители микроавто-
бусов должны заключать с сервисом 
официальный договор. В компании 
тогда подтвердили, что проводят экс-
перимент с несколькими партнера-
ми. По мнению экспертов, это озна-
чало фактический выход BlaBlaCar 
на рынок профессиональных води-
телей междугородных автобусов и 
микроавтобусов. На нем уже работа-
ют, например, Busfor и «Яндекс.Авто-
бусы». Летом в Busfor объем рынка 
автобусных перевозок в Восточной 
Европе и СНГ оценивали в $9 млрд в 
год. Услуга междугородных автобус-
ных перевозок востребована на рын-
ке, подтверждает представитель сер-
виса такси inDriver. Он напомнил, 
что у клиентов компании также есть 
возможность найти не только легко-
вой автомобиль, но и междугород-
ный автобус.

Кристина Жукова

BlaBlaCar закажет автобус
Компания запустила новый сервис

Победителем наиболее дорого-
стоящих аукционов на постав-
ку препаратов против орфан-
ных заболеваний, объявлен-
ных в конце прошлого года 
Минздравом досрочно, стала 
компания «Фармацевтиче-
ский импорт, экспорт» («Фарм-
имэкс»). Дистрибутор получил 
три контракта почти на 3 млрд 
руб. На поставку еще трех пре-
паратов суммарно более чем 
на 650 млн руб. не нашлось же-
лающих. Эксперты связывают 
это с невыгодными для компа-
ний условиями, выдвинутыми 
Минздравом. 

Минздрав подвел итоги первых 
десяти тендеров на поставку препа-
ратов против пяти орфанных забо-
леваний, объявленных в конце 
2018 года. Ранее их закупку осу-
ществляли регионы, но недостаток 
средств и, как следствие, нехватка 
лекарств привели к тому, что в ноя-
бре премьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал постановление 
правительства, в рамках которого 
эти заболевания дополнили госпро-
грамму «Семь нозологий». Норма-
тивный акт вступил в силу с января 
2019 года, но по инициативе главы 
департамента лекарственного обес-
печения Минздрава Елены Максим-
киной министерство начало заку-
пать их досрочно.

Победителем двух тендеров сум-
марно на 446,1 млн руб. стал «Фарм-
стандарт». Компания должна поста-
вить препарат тоцилизумаб, при-
меняемый в лечении юношеского 

артрита с системным началом. В 
России тоцилизумаб представлен 
брендом «Актемра» от швейцар-
ской Roche, который и поставит 
«Фармстандарт». Компания, при-
надлежащая Виктору Харитонину, 
является крупнейшим оператором 
госзаказа в рамках программы 
«Семь нозологий». В минувшем го-
ду ей удалось заключить контрак-
тов на 18,7 млрд руб. 

Наиболее дорогостоящие кон-
тракты на поставку препаратов про-
тив орфанных заболеваний доста-
лись компании «Фармимэкс», суще-
ственно нарастившей в 2018 году 
объем выигранных тендеров в рам-
ках программы «Семь нозологий» 
— с 211 млн руб. годом ранее до 
4,5 млрд руб. Сейчас ей удалось за-
ключить контракт с Минздравом на 
поставку препарата идурсульфаза 
для лечения мукополисахаридоза II 
типа на 999,9 млн руб. Идурсульфа-
за представлен в России препара-
том «Элапраза» от американской 
Shire. Кроме этого, «Фармимэкс» вы-
и г р а л  ау к ц и о н  с т о и м о с т ь ю 
704,6 млн руб. на поставку препара-
та от юношеского артрита канаки-
нумаб. В рамках заключенного с 
министерством контракта компа-
ния поставит «Иларис» от швейцар-
ской Novartis. Также «Фармимэкс» 
выиграл аукцион на 999,7 млн руб. 
на поставку лекарства для лечения 
апатичного гемолитико-уремиче-
ского синдрома экулизумаб. Препа-
рат зарегистрирован в России 
швейцарской Alexion Pharma под 
брендом «Солирис». 

На поставку еще трех препаратов 
от орфанных заболеваний желаю-
щих не нашлось. Так, не было пода-
но ни одной заявки на участие в трех 
аукционах на общую сумму 27 млн 
руб. на поставку препарата этанер-
цепт, применяемого в лечение ар-
трита. Он представлен в России брен-
дом «Энбрел» от американской 
Pfizer. Не нашлось желающих поста-
вить еще один препарат от артрита 
— адалимумаб, за который Мин-
здрав был готов заплатить 4,5 млн 
руб. Его производит американская 
AbbVie. Наиболее дорогостоящий 
аукцион, на участие в котором не на-
шлось желающих, был на право по-
ставки лекарства ларонидаза, пред-
назначенного для лечения мукопо-
лисахаридоза I типа. Препарат пред-
ставлен брендом «Альдуразим», дер-
жателем регистрационного удосто-
верения которого в России является 
структура французской Sanofi. 

Заместитель гендиректора Stada 
CIS Иван Глушков предполагает, что 
первоначальные условия госзакупок 
этих препаратов не устроили произво-
дителей и дистрибуторов. Например, 
Минздрав требовал поставить 
87,3 тыс. единиц концентрата препа-
рата ларонидаза по цене 7,2 тыс. руб. 
за штуку. Новый аукцион, согласно ма-
териалам госзакупок, предполагает 
поставку 78,5 тыс. единиц стоимостью 
на 10% выше — 7,9 тыс. за каждую. Тем 
не менее эта цена почти в пять раз ни-
же максимально допустимой стоимо-
сти препарата ларонидаза — 36,1 тыс. 
руб., отмечает господин Глушков. 

Мария Котова

Для лекарств не нашлось поставщиков 
Их не устроили условия Минздрава 

Источники 
”
Ъ“ поясняли, что пред-

ложения ограничить экспорт посту-
пали из ряда регионов, в частности, 
из Крыма. Кроме того, говорили они, 
нехватки зерна опасались производи-
тели мяса. В Минсельхозе подобные 
планы опровергали. В начале сезона 
урожай зерна 2018 года там оценива-
ли в 100–105 млн тонн. По итогам года 
в России было собрано 112,9 млн 
тонн, сообщил в декабре Росстат. Оче-
редная встреча с экспортерами в Мин-
сельхозе планируется на февраль.

По словам одного из источников 

”
Ъ“, экспортерам, возможно, не при-

дется идти на самоограничения, так 
как отгрузки во второй половине сезо-
на могут быть меньше, а общий объем 
поставок не превысит 42 млн тонн. В 
текущем месяце темпы экспорта зер-
на уже заметно ниже, чем ожидалось, 
констатирует руководитель аналити-
ческого центра «Русагротранса» Игорь 
Павенский. Первоначально объем от-
грузок там оценивали в 2,5 млн тонн, 
по итогам месяца показатель может 

быть на уровне 2–2,2 млн тонн. По сло-
вам господина Павенского, помимо 
длинных праздников замедлению 
экспорта способствовала плохая пого-
да в южных портах. За 1–9 января, по 
оперативным таможенным данным, 
было вывезено 222 тыс. тонн пшени-
цы, что стало рекордно низким пока-
зателем за последние полтора года, со-
общал «Совэкон».

Гендиректор «Прозерно» Влади-
мир Петриченко ожидает, что по ито-
гам сезона экспорт зерновых и зер-
нобобовых составит 43,4 млн тонн, 
включая 36 млн тонн пшеницы. При 
этом он планирует повышать про-
гнозы и ждет, что свою оценку экс-
порта в сторону увеличения пере-
смотрит и Минсельхоз. «Совэкон» в 
декабре оценивал экспорт зерна в 
43,8 млн тонн (35,1 млн тонн пшени-
цы). В Минсельхозе во вторник сооб-
щили 

”
Ъ“, что при формировании 

прогноза по объему экспорта в пер-
вую очередь руководствуются необ-
ходимостью обеспечения потребно-
стей внутреннего рынка — муко-
мольной, комбикормовой и хлебо-

пекарной промышленности. «После 
уточнения урожая зерновых про-
гноз по экспорту зерна был повы-
шен до 42 млн тонн, оснований для 
дальнейшего увеличения оценки 
нет. Показатель может быть пересмо-
трен после получения прогнозных 
данных по урожаю 2019 года»,— зая-
вил представитель министерства.

Сообщения о возможном сокра-
щении поставок из РФ в этом сезоне 
уже приводили к росту цен на рос-
сийскую пшеницу. Так, в конце сен-
тября 2018 года котировки за неделю 
подскакивали на $4, до $222 за тонну 
(FOB) на фоне новостей об увеличе-
нии сроков получения фитосанитар-
ных сертификатов, что было истол-
ковано как мера по регулированию 
экспорта. По словам господина 
Петриченко, рынок все еще нервно 
воспринимает такую информацию. 
По данным «Совэкона», экспортные 
цены на российскую пшеницу (12,5% 
протеина) на прошлой неделе выро-
сли на $2,5 относительно конца 2018 
года, до $238,5 за тонну (FOB).

Анатолий Костырев
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В Малом зале консерватории 
прошли концерты зимнего «Воз-
вращения» — лучшего и главно-
го фестиваля камерной музыки 
в Москве (художественные ру-
ководители Роман Минц и Дмит-
рий Булгаков). В трех темати-
ческих и одной традиционно 
свободной программах в испол-
нении двух десятков лучших мо-
сковских и приезжих музыкан-
тов прозвучала музыка тысячи 
лет — от XI до XXI века: цветник, 
а не хрестоматия. Рассказывает 
Юлия Бедерова.

 Уникальный формат и такие же 
партитуры в диапазоне от общеиз-
вестных до премьерных на «Воз-
вращении» в этом году сложились 
в три темы, непривычно лишенные 
внемузыкального пафоса. Три про-
граммы — «Дилетанты» (не по рома-
ну Окуджавы, а по диплому компо-
зиторов), «Ремиксы» (без малейшей 
электроники) и «Нео» (не по имени 
героя «Матрицы», а по эстетике) — 
выстроились в концепцию, посвя-
щенную исключительно вопро-
сам музыкантского ремесла и роли 
в истории ненастоящей (или той, 
которую принято считать немнож-
ко ненастоящей) музыки. Сочине-
ния авторов без профильного об-
разования — от Ричарда Львиное 
Сердце до Чарли Чаплина, парти-
туры-переделки, обработки, транс-
крипции из разных эпох и музыка, 
написанная в XX веке в намеренно 
не уникальных, мимикрирующих 
под стили прошлого манерах,— все 
это звучало, всякий раз опровер-
гая возможный обманчивый ста-
тус музыки-поделки или доказы-
вая, что можно сыграть ее так, что 
она окажется шедевром, хотя верно 
и обратное.

Эпиграф из Даля к «Дилетантам» 
(«Дилетант — охотник, любитель, 
человек, занимающийся музыкой... 
не по промыслу, а по охоте, склон-
ности, для забавы») мог бы служить 
мотто ко всему фестивалю: не пре-
небрегая мастерством, здесь игра-
ют не по заказу, а как для себя. Пу-
блика делает так же, третий год уча-
ствуя в краудфандинговой компа-
нии,— тоже как для себя, как в по-
следний раз, не надеясь, что такая 
модель может быть вечной, и вряд 
ли пожалеет об этом.

За дилетантизм в элегантной, 
почти дендистской программе кро-
ме одного короля и одного киноре-
жиссера отвечали прослушанная во 
всех деталях, исполнительски изы-
сканная версия Largo Чарльза Айв-
за (Борис Абрамов, Игорь Федоров, 
Ксения Башмет), удивительный ваг-
нерианский Фортепианный квин-

тет частного ученика Отто Тирша 
и Римского-Корсакова Георгия Ка-
туара (Абрамов, Андрей Гугнин, Ма-
рьяна Осипова, Тимур Якубов, Бо-
рис Андрианов), утонченный Шос-
сон и витиеватый Бородин. Но глав-
ной стала странная арка в програм-
ме, устроенная Вадимом Холоденко 
из сольного фортепианного Грибое-
дова и потом предсмертного «Про-
щания» авангардиста-отшельника 
Джачинто Шельси, когда оно на гла-
зах превращалось в бездонное зер-
кало грибоедовских вальсов.

«Ремиксы» оказались изящным 
и не отпускающим внимание ни 
на секунду перечнем музыкант-
ских диалогов внутри одной парти-
туры, в котором оказались и точно 
разыгранные разговоры Бриттена 
с Россини и Листа с Шубертом, и до-
мажорная соната Моцарта с парал-
лельными обворожительными ком-
ментариями Грига (Александр Ко-
брин, Ксения Башмет), и «Три пес-
ни» из «Москвы» Десятникова (про-
зрачно-азартная версия с участи-
ем Алисы Тен). И наконец, «Голоса 
под стеклом» Сальваторе Шаррино 
по пьесам Джезуальдо — неверный, 
невозможный и в то же время маги-
чески рациональный звуковой мир 
в образцовом исполнении фести-
вальной сборной и дирижера Фи-
липпа Чижевского.

Еще одним дирижером на фе-
стивале стал альтист Максим Рыса-
нов — в супергеройской програм-
ме «Нео» он дирижировал Камер-
ной музыкой №2 Хиндемита для 
фортепиано (Холоденко) и 12 ин-
струментов (участники фестиваля). 
По выразительности этот жутко-

вато прекрасный неоклассицист-
ский фортепианный концерт мог 
конкурировать, наверное, толь-
ко с неофольклорной «Серенадой» 
Золтана Кодая для изумительного 
по звучанию состава из двух скри-
пок (Минц, Айлен Притчин) и аль-
та (Илья Гофман). А «новую просто-
ту» и «новую сложность» с большим 
изяществом разыграли соответст-
венно Абрамов, Дмитрий Бурцев 
и Евгений Тонха в волшебной пье-
се-сказочке Вольфганга Рима «На го-
ризонте» и Мария Алиханова в от-
нюдь не сонной «Песне Кассандры 
во сне» для флейты соло.

Уже без тематической поддер-
жки в финале традиционного по-
следнего «Концерта по заявкам» (са-
мих музыкантов) звучали Второй 
квинтет Дворжака, сыгранный с на-
рядным и немного шальным вдох-
новением (Борис Бровцын, Минц, 
Дора Кокаш, Рысанов, Кацнельсон), 
и пылкая, горькая, тонкая незавер-
шенная вещь Александра фон Цем-
линского «Повсюду ландыши цве-
ли» на стихи Рихарда Демеля для 
струнного секстета и голоса (Минц, 
Абрамов, Гофман, Тонха, Алексей 
Стеблев, Михаил Рудой и Светлана 
Злобина — главный и очень краси-
вый голос фестиваля в разной му-
зыке — от Шоссона до Шостакови-
ча). И хотя считается, что главное на 
«Возвращении» — безошибочно уз-
наваемая атмосфера живого ансам-
блевого взаимодействия, без вы-
строенного с профессиональным 
музыкантским блеском ощущения 
интеллектуального, эмоциональ-
ного, эстетического и человеческо-
го приключения, когда разная му-
зыка складывается в каждый раз 
уникальную, подвижную и един-
ственно возможную исполнитель-
скую картину мира (и никак невоз-
можно понять, как это сделано), ее 
бы не было.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Охота не по промыслу
Настоящая и ненастоящая музыка на фестивале 
«Возвращение»

Первая после смерти Йорга   
Иммендорфа (1945–2007) 
 ретроспектива в мюнхенском 
Доме искусства напоминает 
о том, как могут переплетаться 
в искусстве исторические ката-
строфы, эстетическая свобода 
и политическая агитация. Рас-
сказывает Алексей Мокроусов.

 Ретроспектива Йорга Иммендо-
рфа «За всю любовь в мире» в мюн-
хенском Доме искусства охватыва-
ет все творчество немецкого худож-
ника — от раннего, политически ак-
тивного, до трансцендентного искус-
ства последних лет жизни. 180 ра-
бот заполнили просторные залы До-
ма искусства, порой куратор Ульрих 
Вильмес развесил их в два ряда, что 
для выставок редкость, но крупно-
форматным полотнам Иммендорфа 
в радость. На открытие приехал быв-
ший канцлер Германии Герхард Шрё-
дер — художник рисовал его для пор-
третной галереи Рейхстага, прибег-
нув к помощи ассистента. В 90-е годы 
у Иммендорфа обнаружилась редкая 
болезнь, та же, что у Стивена Хокинга, 
не позволявшая держать кисть,— бо-
ковой амиотрофический склероз по-
чти полностью парализовал его тело.

Хорошее наследие, как вино, про-
веряется выдержкой. Нынешняя ре-
троспектива — первая после смер-
ти художника, эстетически неудоб-
ного и политически опасного. Столь 
долгое невнимание к Иммендорфу 
связано с его взглядами. Отказ от аб-
стракционизма дал повод для обви-
нений в неактуальности, неумении 
думать как современный автор, что 
по отношению к одному из самых 
ярких и радикальных учеников Йо-
зефа Бойса звучало глупо.

Первое, что обычно вспоминают 
в его биографии,— поездка в Дрез-
ден эпохи ГДР ради того, чтобы пови-
даться с коллегой А. Р. Пенком, и по-
сещение выставки в Дюссельдорфе, 
где показывали картину Ренато Гут-
тузо «Cafe Greco». Классик восточно-
германского андерграунда Пенк по-
зже перебрался в Западную Герма-
нию, и с середины 1970-х они с Им-
мендорфом работали вместе; фигу-
ра Пенка оказалась и в цикле им-
мендорфовских скульптур из золо-
та, изображающих обезьян, которые 
тоже художники. Сегодня обезьяны 
Иммендорфа стали причиной судеб-
ного разбирательства между одной 
швейцарской арт-галереей и немец-
ким дилером, сумма, в которую их 
оценили — €1,6 млн,— напоминает 
о материальной ценности наследия. 
С нематериальной сложнее.

Прежде чем увлечься обезьянами, 
Иммендорф увлекался политикой, 
вступил в Компартию Германии — 
об этом напоминают лубочные пор-
треты Ленина-Сталина-Мао. Как вся-

кое дитя войны, художника трав-
мировало разделение Германии. 
Революционная по духу Академия 
искусств в Дюссельдорфе и студенче-
ские волнения 1968-го сформирова-
ли его взгляды. Многолетний проект 
LIDL, которым он занимался вместе 
с Крис Райнеке, был связан с анали-
зом социальной утопии — он возвра-
щался к нему на протяжении жизни.

В последнее время Иммендор-
фа вспоминают во время дискуссий 
об авторстве. Из-за болезни он мог 
лишь руководить творческим про-
цессом, рисовали же под его наблю-
дением помощники. Но разговоры 
о фальшивках истеричны и неисто-
ричны. Ренессанс наполнил мастер-
ские учениками, у Рубенса вообще 
был заводик по производству шедев-
ров, да и в современной скульптуре 
такие обвинения бессмысленны, До-
нальд Джадд вряд ли сделал хоть од-
ну работу собственными руками. Яв-
ляются ли помощники обстоятельст-
вом, влияющим на ценность произ-
ведения? Возможно, на финансовую, 
если речь о звездах рынка, таких как 
Сальвадор Дали: скульптуры по моти-
вам его полотен смешны солидному 
собирателю. Но Иммендорф предпо-
читал идеологические споры. В Мюн-
хен привезли несколько полотен-ом-
мажей Ренато Гуттузо — в перепол-
ненных кафе за соседними столами 

сидят интеллектуалы разделенных 
еще Германий, в мистических встре-
чах элиты участвуют гении прежних 
поколений из разных стран, среди го-
стей опознается Пушкин.

Не все утопии переживают своих 
создателей и свое время, но без уто-
пий искусство скучает. В последние 
годы интересы Иммендорфа изме-
нились, общественное в его работах 
уступало место интимному, частное 
вытесняло политику. В начале 2000-х 
произошли крупные (с точки зрения 
бульварных газет) скандалы, объе-
динившие имя Иммендорфа с про-
ститутками и наркотиками. Неожи-

данно общество сказало прессе «фу», 
приняв сторону художника. Может, 
это было проявлением коллектив-
ного милосердия, неожиданно про-
резавшегося по отношению к enfant 
terrible,— ужасный-то он ужасный, 
но все равно любимый; может, под-
сознательным делением на Юпите-
ров и быков, а может, пониманием, 
что перед смертью каждый решает 
сам, что хорошо и что плохо; найти 
указания на этот счет в газетных ста-
тьях трудно.

Выставка в Доме искусства стала 
последней, подготовленной при ди-
ректоре Оквуи Энвезоре,— бывший 
руководитель Венецианской биен-
нале и кассельской Documenta вы-
нужденно покинул пост на фоне раз-
ных проблем. Официальной причи-
ной названы сложности со здоровь-
ем, сам же он считает, что не пришел-
ся ко двору в консервативной Бава-
рии. Иммендорф наверняка счел бы 
это символичным.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Между Мао и Пушкиным
Ретроспектива Йорга Иммендорфа в Мюнхене

В российский прокат выходит драма «Наше время» — 
 новый фильм мексиканского режиссера  
Карлоса Рейгадаса

В прокат выходит фильм Маноджа  
Найта Шьямалана «Стекло» — сик-
вел сразу двух его картин, «Неуязви-
мого» и «Сплита». Однако вместо opus 
magnum у режиссера вышел довольно 
бессвязный набор старых идей и прие-
мов, считает Юлия  Шагельман.

евятнадцать лет назад охран-
ник филадельфийского стади-
она Дэвид Данн (Брюс Уиллис) 

оказался единственным выжившим в кру-
шении поезда. После этого он познакомился 
с импозантным мужчиной по имени Элайд-
жа Прайс (Сэмюэл Л. Джексон), страдающим 
редким заболеванием, из-за которого его ко-
сти хрупки, как стекло. Элайджа верил, что 
комиксы — это документальное свидетель-
ство удивительных вещей, происходящих 
в реальной жизни, и убедил Данна в том, что 
тот — настоящий супергерой. У скромного 
охранника развились нечеловеческая ин-
туиция и сверхъестественная сила вместе 
с желанием охранять уже не только стади-
он, а весь город от плохих парней. Одним из 
первых, кого он обезвредил, стал сам Элайд-
жа: в фирменном шьямалановском финаль-
ном твисте оказывалось, что именно он ор-
ганизовал крушение поезда, а также еще не-
сколько крупных катастроф с человечески-
ми жертвами — все с целью найти того са-
мого неуязвимого супергероя, свою полную 
противоположность, а самому официально 
обрести статус суперзлодея, Мистера Стекло.

Зачем вспоминать так подробно сюжет 
фильма «Неуязвимый» 2000 года? Затем, 
что режиссер М. Найт Шьямалан все эти 
годы, как выяснилось, считал, что точка 

в истории Данна и Прайса вовсе не постав-
лена. Более того, он расширил, как модно 
сейчас говорить, вселенную «Неуязвимо-
го», довольно белыми нитками пришив 
к нему события своей ленты «Сплит» (2016). 
Этот фильм и снятый за год до него хоррор 
«Визит» после ряда громких провалов нако-
нец-то давали надежду, что режиссер сно-
ва научился помещать свою неуемную фан-
тазию в рамки крепко сбитого и внятно-
го сценария, работающего не только пред-
исловием к пресловутому твисту. Увы, «Сте-
кло» опять ее хоронит, на этот раз, кажет-
ся, насовсем.

В новом фильме Дэвид Данн работает су-
пергероем на полную ставку, расхаживая 
по улицам Филадельфии в плаще с капю-
шоном и наказывая мелких и крупных ху-
лиганов. В одной из таких вылазок он неиз-
бежно сталкивается с Кевином (Джеймс Ма-
кэвой) — страдающим множественным рас-
стройством личности маньяком из «Спли-
та», внутри которого сидит страшный Зверь, 
убивающий юных девиц (и вообще всех, кто 
попадется под руку). В результате оба оказы-
ваются в психиатрической клинике, где — 
вот сюрприз! — содержится и Элайджа. Со 
всеми троими берется поработать доктор 
Элли Стейпл (Сара Полсон), цель которой — 
убедить необычных пациентов, что ничего 
с приставкой «супер» в них нет, они просто 
вообразили себя ожившими героями комик-
сов в результате детских психологических 
травм. И если Данн и некоторые из лично-
стей Кевина действительно начинают сом-
неваться, то у Мистера Стекло, разумеется, 
на этот счет свои взгляды.

Когда «Неуязвимый» только вышел на 
экраны, комиксы еще не подчинили себе 
массовый кинематограф, и разговор о них 
в серьезном, постмодернистском или каком 
угодно ключе, кроме «это глупое чтение/зре-

лище для детишек», был еще в новинку, что, 
собственно, и делало «Неуязвимого» инте-
ресным. Теперь же, когда с комиксами в ки-
но успели проделать все возможное — по-
снимать в стиле «more dark, more realistic», 
разобрать на составляющие, деконструиро-
вать вдоль и поперек, неоднократно пошу-
тить на их тему, свести в одном фильме геро-
ев разных франшиз, превратить в пародии, 
и наконец, сделать из них бесперебойное 
орудие для зарабатывания денег больши-
ми студиями,— любая фантазия на эту тему 

смотрится далеко не так оригинально. Осо-
бенно когда она, как у Шьямалана, подается 
с очень серьезным видом.

Режиссер вроде бы хочет поиронизиро-
вать над комиксовыми штампами, вкла-
дывая в уста Мистера Стекло комментарии 
о том, что по закону жанра должно произой-
ти в фильме в тот или иной момент. Однако 
никакой иронии в этих комментариях нет — 
складывается тревожное впечатление, что 
Шьямалан действительно верит в существо-
вание супергероев, а также в то, что источ-
ником их сверхспособностей всегда являет-
ся пережитая травма. Эта мысль уже прогова-
ривалась в «Неуязвимом» и «Сплите», в «Сте-
кле» она повторяется вновь и вновь, но толь-
ко, в отличие от предыдущих фильмов, при-

обретает характер сверхидеи, в жертву ко-
торой приносится все остальное — логи-
ка и связность повествования, развитие ха-
рактеров и даже простая занимательность. 
Фильм состоит из бесконечных выспрен-
них диалогов и монологов, коротких этю-
дов, в которых Макэвой демонстрирует раз-
ные личности в одном теле (здесь у него это 
выходит куда менее удачно, чем в «Сплите»), 
и остальных актеров, неприкаянно болта-
ющихся внутри этой рыхлой конструкции 
(кроме разве что Джексона, единственного 
вполне органичного в своей роли). Заверша-
ется же все не одной, а целыми двумя «нео-
жиданными» концовками, подтверждая, что 
такую сверхспособность, как чувство меры, 
режиссер Шьямалан окончательно утратил.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Травмпунктик
Брюс Уиллис и Сэмюэл Л. Джексон  
в «Стекле» Найта Шьямалана

Камерная музыка на «Воз-
вращении» приобретает 
не только внутрицеховую, 
но и общечеловеческую 
 занимательность 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Разочаровавшись в серь-
езных материях, Иммен-
дорф сделал сквозным 
образом своего творчества 
обезьяну 
ФОТО АЛЕКСЕЯ МОКРОУСОВА

На открытие приехал бывший  
канц лер Германии Герхард Шрёдер — 
 художник рисовал его для портретной 
галереи Рейхстага, прибегнув  
к помощи ассистента

Сверхспособности героев фильма 
оказываются фактом не столько 
медицинско-биологическим, 
 сколько психиатрическим 
ФОТО WDSSPR

Д
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В матче второго круга Australian Open  
Карен Хачанов сыграет с японцем  
Йосихито Нисиокой
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ЧЕСТНЫЕ ВЫБОРЫ

«Газпром нефть» выходит на замену
На выборах президента РФС Александр Дюков вне конкуренции
Выборы президента Российско-
го футбольного союза (РФС), 
которые состоятся 22 февра-
ля, будут одними из немногих 
в истории организации, не со-
держащими фактически ника-
кой интриги. Их победитель уже 
определился. Преемником Ви-
талия Мутко, ушедшего в от-
ставку в конце прошлого года, 
станет глава «Газпром нефти» 
и председатель совета дирек-
торов петербургского «Зени-
та» Александр Дюков. Настоя-
щих, готовых если не отобрать 
голоса, то по крайней мере ис-
пользовать выборы как трибуну 
для критики футбольного исте-
блишмента, соперников для не-
го не нашлось. В российском 
футбольном сообществе от го-
сподина Дюкова ждут скорее не 
радикальных реформ, а коррек-
тировок с целью повышения эф-
фективности как спортивной, 
так и экономической деятель-
ности РФС.

егодня избирком Рос-
сийского футбольного союза должен 
утвердить окончательный список 
кандидатов на должность его прези-
дента. Она оказалась вакантной в де-
кабре прошлого года, когда о своем 
уходе в отставку объявил занимав-
ший ее вице-премьер РФ Виталий 
Мутко, ранее «временно» оставив-
ший пост в связи с разбирательства-
ми в Спортивном арбитражном су-
де (CAS). Внеочередные выборы, до 
которых президентские обязаннос-
ти будет исполнять возглавляющий 
Российскую премьер-лигу (РПЛ) Сер-
гей Прядкин, назначены на 22 фев-
раля. Но на самом деле уже за месяц 
с лишним до конференции РФС мож-
но уверенно констатировать, что в 
определенном смысле эти выборы 
получатся почти уникальными.

Историю крупнейшей отечест-
венной федерации можно разделить 
на два примерно равных по продол-
жительности отрезка. С 1992 года, с 
момента основания, в течение 13 лет 
ее президентом был руководивший 
и советским футболом Вячеслав Ко-
лосков. После того как господин Ко-
лосков сложил с себя полномочия, 
президенты РФС менялись несколь-
ко раз. Этот пост занимали три чело-
века — Виталий Мутко, Сергей Фур-
сенко и Николай Толстых, но госпо-
дин Мутко приходил в структуру 
дважды. При этом президентские 
выборы в РФС, в отличие от подавля-
ющего большинства выборов в дру-
гих спортивных федерациях, как 
правило, получались очень «жарки-
ми». Даже наличие «согласованных 
наверху» кандидатов не лишало их 
интриги, поскольку у этих кандида-
тов практически всегда находились 
оппоненты, готовые яростно кри-
тиковать футбольные власти и про-
двигать свои программы. А иногда 
выборы превращались в реальную 
борьбу за голоса (см. справку).

На сей раз ничего подобного не 
будет. Документы в избирком РФС 
подали только два человека — гене-
ральный директор «Газпром нефти» 
и председатель совета директоров 
«Зенита» Александр Дюков, а также 
бывший министр спорта Ульянов-
ской области Сергей Кузьмин. При 
этом говорить о нем как о конкурен-
те господина Дюкова, пусть и обре-
ченном на поражение в столкнове-
нии с менеджером-«тяжеловесом» 
из наиболее обеспеченного клуба 
РПЛ, было бы некоторым преуве-
личением.

Сергей Кузьмин объявил о выдви-
жении непосредственно перед уста-
новленным федерацией дедлайном 
— в минувший уикенд, сказав, что 
в его пользу высказались пять об-
щероссийских организаций, явля-
ющихся членами РФС. По словам го-
сподина Кузьмина, у него есть свое 
«видение» развития российского 
футбола, заключающееся прежде 
всего в акценте на регионы, но вряд 
ли он всерьез полагает, будто ему до-
ведется его реализовывать. Тем, кто 
внимательно следит за происходя-
щим в РФС, незаметный ульянов-
ский чиновник мог запомниться 
по выборам 2010 года. Сергей Кузь-
мин также выдвинулся тогда на пре-
зидентскую должность, однако не-
посредственно перед голосовани-
ем объявил о том, что снимает свою 
кандидатуру в пользу основного пре-
тендента на успех. Им был глава «На-
циональной Медиа Группы» Сергей 
Фурсенко, который, как и Александр 
Дюков, руководил еще и «Зенитом». 
Сергей Кузьмин объяснил, что при-

нял решение, после того как «имел 
счастье познакомиться» с господи-
ном Фурсенко. Нет сомнений, что и 
в феврале ему отведена роль «техни-
ческого» ради формальной альтерна-
тивы кандидата.

Как, впрочем, нет сомнений и в 
том, что триумф на выборах Алек-
сандру Дюкову был бы обеспечен 

даже в том случае, если бы ему вдруг 
захотел противостоять куда более 
известный и энергичный персонаж, 
нежели Сергей Кузьмин. А по уров-
ню «согласованности» господин Дю-
ков, кажется, не уступает тому же Ви-
талию Мутко, однозначно воспри-
нимавшемуся в качестве кандида-
та, лоббируемого в верхних эшело-
нах власти.

О том, что Александр Дюков — ве-
роятный преемник господина Мут-
ко, в футбольных кругах говорили 
еще до того, как вице-премьер по-
прощался с РФС. После же отставки 
господина Мутко, в последние дни 
прошлого года, сообщения о том, 
что та или иная организация поддер-
живает выдвижение господина Дю-
кова, сыпались лавиной. В общей 
сложности набралось более двух с 
половиной десятков региональных 
федераций, посчитавших его пред-
почтительным кандидатом. А к ним 
присоединились РПЛ и Ассоциация 

мини-футбола России (АМФР). Ины-
ми словами, про Александра Дюко-
ва можно сказать, что его поддержа-
ли все слои отечественного футболь-
ного сообщества.

Интрига, связанная с выборами, 
заключается, таким образом, ис-
ключительно в том, какой линии 
будет придерживаться господин 
Дюков, выиграв президентскую 

должность. Свою предвыборную 
программу он не обнародовал, но 
источник 

”
Ъ“, близкий к Александ-

ру Дюкову, дал понять, что, скорее 
всего, во многом она будет повто-
рять основополагающий документ 
РФС, принятый при Виталии Мут-
ко. Речь о стратегии развития рос-
сийского футбола до 2030 года, так 
называемой «Стратегии-2030». Вхо-
дящий с 2014 года в исполком РФС 
и занимающий в федерации пост 
главы комитета программ разви-
тия футбола господин Дюков, по 
словам собеседника 

”
Ъ“, был «од-

ним из основных разработчиков 
документа».

В «Стратегии-2030» намечен ряд 
целей. Она, например, предусматри-
вает, что уже к 2020 году сборная Рос-
сии должна войти в мировую элиту 
и занимать в рейтинге Международ-
ной футбольной федерации (FIFA) 
место не ниже 16-го, а еще через де-
сять лет войти в десятку сильней-
ших. Стратегия ставит задачи и пе-
ред клубным футболом. Это, скажем, 
повышение заполняемости стадио-
нов на матчах РПЛ и доходов от про-
дажи билетов.

В качестве способов достижения 
таких целей приводится ряд жела-
тельных или необходимых мер. В их 
числе — смягчение лимита на леги-
онеров, сокращение государствен-
ных расходов и иные меры по фи-

нансовому оздоровлению футбола, 
вроде приведения в соответствие с 
положениями финансового fair play 
Союза европейских футбольных ас-
социаций (UEFA) всех клубов РПЛ и 
второго по рангу дивизиона и суще-
ственного повышения доли их ком-
мерческих доходов.

Надо сказать, обстоятельства уже 
помогли тем, кто отвечает за выпол-
нение положений стратегии. Сбор-
ная России благодаря выходу в чет-
вертьфинал мирового первенства 
минувшим летом, а затем неплохой 
игре в Лиге наций уже, по существу, 
может считаться элитной командой. 
А «эффект чемпионата мира» вылил-
ся в серьезный рост посещаемости 
внутрироссийских матчей.

Применительно конкретно к фи-
гуре Александра Дюкова, вероят-
но, самым любопытным выглядит 
пункт о смягчении лимита на леги-
онеров, который в настоящее время 
в РПЛ достаточно жесткий: на поле 
не могут находиться одновремен-
но более шести иностранцев. Дело 
в том, что господин Дюков был чуть 
ли не единственным крупным фут-
больным функционером, последо-
вательно, вне зависимости от трен-
дов отстаивавшим целесообраз-
ность даже не смягчения лимита, 
а полной его отмены. В целом ря-
де интервью Александр Дюков, по-
явившийся в «Зените» в 2008 году 
(до 2017 года он совмещал в клубе 
должность председателя совета ди-
ректоров с президентской), гово-
рил о том, что ограничения «губят» 
молодые российские таланты.

В российском футбольном со-
обществе между тем, кажется, не 
ждут от Александра Дюкова ради-
кальных реформ, но рассчитывают 
на то, что он сможет сделать рабо-
ту РФС более эффективной. По мне-
нию почетного президента РФС Вя-
чеслава Колоскова, в первую оче-
редь «важно сохранить то, что есть». 
«В РФС подобрался очень квалифи-
цированный аппарат, все службы 
работают как часы. Это показал и 
чемпионат мира, проводившийся 
на фоне фактического отсутствия в 
течение года президента РФС,— по-
яснил 

”
Ъ“ господин Колосков.— Ра-

бота в лигах поставлена хорошо. На-
лажено хорошее взаимодействие с 
регионами. Проблемы массового 
футбола также в основном решены 
— все необходимые соревнования 
проводятся. Так что я не ждал бы 
никаких резких изменений». Гово-
ря об изменениях не резких, Вяче-
слав Колосков сказал, что «обратил 
бы внимание на сборные», которые, 
«похоже, изолированы друг от дру-
га»: «Нет единого методического ру-
ководства, центра, который коррек-
тировал бы их работу». «Второй мо-
мент — политический. Немало рос-
сийских представителей работают 
в FIFA и UEFA, но их деятельность 
имеет признаки разрозненности, у 
них нет единой установки. И какая 
нам польза от их присутствия в ко-
митетах руководящих футбольных 
структур? Почему Россия не пред-
ставлена в исполкоме UEFA, где ко-
го только нет? Наконец, важно уси-
лить работу коммерческих служб. 
До сих пор благополучие РФС, его 
поддержка спонсорами держались 
на личном авторитете Виталия Мут-
ко. Понятно, что Александр Дюков 
располагает определенными воз-
можностями, но я бы хотел, чтобы 
РФС научился зарабатывать вне за-
висимости от того, кто в данный мо-
мент им руководит»,— добавил го-
сподин Колосков.

Анзор Кавазашвили, президент 
общероссийской общественной ор-
ганизации «Всероссийская федера-
ция футбола» (ВФФ), рассказал 

”
Ъ“, 

что надеется на то, что Александр 
Дюков «согласился возглавить РФС 
для того, чтобы исправить недочеты 
в его работе», о которых «не может не 
знать как член исполкома». «Нужно 
менять подход к коммерческой де-
ятельности. Союз должен перестать 
постоянно просить деньги у госу-
дарства, пора зарабатывать само-
му. Но реформа футбола заключает-
ся не только в изменении финанси-
рования. Наши клубы не могут про-
тивостоять на международной аре-
не середнякам. Изменить ситуацию 
можно. Для этого надо давать боль-
ше возможностей своим игрокам. 
Дело в том, что посредственные ле-
гионеры, выступающие за россий-
ские клубы, не дают результата. При-
мером правильной постановки дела 
может служить ЦСКА. Там есть опыт-
ные легионеры, а рядом с ними — 
молодые российские игроки»,— за-
метил господин Кавазашвили, под-
черкнувший, что, на его взгляд, при-
мер Станислава Черчесова, который 
сумел мотивировать игроков и вы-
вел сборную России в четвертьфи-
нал чемпионата мира, показывает, 
что «российские тренеры должны 
работать и в клубах».

Алексей Доспехов,  
Афсати Джусойти

Александр Дюков (слева), 
как и Виталий Мутко,  
свою футбольную карьеру 
начинал с должности  
президента «Зенита»      
ФОТО МИХАИЛА РАЗУВАЕВА

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир Большого шлема  
Australian Open в Мельбурне
Призовой фонд — $43 млн
Женщины. Первый круг. Каролина Плишкова (Че-
хия, 7)—Каролина Мухова (Чехия) 6:3, 6:2. Элизе 
Мертенс (Бельгия, 12)—Анна Шмидлова (Словакия) 
6:2, 7:5. Анастасия Потапова (Россия)—Полин 
Пармантье (Франция) 6:4, 7:6 (7:5). Мэдисон Кис 
(США, 17)—Дестани Айява (Австралия) 6:2, 6:2. Се-
рена Уильямс (США, 16)—Татьяна Мария (Германия) 
6:0, 6:2. Гарбинье Мугуруса (Испания, 18)—Чжэн 
Сайсай (Китай) 6:2, 6:3. Эжени Бушар (Канада)—Пэн 
Шуай (Китай) 6:2, 6:1. Тимеа Бачински (Швейца-
рия)—Дарья Касаткина (Россия, 10) 6:3, 6:0. Анас-
тасия Севастова (Латвия, 13)—Мона Бартель (Гер-
мания) 6:3, 6:1. Наталья Вихлянцева (Россия)—
Варвара Лепченко (США) 6:7 (2:7), 6:2, 6:4. Лаура 
Зигемунд (Германия)—Виктория Азаренко (Белорус-
сия) 6:7 (5:7), 6:4, 6:2. Карла Суарес Наварро (Ис-
пания, 23)—Клара Бюрель (Франция) 7:5, 6:2. Винус 
Уильямс (США)—Михаэла Бузэрнеску (Румыния, 25) 
6:7 (3:7), 7:6 (7:3), 6:2. Кристина Плишкова (Чехия)—
Анна Блинкова (Россия) 7:6 (7:2), 2:6, 6:2. Элина 
Свитолина (Украина, 6)—Виктория Голубич (Швей-
цария) 6:1, 6:2. София Кенин (США)—Вероника Ку-
дерметова (Россия) 6:3, 3:6, 7:5. Маргарита Гас-
парян (Россия)—Линь Чжу (Китай) 4:6, 6:2, 6:2. Си-
мона Халеп (Румыния, 1)—Кайя Канепи (Эстония) 6:7 
(2:7), 6:4, 6:2. Наоми Осака (Япония, 4)—Тамара Зи-
даншек (Словакия) 6:4, 6:2. 
Мужчины. Первый круг. Новак Джокович (Сер-
бия, 1)—Митчелл Крюгер (США) 6:3, 6:2, 6:2. Дани-
ил Медведев (Россия, 15)—Ллойд Харрис (ЮАР) 
6:1, 6:2, 6:1. Фабио Фоньини (Италия, 12)—Хауме Му-
нар (Испания) 7:6 (7:3), 7:6 (9:7), 3:1 (отказ). Кеи Ни-
сикори (Япония, 8)—Камиль Майхшак (Польша) 3:6, 
6:7 (6:8), 6:0, 6:2, 3:0 (отказ). Чон Хён (Южная Корея, 
24)—Брэдли Клан (США) 6:7 (5:7), 6:7 (5:7), 6:3, 6:2, 
6:4. Борна Чорич (Хорватия, 11)—Стив Дарсис (Бель-
гия) 6:1, 6:4, 6:4. Евгений Донской (Россия)—Ла-
сло Джере (Сербия) 6:7 (5:7), 6:4, 6:1, 7:6 (7:5). Алек-
сандр Зверев (Германия, 4)—Аляж Бедене (Словения) 
6:4, 6:1, 6:4. Денис Шаповалов (Канада, 25)—Пабло 
Андухар (Испания) 6:2, 6:3, 7:6 (7:3). Давид Гоффен 
(Бельгия, 21)—Кристиан Гарин (Чили) 6:0, 6:2, 6:2. 
Станислас Вавринка (Швейцария)—Эрнест Гульбис 
(Латвия) 6:3, 3:1, отказ. Милош Раонич (Канада, 16)—
Ник Кириос (Австралия) 6:4, 7:6 (7:5), 6:4. Филипп 
Крайинович (Сербия)—Марко Чеккинато (Италия, 17) 
4:6, 0:6, 6:1, 7:6 (10:8), 6:4. Доминик Тим (Австрия, 
7)—Бенуа Пэр (Франция) 6:4, 6:3, 5:7, 1:6, 6:3.

Гандбол
Чемпионат мира среди мужчин  
в Германии и Дании
Первый групповой этап. Четвертый тур
Группа A. Россия—Бразилия 23:25. Положение 
команд. 1 Франция — 6 очков (после 3 матчей). 
2. Германия — 5 (3). 3. Россия — 4. 4. Бразилия — 4. 
5. Сербия — 1 (3). 6. Корея — 0 (3). 
Во второй групповой этап выходят команды,  
занявшие в группе первые три места. 

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  П Р О Х О Д И Л И  Ф У Т Б О Л Ь Н Ы Е  В Ы Б О Р Ы

В апреле 2005 года президентом РФС 
был избран Виталий Мутко. На выборах он 
с подавляющим преимуществом — 96 го-
лосов против одного — победил главу 
Всероссийской ассоциации футбола Анзора 
Кавазашвили. Такой исход борьбы во многом 
был обусловлен тем, как прошла отставка 
прежнего главы РФС Вячеслава Колоскова, 
руководившего отечественным футболом 
с 1979 года. В январе 2005-го он подал в от-
ставку, «посоветовавшись с товарищами из 
Кремля». Уходя, господин Колосков пытался 
продвинуть на освободившееся место своего 
ближайшего соратника, генерального дирек-
тора РФС Александра Тукманова, пользо-
вавшегося авторитетом в футбольном мире 
и имевшего, как считалось, хорошие шансы 
победить продвигаемого Кремлем Виталия 
Мутко. Однако после того, как сотрудники 
департамента экономической безопасности 
МВД провели в офисе РФС обыск с последу-
ющим изъятием финансовой документации, 
господин Тукманов предпочел снять свою 
кандидатуру, лишив выборы интриги.

Незадолго до выборов в феврале 
2010 года, перед которыми Виталий Мутко 
оставил пост президента РФС, сосредото-
чившись на работе министром спорта РФ, 
многие источники считали их потенциальным 
фаворитом Сергея Капкова, председателя 

правления фонда «Национальная академия 
футбола», созданного Романом Абрамовичем 
и игравшего важную роль в отечественном 
футболе. Но господин Капков от выдвижения 
отказался. Единственным соперником главы 
«Национальной Медиа Группы» Сергею 
Фурсенко был руководитель Фонда развития 
футбола Алишер Аминов. Он набрал всего 
11 голосов, но смог благодаря участию в вы-
борах представить программу, построенную 
во многом на жесткой критике деятельности 
РФС, и завоевал симпатии некоторых замет-
ных функционеров.

Внеочередные выборы в сентябре 
2012 года были назначены после досроч-
ного ухода Сергея Фурсенко в отставку 
на фоне провала сборной России на чемпи-
онате Европы. Они получились невероятно 
острыми. На президентский пост претен-
довали семь кандидатов. Причем про боль-
шинство из них нельзя было сказать, что они 
служат исключительно «фоном». Реальная 
же борьба за должность развернулась 
между двумя спортивными «тяжеловесами» 
— известным футбольным функционером 
Николаем Толстых, работавшим исполни-
тельным директором Олимпийского комите-
та России, и главой Российской футбольной 
премьер-лиги Сергеем Прядкиным. Впервые 
в истории РФС для того, чтобы выявить 

победителя, пришлось проводить два тура 
голосования — первый его не опреде-
лил. Во втором Николай Толстых выиграл 
у Сергея Прядкина с небольшим перевесом 
— 148 голосов против 124.

В сентябре 2015 года Виталий Мутко, 
покинувший РФС после того, как президент 
России Дмитрий Медведев запретил феде-
ральным чиновникам занимать руководящие 
посты в спортивных федерациях, вернулся 
к управлению футболом. За время отсутствия 
господина Мутко федерация оказалась в кри-
зисе. Николай Толстых не сумел наладить 
отношения со спонсорами, и в результате 
долги РФС, по разным оценкам, составляли 
от 1,2 млрд до 2 млрд руб. Решением конфе-
ренции РФС господин Толстых был отстранен 
от должности и были назначены внеоче-
редные выборы. На них Виталий Мутко был 
единственным кандидатом и получил голоса 
всех делегатов конференции РФС.

В сентябре 2016 года на очеред-
ной отчетно-выборной конференции РФС 
Виталий Мутко был переизбран президен-
том. Конкуренцию, причем заметную, ему 
составил один из наиболее титулованных 
тренеров российского футбола Валерий Газ-
заев, набравший в итоге 142 голоса. Впро-
чем, «вес» господина Мутко оказался еще 
внушительнее — он получил 266 голосов.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Д Ю К О В  А Л Е К С А Н Д Р  В А Л Е Р Ь Е В И Ч

Родился 13 декабря 1967 года в Ленинграде. Окончил Ленинградский кораблестроительный 
институт (ныне — Санкт-Петербургский государственный морской технический университет) 
по специальности «инженер-аэрогидромеханик» (1991). В 2001 году получил степень MBA 
IMISP (Санкт-Петербургский международный институт менеджмента).

После института работал в СП СОВЭКС инженером, заместителем гендиректора. С 1996 
по 1998 год — финансовый директор, а затем гендиректор ЗАО «Петербургский нефтяной 
терминал». С 1998 года — директор по экономике, а с 1999 года — и. о. гендиректора ОАО 
«Морской порт Санкт-Петербург» (там же до 1999 года работал глава «Газпрома» Алексей 
Миллер). В 2000 году возглавил совет директоров Петербургского нефтяного терминала. 
С февраля 2003 года — президент АК СИБУР (дочерняя компания «Газпрома»), с декабря 
2005 года — президент ОАО «СИБУР Холдинг», созданного на базе АК СИБУР. В 2006–2011 
годах — глава совета директоров ОАО «СИБУР Холдинг» (сейчас — заместитель председате-
ля). В 2006–2008 годах — президент «Газпром нефти». С 2008 года — генеральный директор, 
председатель правления, член совета директоров этой компании. С 2008 года — президент, 
затем председатель совета директоров ФК «Зенит».

С

По уровню «согласованности»  
Александр Дюков, кажется,  
не уступает Виталию Мутко,  
однозначно воспринимавшемуся  
в качестве кандидата, лоббируемого  
в верхних эшелонах власти

Д О С Ь Е Р О С С И Й С К И Й  Ф У Т Б О Л Ь Н Ы Й  С О Ю З

Российский футбольный союз (РФС) — общественная организация, учрежденная в 1992 году. 
Признан FIFA и UEFA в качестве единственного института, ответственного за развитие футбо-
ла в России. Под эгидой РФС проходят все профессиональные и любительские соревнова-
ния по различным видам футбола среди мужчин и женщин. РФС проводит лицензирование 
футбольных клубов, тренеров, сертификацию стадионов, а также отвечает за содержание 
и подготовку национальных сборных команд. По данным организации, ее доходы за 2017 
год составили 3,3 млрд руб., расходы — 2,9 млрд руб. На 2018 год доходы и расходы были 
запланированы на сумму 3,4 млрд руб. В настоящее время генеральным партнером РФС 
является компания «МегаФон», генеральным партнером национальной сборной — НОВАТЭК, 
среди спонсоров и партнеров также Adidas, Coca-Cola, «Норникель», «Аэрофлот» и другие.
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